
ДЕНЬГИ Накопительное 
страхование жизни 
обгоняет инвестиционное

Вернулись 
к классике 

Юлия Кривошапко

В России падают продажи инвестиционного страхова-
ния жизни и растет популярность классических нако-
пительных программ. Граждане хотят защитить себя и 
близких, а рисковать уже не готовы, говорят эксперты.

Инвестиционное страхование жизни, которое дви-
гало рынок на протяжении последних восьми лет, ушло 
в минус. По итогам шести месяцев его доля сократи-
лась на четверть — до 46 процентов, рассказали во Все-
российском союзе страховщиков (ВСС).

Доля накопительного страхования, напротив, уве-
личилась почти вдвое — до 23 процентов. Этот сегмент 
стал лидером по скорости роста сбора премий.

Влияние на спад продаж инвестиционного страхо-
вания, как и ожидалось, оказали принятые в начале 
года стандарты работы страховщиков жизни (у них по-
явилась обязанность раскрывать клиентам полную ин-
формацию о продуктах и предупреждать о ключевых 
рисках в специальной памятке), а также требования, 
разработанные Банком России.

Указания регулятора начали действовать 1 апреля. 
По ним участники рынка должны сообщать, какая 
часть вложенных клиентом средств будет проинвести-
рована, а какая пойдет на премию посреднику. Агент-
ские комиссии съедают часть доходности, поэтому ин-
формация о размере агентского вознаграждения долж-
на доводиться до потребителей, решили в ЦБ.

Недобросовестная продажа страхования 
жизни грозит страховщику штрафными сан-
кциями.

РЕЗОНАНС Материалы 
по подделкам подписей 
на выборах в Мосгордуму 
изучит следствие 

Следователю 
на подпись 

Александр Мелешенко 

Материалы о подписях несуществующих и умерших 
людей, которые ряд кандидатов в депутаты Мосгорду-
мы сдали в свою поддержку, будут обязательно на-
правлены в следственные органы. Об этом вчера зая-
вил председатель Мосгоризбиркома Валентин Горбу-
нов на совместной пресс-конференции с заместите-
лем председателя ЦИК Николаем Булаевым. Она была 
посвящена итогам регистрации кандидатов в депута-
ты Московской городской думы. 

«Нельзя и близко подпускать людей, которые хо-
тят принимать законы, но сами же нарушают законо-
дательство, — подчеркнул Горбунов. — Последние че-
тыре года мы либерально относились к проступкам, 
связанным со сдачей недостоверных подписей. Я ду-
маю, что это нужно прекращать». Николай Булаев, в 
свою очередь подчеркнул, что сдача подпи-
сей умерших людей — это переход границы 
между добром и злом. 

ЧП Мастерство и выдержка летной команды рейса U6178 
спасли жизнь 226 пассажирам

Экипаж

Евгений Гайва

У 
историй про авиаката-
строфы редко бывают 
хеппи-энды, но прои-
зошедшее вчера в Ра-
менском районе Под-
московья происшест-
вие иначе как счастли-
вым не назовешь. Эки-
паж самолета A321 

компании «Уральские авиали-
нии» посадил машину на брюхо 
прямо на кукурузное поле. На 
борту было 226 пассажиров и 
семь членов экипажа. Для них 
всех 15 августа стало вторым 
днем рождения, считают специ-
алисты. А пилоты, не потеряв-
шие голову в критический мо-
мент, вполне могут стать героя-
ми нового римейка культового 
фильма «Экипаж».

Самолет выполнял обычный 
рейс из подмосковного аэро-
порта Жуковский в Симферо-
поль. Большинство пассажиров 
— семьи с детьми, летящие к 
морю отдохнуть в последний 
летний месяц. Ничто не предве-
щало такого крутого разворота 
в утреннем подмосковном небе.

Спустя 15 минут после выле-
та авиалайнер столкнулся со 
стаей чаек, которые попали в 
двигатели воздушного судна. 
Сразу отказали оба двигателя, 
до аэропорта не дотянуть, оста-
вался единственный вариант — 
сажать огромную машину пря-
мо в поле. «Экипаж принял ре-
шение произвести посадку пе-
ред собой», — сухо сообщает 
минтранс. Трудно осознать, что 
это означает, без подробностей.

Airbus А321 — один из самых 
крупных в семействе «Аэробу-
сов», его посадочный вес до 
77 тонн. То есть с такой массой 
воздушное судно касается зем-
ли. Если вес превышен, грозит 
катастрофа. Поэтому в случае 
вынужденной посадки экипаж 
сбрасывает невыработанное то-
пливо, это лишние тонны. По-
ступить так сейчас не было воз-
можности. Вынужденное при-
земление произошло на куку-
рузном поле, в нескольких ки-
лометрах от взлетно-посадоч-
ной полосы. Садились с выклю-
ченными двигателями и убран-
ными шасси.

Представим, как огромная 
махина с полным баком топли-
ва брюхом ложится на землю. 
Конечно, был удар, пассажиров 
трясло. Самолет получил повре-
ждения, вылилась примерно 
тонна топлива. Но на этом инци-
дент и закончился. Конечно, 
можно говорить о чуде, но в пер-
вую очередь это история о геро-
изме и профессиона-
лизме экипажа воз-
душного судна.

Удачных посадок без жертв в таких условиях за всю историю авиации — единицы.

Австралийский доллар 44,6673
Азербайджанский манат 38,8392
Армянский драм** 13,8426
Белорусский рубль 32,1968
Болгарский лев 37,5574
Бразильский реал 16,2629

Венгерский форинт** 22,5537
Вон Республики Корея*** 54,2319
Гонконгский доллар* 84,0357
Датская крона* 98,4707
Доллар США 65,8907
Евро 73,4550

Индийская рупия** 92,3887
Казахстанский тенге** 17,0183
Канадский доллар 49,5642
Киргизский сом** 94,4805
Китайский юань* 93,7225
Молдавский лей* 37,7057

Новый туркменский манат 18,8528
Норвежская крона* 73,5117
Польский злотый 16,7541
Румынский лей 15,5531
СДР   90,6340
Сингапурский доллар 47,4478

Таджикский сомони* 69,8365
Турецкая лира 11,8274
Узбекский сум**** 74,5949
Украинская гривна* 25,9654
Фунт стерлингов   79,5762
Чешская крона* 28,3767

Шведская крона* 68,6068
Швейцарский франк 67,5941
Южноафриканский рэнд* 43,1148
Японская иена** 62,0352

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.08.19

Петр Тимашев: 
Клеточные технологии 
должны стать частью 
практического 
здравоохранения
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«Спасская 
башня-2019» — 
в Москву приедут 
1000 музыкантов 
со всего мира 
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Глава Росреестра 
Виктория Абрамченко: 
Как будут регистрировать 
жилье по новым законам

Квартира 
на сдачу

Наталья Козлова

В этом году приняты три важных закона, касающихся 
недвижимости граждан - о продлении «дачной амни-
стии», о защите граждан от мошенничества с элек-
тронной подписью, а также о защите прав добросо-
вестного приобретателя. О том, как они будут рабо-
тать, «Российской газете» рассказала заместитель ми-
нистра экономического развития — руководитель 
Росреестра Виктория Абрамченко.

Виктория Валериевна, так называемая «дачная ам-
нистия» теперь будет действовать до 1 марта 2021 
года. Нельзя ли уточнить, для  каких объектов недви-
жимости она продлена? Как теперь упрощается про-
цедура регистрации таких объектов? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: То, что простые люди называют 
«дачной амнистией», это на языке профессионалов — 
законодательные особенности оформления прав на 
отдельные объекты недвижимости. В 2006 
году стало понятно, что необходимы измене-
ния в закон.
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Командир воздушного судна Дамир Юсупов — потомственный летчик.
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Экстренная эвакуация пассажиров по надувным трапам прошла за считан-
ные минуты.
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Бортпроводник Яна Ягодина обычно помогает пассажирам в воздухе. Но и на земле она сработала безупречно.

С
О

Ц
С

Е
Т

И

Меню от Максима Орешкина: 
министр предложил сообществу 
обсудить и принять 
«Белую книгу» вместо 
СанПиНов для общепита  
Страница 04
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Вернулись 
к классике 

Проверять соблюдение требований регуля-
тор будет через контрольные закупки.

Впрочем, сами страховщики считают, 
что на рынок повлияло не только ужесточение регу-
лирования. «На финансовых рынках растет неопре-
деленность. Инструменты, у которых нет гаранти-
рованной доходности, сейчас становятся более ри-
скованными, — говорит Максим Чернин, председа-
тель комитета ВСС по развитию страхования жиз-
ни. — В такие периоды люди предпочитают продукты 
с фиксированной доходностью. Именно этим, на 
наш взгляд, объясняется сокращение сегмента ин-
вестиционного страхования жизни на фоне роста 
накопительного».

Инвестиционное страхование жизни — продукт, 
позволяющий в дополнение к рисковой составляю-
щей получить инвестиционный доход, который меня-
ется в зависимости от конъюнктуры рынка. Накопи-
тельное страхование — инструмент в этом смысле бо-
лее консервативный, ориентированный не на зарабо-
ток, а на защиту человека в критических ситуациях. 
Именно с ним страховщики связывают перспективы 
развития рынка. «В Европе полис накопительного 
страхования имеют 80 процентов населения, в Рос-
сии пока всего один процент. Потенциал у нас огром-
ный, — отмечает Владимир Черников, генеральный 
директор «Ингосстрах-Жизнь».

В тоже время есть факторы, которые, по мнению 
Черникова, сдерживают развитие накопительного 
страхования. «В нашем менталитете заложена уве-
ренность, что с нами никогда ничего не случится. 
Есть также фактор недоверия к страховщикам и оши-
бочной убежденности, что получение выплат по 
страховке — сложная и длительная процедура», — 
уточняет Черников.

За прошедшие шесть месяцев страховщики жизни 
удвоили выплаты: 55,7 миллиарда рублей в январе-
июне 2019 года против 27,6 миллиарда рублей за ана-
логичный период годом раньше, приводит данные Ев-
гений Гуревич, генеральный директор «Капитал Лайф 
Страхование Жизни». «Эти цифры подтверждают, 
что страховщики готовы отвечать по своим обяза-
тельствам», — указывает он.

Сейчас страховщики жизни перенастраивают 
свои продуктовые линейки с учетом новых трендов 
на рынке, увеличивая, в том числе, сроки накопи-
тельных программ, рассказал генеральный дирек-
тор «Сбербанк страхование жизни» Алексей Лео-
ненко. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев подписал 
долгосрочную стратегию 
развития зернового 
комплекса

Урожай 
будущего

Владимир Кузьмин

К 2035 году Россия должна собирать 140 миллионов 
тонн зерновых и зернобобовых культур. В свою оче-
редь, экспорт зерновых после значительного прогноз-
ного снижения в этом году постепенно вернется к 
уровню 55,9 миллиона тонн. Такие задачи поставлены 
в долгосрочной стратегии развития зернового ком-
плекса до 2035 года, которую утвердил вчера премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

«Мы по итогам 2018 года вошли в тройку крупней-
ших экспортеров в мире, по некоторым позициям мы 
на первом месте», — подчеркнул Медведев на заседа-
нии правительства. «У нас есть все возможности, что-
бы наращивать поставки за рубеж, — считает он. — Но, 
естественно, без ущерба для решения внутренних за-
дач по обеспечению продовольственной безопасно-
сти».  В последние годы при поддержке со стороны пра-
вительства производители зерна демонстрировали 
стабильный рост производства. За пять лет средний ва-
ловый сбор зерновых составил 115,9 миллиона тонн. В 
прошлом году зерновые и зернобобовые культуры 
были засеяны на 
площади 46,3 мил-
лиона гектаров, 
урожайность дости-
гла 25,4 центнера 
на гектар. На эк-
спорт Россия отпра-
вила, включая про-
дукты переработки, 
54,9 миллиона 
тонн.

Однако потенци-
ал страны раскрыт 
не в полной мере. 
Так, обладая 9 про-
центами мировых посевных площадей и 40 процента-
ми площадей черноземных почв, наша страна собира-
ет только 5 процентов от мирового производства зер-
новых и зернобобовых. В прошлом году площадь неи-
спользуемой пашни составила 20,2 миллиона гекта-
ров, половина которых простаивает более 10 лет. Целе-
вые показатели стратегии предусматривают, что в 
2035 году валовый сбор зерновых и зернобобовых до-
стигнет 140 миллионов тонн (прогноз на 2019 год — 
108,3 миллиона). Объем инвестиций для увеличения 
производства оценен в 3,4 триллиона рублей, значи-
тельная часть этих средств — 3,3 триллиона — потребу-
ется для закупки новых тракторов и комбайнов. 

Экспорт зерновых и зернобобовых к 2035 году пла-
нируется нарастить до 55,9 миллиона тонн. В прошлом 
году доля России в мировой торговле зерном составила 
более 12 процентов. Однако вслед за снижением про-
изводства зерна в 2018 году ожидается и сокращение 
экспорта. В целевых показателях на 2019 год прописан 
объем экспорта в 24,9 миллиона тонн и постепенное 
его наращивание с каждым годом. Приоритетным на-
правлением развития зернового комплекса станет 
внутреннее потребление, которое нарастят с 77,1 мил-
лиона тонн в прошлом году до 86,2 миллиона в 2035-м. 
Главным источником роста, как ожидается, будет ак-
тивно развивающееся животноводство. Значительный 
потенциал для развития внутреннего потребления так-
же представляет промышленная переработка зерна.

Медведев также сообщил, что утвердил стратегию 
развития экспорта услуг до 2025 года. «Это тоже очень 
перспективный рынок, на котором Россия пока пред-
ставлена недостаточно, — подчеркнул премьер. — Но че-
рез шесть лет объем экспорта услуг должен достичь 
100 миллиардов долларов». К приоритетным направ-
лениям отнесены не только транспорт и строительст-
во, но и высокотехнологичные услуги, включая меди-
цинские, образовательные, интеллектуальная собст-
венность. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимира Путина попросили вернуть 
в Курганскую область крупных налогоплательщиков

Средства на рывок

Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин обсу-
дил с врио губер-
натора  Курган-
ской области Вади-
мом Шумковым 
план социально-
экономического 
развития этого ре-

гиона. Ситуация там непростая, 
и власти разработали меры раз-
вития, среди которых — созда-
ние свободной экономической 
зоны, «переезд» и «прописка» 
ряда компаний-налогоплатель-
щиков, а также газификация об-
ласти.

Вадим Шумков для встречи с 
главой государства подготовил 
слайды, на которых  очевиден 
разрыв по сравнению с соседни-
ми регионами. «Достаточно тя-
желые показатели по экономи-
ке в части предприниматель-
ской деятельности», — не скры-
вал врио главы области. Напри-
мер, разрыв тарифов на элек-
троэнергию составляет  4,78 
процента. Зарплаты в Курган-

ской области, по оценке врио 
главы, «крайне низкие». «Сред-
няя начисленная — крайне низ-
кая», — уточнил Путин. Госдолг 
за семь лет вырос в 9 раз. «Коли-
чество пенсионеров, лиц стар-
ше трудоспособного возраста — 
29 процентов, это на 4 процента 
выше показателя по России и 
выше всех по УФО, — продолжил 
докладчик. — Самый тревожный 
показатель — это падение ро-
ждаемости». Этот показатель 
снизился на 28 процентов по 
сравнению с 2012 годом.

Шумков рассказал, что жи-
тели региона поддерживают 
прямую связь с руководством 
области. Нашлись средства на 
здравоохранение, навели поря-
док с управляющими компания-

ми, вырос объем ремонтных и 
строительных работ. Принят об-
ластной закон о предоставле-
нии участков — без торгов при 
рождении первого ребенка. По 
словам врио главы региона, 
даже небольшой анализ показы-
вает, что, когда люди имеют ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, «рождаемость повы-
шается намного лучше, чем в 
небольших квартирах, взятых в 
ту же ипотеку».

Президент поинтересовался, 
с кем делали план развития Кур-
ганской области. «Я попросил 
быть куратором региона Анто-
на Германовича Силуанова», — 
ответил Шумков. «Неплохой 
выбор», — оценил глава государ-
ства. «А все дороги ведут в Рим и 

минфин, поэтому зачем ходить 
вокруг да около», — заметил 
Шумков и перешел к финанси-
рованию нацпроектов. Деньги 
серьезные, хорошее подспорье 
для рывка, но по ряду направле-
ний можно и нужно двигаться 
более активно, считает он.

В плане три основных разде-
ла: «Экономика», «Инфра-
структура и капстроительство» 
и «Инвестиции». Докладчик по-
просил перевести часть компа-
ний-налогоплательщиков, свя-
занных с регионом, к ним. «Ду-
маю, это справедливо. Потому 
что это должно ровным слоем 
проходить. Нельзя подрывать, 
конечно, регионы, где люди тра-
диционно работают и центры 
прибыли создают, потому что 
эти регионы в свои планы раз-
вития тоже вносят определен-
ные параметры», — заметил Пу-
тин. «Но делать надо, я согла-
сен», — добавил он.

«Мы обсуждаем с компа-
нией «Ростех» создание свобод-
ной экономической зоны», — 
сообщил также Шумков. «Я го-
тов поддержать, только и вы 

должны, со своей стороны, со-
здавать им условия, благопри-
ятные для работы», — сказал 
президент.

«Это было ваше поручение 
компании «Газпром» — внести 
возможные корректировки в 
план по газификации региона в 
части приграничных террито-
рий, — продолжил врио главы 
региона. — У нас 10 пригранич-
ных районов, и все они без 
газа». «Вам нужно это скоорди-
нировать. «Газпром» подведет 
магистральную трубу, а дальше 
разводку надо осуществлять», — 
заметил Путин. «У нас есть раз-
водящие сети в региональной 
собственности. Я предлагаю 
продать «Газпрому», и на эту 
сумму, от этой выручки, решить 
часть вопросов по разводящим 
сетям, по новому строительст-
ву. «Газпрому» они нужны, мы 
обсуждаем сейчас цену», — ска-
зал Шумков. «Пожалуйста, до-
говаривайтесь», — сказал глава 
государства. 

Вадим Шумков изложил президенту 
свой план вывода Курганской обла-
сти из числа отстающих.

А К Ц Е Н Т

Самый тревожный показатель 
в Курганской области — 
это падение рождаемости
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ПРОЕКТ  Минюст 
предлагает 
разрешить 
приставам 
наказывать 
коллекторов-
нарушителей

БАНК СТАНЕТ 
ВЕЖЛИВЫМ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
приступило к разработке зако-
нопроекта, увеличивающего 
наказание за нарушение проце-
дуры взыскания долгов. Кроме 
того, планируется распростра-
нить санкции соответствую-
щей статьи КоАП и на сотруд-
ников банков.

Напомним, несколько лет на-
зад закон ввел строгие правила 
для взыскания долгов. Зани-
маться этим на профессиональ-
ной основе могут только офици-
ально зарегистрированные кол-
лекторские агентства. Надзо-
ром за их деятельностью зани-
мается Федеральная служба су-
дебных приставов.

Однако к должникам прихо-
дят не только коллекторы. Зво-
нить по поводу денег могут, 
скажем, и сотрудники банков. 
Но и они обязаны соблюдать 
правила. Например, встречать-
ся с должником лично можно 
не более одного раза в неделю, 
с 8 до 22 часов в будни и с 9 до 
20 часов по выходным и в 
праздники.

Вести переговоры по телефо-
ну можно не более одного раза в 
сутки, двух раз в неделю и вось-
ми раз в месяц с 8 до 22 часов в 
будни и с 9 до 20 часов по выход-
ным и в праздники. И так далее.

На практике возник юриди-
ческий казус: нехорошие мето-
ды работы с должниками (на-
зойливые звонки, психологиче-
ское давление, клевета, угрозы 
родственникам и многое дру-
гое) переняли сотрудники бан-
ков. А к ним, как выяснилось, 
санкции не применимы.

«Для защиты прав наших 
граждан ранее в КоАП были вве-
дены санкции за нарушение 
процедуры взыскания долгов, 
пояснил председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Согла-
сно действующей норме субъек-
тами такого административно-
го правонарушения не являются 
кредитные организации. То есть 
коллекторские структуры при-
влекают к ответственности за 
правонарушения повсеместно, 
а вот с банками бывают сложно-
сти. Буквально в июне этого 
года в одном из постановлений 
Верховного Суда РФ было сказа-
но, что с учетом исключения, 
установленного частью 1 статьи 
14.57 КоАП, банк, будучи кре-
дитной организацией, не явля-
ется субъектом этого админи-
стративного правонарушения». 

По его словам, с точки зре-
ния закона это правильно, но 
проблема с нарушениями со 
стороны работников банков 
в некоторых случаях все же 
есть, и ее нужно решать. 

«Для этого и предлагается 
внести изменения в действую-
щее законодательство, чтобы 
механизм, позволяющий при-
влекать к ответственности, 
распространялся и на сотруд-
ников кредитных организа-
ций», сказал он.

Законопроектом минюста 
предлагается распространить 
действие статьи КоАП и на со-
трудников банков, кроме того, 
как рассказывают в ведомстве, 
«планируется предусмотреть 
усиление административной 
ответственности за такие адми-
нистративные правонаруше-
ния». «Также предлагается пе-
редать ФССП России полномо-
чия по рассмотрению дел об ад-
министративных правонару-
шениях, предусмотренных вы-
шеуказанной статьей», сооб-
щают в ведомстве.

Сегодня служба судебных 
приставов составляет протоко-
лы, проводит, если надо, адми-
нистративное расследование 
и направляет материалы в суд. 
В случае принятия инициативы, 
поясняют эксперты, приставы 
смогут сами штрафовать нару-
шителей. А несогласные с нака-
занием будут вправе обжало-
вать штраф в суде. 

Действие антикол-
лекторских норм 
КоАП предлагает-
ся распространить 
и на сотрудников 
банков

Долги по ЖКХ запретили 
передавать коллекторам — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1725255

МИНОБОРОНЫ Российские 
корабли ждут в Венесуэле

Флот покажет флаг

Юрий Гаврилов

Вчера в Москве министр оборо-
ны России Сергей Шойгу и его 
венесуэльский коллега Влади-
мир Падрино Лопес подписали 
межправительственное согла-
шение о визитах военных кора-
блей в порты обеих стран.

Этот документ предусматри-
вает упрощенную процедуру ис-
пользования чужих морских га-
ваней для захода флотской бое-
вой и специальной техники. 
Речь, в частности, может идти о 
так называемых визитах друж-
бы в венесуэльские порты на-
ших крейсеров, больших десан-
тных кораблей, эсминцев и фре-
гатов. Также не исключено, что 
туда они смогут без особых про-
волочек заходить для ремонта, 
пополнения запасов топлива, 
воды и продовольствия, в других 
мирных целях.

Соглашение знаковое, осо-
бенно если учесть, какое внеш-
нее давление сейчас испытыва-
ет дружественное России лати-
ноамериканское государство. 
На переговорах Шойгу дал по-
нять коллеге, что наша страна 
поддерживает Венесуэлу  в про-
ведении независимой внешней 
политики и противодействии 
попыткам США сменить закон-
но избранную власть. Он также 
сказал, что в России вниматель-
но следят за событиями, проис-
ходящими за океаном, и отмеча-
ют беспрецедентное давление 
Вашингтона, направленное на 
дестабилизацию обстановки в 
Венесуэле.  

По словам Шойгу, результа-
том этих усилий стал провал 
американского плана организа-
ции массовых протестных вы-
ступлений и дальнейшего раско-
ла общества под видом гумани-
тарного вторжения. «Считаем, 
что только венесуэльцы имеют 
право определять свое будущее, 
— не скрывал российский ми-

нистр. — Внешнее вмешательст-
во, особенно в нынешней край-
не накаленной обстановке, по-
лагаем недопустимым». Шойгу 
также отметил, что националь-
ные вооруженные силы Венесу-
элы являются гарантом сохра-
нения государственного строя и 
территориальной целостности 
республики.

В свою очередь Владимир Па-
дрино Лопес не скрывал: его 
страна сейчас действительно на-
ходится в непростой ситуации 
из-за действий США, которые, 
наглым образом нарушая между-
народное законодательство, пы-
таются свергнуть законную 
власть в Венесуэле. 

Там занимают жесткую пози-
цию и продолжают бороться с 
попытками вмешательства из-
вне. Владимир Падрино Лопес 
также коснулся проходящих сей-
час Армейских международных 
игр — военнослужащие Венесуэ-
лы участвуют в них в пятый раз. 

«Мы всегда увозим домой 
важный багаж опыта, поэтому 
обязательно будем приезжать и 
соревноваться, поднимая флаги 
стран, которые борются за соб-
ственное достоинство», — под-
черкнул министр. Он сказал, что 
российское вооружение велико-
лепно показывает себя на этих 
состязаниях. 

Корабли ВМФ 
смогут заходить 
в венесуэльские 
порты с визитами 
дружбы 
и для пополнения 
припасов 

ТРАНСПОРТ Безопасность на дорогах обеспечат 
камеры и их муляжи

Удачный кадр
Евгений Гайва

С
нижать аварийность на 
российских дорогах бу-
дут с помощью правиль-

ного размещения автоматиче-
ских камер. Методические ре-
комендации по их установке 
разрабатывает минтранс, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе ве-
домства. Устанавливать камеры 
будут на наиболее опасных 
участках, а после снижения чи-
сла нарушений на 80 процен-
тов — перемещать в другие ме-
ста. На месте настоящих камер 
установят муляжи. 

Снижение аварийности 
предусмотрено нацпроектом 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». Спо-
собствовать этому должны ка-

меры автоматической фикса-
ции нарушений, если их не пря-
тать от водителей. В конце июля 
ГИБДД опубликовала карту 
расположения всех действую-
щих камер.

Методические рекоменда-
ции по их установке планирует-
ся разослать во все регионы, 
кроме Москвы. Использовать 
рекомендуется приборы, спо-
собные фиксировать сразу не-
сколько видов нарушений.  
Главное, чтобы камера работа-
ла на повышение безопасности. 
Муляжи на карте также будут 
обозначать как настоящие  ка-
меры. 

Минтранс сам проект доку-
мента пока не обнародует. «Ме-
тодика еще будет дорабаты-
ваться», — отметили в ведомст-

ве и пояснили, что необходимо  
учесть замечания проектного 
комитета нацпроекта. 

Содержание существующе-
го на данный момент текста 
методики ранее раскрыла газе-
та «Коммерсантъ». 

Прежде всего камеры нужно 
ставить там, где водители пре-
вышают скорость движения, 
считает завкафедрой  Институ-
та пути, строительства и соору-
жений Российского универси-
тета транспорта Николай Луш-
ников. Такие участки потенци-
ально опасны. 

Установлена над дорогой реальная камера или муляж, не сможет понять даже самый наблюдательный водитель.
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Читайте на сайте: ГИБДД 
раскрыла положение всех 
камер фотовидеофиксации 
нарушений ПДД 
rg.ru/art/1725755

Экспорт зерновых 
и зернобобовых 
к 2035 году плани-
руется нарастить 
до 55,9 миллиона 
тонн
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Экипаж
«Экипаж слаженно ор-
ганизовал и осущест-
вил эвакуацию всех 

пассажиров по аварийным над-
увным трапам», — заявили в 
минтрансе. На минуточку, пас-
сажиров более двухсот человек, 
среди них пострадавшие, дети, 
все напуганы, а разливается то-
пливо… трудно в такой ситуа-
ции сохранить холодную голову 
и не допустить паники. Но геро-
ическому экипажу это удалось. 
На земле тоже отреагировали 
оперативно, на место катастро-
фы выехало 20 бригад «скорой 
помощи», был задействован 
вертолет санавиации, рассказа-
ли в минздраве.

Глава правительства Дмит-
рий Медведев поручил мин-
трансу подготовить документы 
для представления членов эки-
пажа к наградам. А расследова-
нием инцидента займется спе-
циально сформированная ко-
миссия. Бортовые самописцы 
не пострадали, их отправили в 
Межгосударственный авиаци-
онный комитет. Расшифровка 
займет около трех дней, сооб-
щил руководитель Росавиации 
Александр Нерадько.  Он отме-
тил, что необходимо предпри-
нять дополнительные меры по 
орнитологическому обеспече-
нию безопасности полетов. 
Следственный комитет по Мо-
сковской области возбудил уго-
ловное дело по статье «Наруше-
ние правил безопасности дви-
жения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта».  

После инцидента в больницу 
отправили три десяткапассажи-
ров. Всего за медицинской по-
мощью обратились более 70 че-
ловек, а госпитализировали 
только одну женщину. Глава 
минздрава Вероника Скворцова 
высказала слова признательно-
сти пилотам и членам экипажа. 
Благодаря их профессионализ-
му удалось избежать серьезных 
травм и повреждений у пасса-
жиров, отметила она.

В авиакомпании сразу же по-
сле инцидента заявили, что от-
правят пассажиров в Симферо-
поль резервными бортами. 
Правда, многие пассажиры не 
захотели снова лететь и сдали 
билеты, им полностью вернут 
деньги. Остальные отправляют-
ся в Симферополь разными рей-
сами, некоторые улетели уже 15 
августа. . Багаж выгрузили из 
пострадавшего самолета и пере-
дали пассажирам. 

Всем пассажирам выплатят 
компенсацию по 100 тысяч ру-
блей, заявили в компании «Рам-
порт Аэро», которая владеет аэ-
ропортом Жуковский.  А по-
страдавшим полагаются стра-
ховые выплатыв соответствии с 
законом об обязательном стра-
ховании гражданской ответст-
венности перевозчика, сообщи-
ли во Всероссийском союзе 
страховщиков Самолет и ответ-
ственность авиаперевозчика за-
страхованы в компании «Аль-
фаСтрахование», где подтвер-
дили готовность сделать выпла-
ты. Выплачиваться будет фик-
сированная сумма за травму, 
например, за перелом бедра 
предусмотрена компенсация от 
80 до 300 тысяч рублей. 
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Черные птицы атакуют самолет
Олег Смирнов, заслуженный 
пилот СССР, председатель ко-
миссии по гражданской авиа-
ции Общественного совета 
Ространснадзора:
— Когда в наборе высоты экипаж 

обнаружил, что самолет столкнулся 

с птицами и отказал левый двига-

тель, а у правого упали обороты, ко-

мандир принял единственное пра-

вильное решение: вернуться на аэ-

родром на одном едва работаю-

щем. И это грамотное профессио-

нальное решение он подтвердил 

потом еще раз: садиться без выпу-

ска шасси, на «брюхо».  

Какие это дало колоссальные преи-

мущества в данной ситуации? Когда 

выпущены шасси, то вероятны 

сильные механические поврежде-

ния конструкции самолета. А зна-

чит — повреждение топливных ба-

ков, выливание топлива, пожар. Это 

самое страшное,  чего командир из-

бежал. Он вручную посадил само-

лет, организовал четкую эвакуацию 

пассажиров по надувным трапам. 

Все это можно было бы назвать чу-

дом, на уровне посадки нашего са-

молета на Неву или посадки амери-

канцев на Гудзон. Но за этим чудом 

— высокоподготовленный экипаж и 

авиакомпания, которая поддержи-

вает своих командиров в отличной 

профессиональной форме. Чтобы 

они не теряли навыков ручного 

управления самолетом в случае от-

каза двигателя, электроники и т.д.   

Комиссия МАК, приступившая к 

расследованию инцидента, должна 

обязательно посмотреть на опыт 

«уральцев». Ведь сейчас практиче-

ски повсеместно рекомендации — 

летать только в автоматическом ре-

жиме. Потому что — экономия. Но 

экономия в полтонны керосина не 

стоит даже слезинки ребенка, не го-

воря об одной жертве. Это мировая 

ошибка, которая уже привела к 

очень серьезным последствиям. 

Недавние катастрофы «Боингов» в 

Эфиопии и Индонезии наглядно по-

казали, насколько опасна система 

электронного управления самоле-

том, которая выключает командира 

из этого процесса. Да, электроника 

нужна. Но нельзя исключать живо-

го гаранта, коим является командир 

корабля, из того, чтобы он вручную 

мог бы выйти из нештатной ситуа-

ции.   

Валерий Шелковников, пре-
зидент МКАА «Безопаcность 
Полетов», член Всемирного 
фонда безопасности полетов:
— Каждый год в мире регистрирует-

ся примерно около пяти тысяч слу-

чаев столкновения самолетов с 

птицами. Подавляющее большинст-

во — на этапе взлета и начального 

набора высоты или на конечных 

этапах захода на посадку. Но в ок-

тябре 1991 года был случай, когда 

птица врезалась в DC-8-62 на высо-

те 11,890 метра! 

В России с 2010 года отмечается 

тенденция увеличения как абсолют-

ного, так и относительного (на 100 

тыс. взлетов и посадок) числа 

столкновений  воздушных судов с 

птицами и другими животными. А с 

2004 по 2018 год зарегистрирова-

но 910 подобных авиационных со-

бытий, из них инцидентов с перна-

тыми — 884. Столкновения именно 

с птицами стали причиной 4 авиа-

ционных происшествий и 3 серьез-

ных инцидентов.  

Четыре года назад у нас начала ра-

ботать система сбора данных обо 

всех подобных случаях. Однако 

проблемой остается эффективное 

использование этой информации. 

По итогам 2004 — 2018 годов наи-

больший риск столкновения с пти-

цами отмечается в регионах Южно-

го, Западно-Сибирского, Северо-

Западного и Приволжского МТУ 

Росавиации. 

Кстати, наше агентство подготови-

ло уникальный материал по важ-

ным зарубежным источникам: 

«Столкновение с птицами — риски, 

способы защиты, возможные сце-

нарии» о серьезных проблемах, 

связанных с столкновениями с пти-

цами. Приведены рекомендации 

для аэродромов, диспетчерских 

служб и авиакомпаний, рассматри-

ваются различные сценарии. Не-

преложная истина: если бы авиато-

ры учились на ошибках других, ави-

ационных происшествий было бы 

меньше.   

Михаил Гордин, генеральный 
директор ЦИАМ им. П.И. Ба-
ранова: 
— Испытание любого авиационного 

двигателя на птицестойкость — сер-

тификационное требование. По 

современным правилам, все двух-

двигательные самолеты спокойно 

могут лететь с одним двигателем. 

Даже взлетать. Но что при этом опа-

сно? Что при разрушении двигатель 

повредит летательный аппарат. К 

авиационному происшествию мо-

гут привести вылет за пределы дви-

гателя не локализованных в его 

корпусе фрагментов или возгора-

ние. 

Опасен также обрыв двигателя из-

за разрушения узла его крепления 

к самолету. Поэтому при попада-

нии в двигатель крупной одиночной 

птицы он должен быть безопасно 

выключен. Особая опасность — 

стайные птицы. Они могут попасть 

одновременно в несколько двигате-

лей, которые при этом должны со-

хранить необходимую тягу. Поэто-

му нормы летной годности предус-

матривают требование испытаний 

двигателя на попадание в него и 

стайных птиц разных размеров.

Также двигатель проверяется на 

стойкость к попаданию в него до-

ждя, града, льда, а с недавнего вре-

мени и вулканической пыли. 

Подготовила Наталия 
Ячменникова

ДИАГНОЗ

ЛЕГКИЕ 
ТРАВМЫ 
Ирина Рыбникова

«Первые кареты «скорой помо-
щи» прибыли к месту аварийной 
посадки уже через семь минут», 
- рассказала «РГ» министр здра-
воохранения Подмосковья Тать-
яна Мухтасарова. 26 пострадав-
ших получили помощь на месте. 
29, в том числе 10 детей и бере-
менная женщина, были отправ-
лены в Раменскую больницу. У 
большинства травмы легкой сте-
пени тяжести — ушибы и ссади-
ны.  «Самым тяжелым случаем 
оказался ушиб спины, получив-
шая его женщина госпитализи-
рована», — говорит главврач Ра-
менской ЦРБ Андрей Фадеев. 

По его словам, времени, про-
шедшего с момента оповещения 
об аварийной посадке до посту-
пления в больницу первых паци-
ентов, хватило, чтобы сотрудни-
ки Раменской ЦРБ мобилизова-
ли все внутренние ресурсы. «Все 
врачи, которые в тот момент не 
находились на операциях, были 
задействованы на приеме по-
страдавших пассажиров, поэто-
му помощь была оказана бы-
стро, в сроки и без очередей», — 
отметил Фадеев. «У нас все боль-
ницы готовы к оказанию экс-
тренной медицинской помощи», 
— уточнила Мухтасарова. 

МЧС

НЕ ТУШИЛИ — 
ОХЛАЖДАЛИ
Тимофей Борисов

В связи с аварийной посадкой 
самолета в Подмосковье развер-
нуты «горячая линия» МЧС. По 
телефону (498)505-41-70 родст-
венники пострадавших могут 
получить всю необходимую ин-
формацию о пассажирах рейса.   

К спасению привлекались 
два вертолета Центра медицины 
катастроф и семь машин «ско-
рой помощи». 

Ликвидировать пожар не 
пришлось. Его не было. Аварий-
ный А-321 гладко проскользил 
брюхом без шасси по кукуруз-
ному полю. 

Помогло еще и то, что ночью 
тут прошел сильный ливень, 
иначе любая искра могла приве-
сти к трагедии, поскольку само-
лет садился с полными баками.

   В 6 часов 40 минут утра на 
поле, где самолет совершил по-
садку, прибыли два пожарных 
автомобиля, которые из двух 
стволов охлаждали отваливший-
ся во время посадки двигатель. 
Около тонны авиационного ке-
росина вылилось из баков в 
поле, поэтому требовалось не 
допустить возгорания топлива 
от перегретого движка.

  Обычно для таких целей при-
влекаются специальные аэро-
портовые пожарные машины 
АА-60 и АА-70. Они отличаются 
от обычной пожарной техники 
усиленной колесной базой и 
большими скоростями. 

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Мама, все хорошо
Светлана Добрынина,
Свердловская область 

Г
ероями назвал губернатор 
Свердловской области Ев-
гений Куйвашев экипаж 

«Уральских авиалиний». Удач-
ных посадок без жертв в таких 
условиях за всю историю авиа-
ции — по пальцам пересчитать.

В том, что летная команда 
«проявила фантастическое ма-
стерство и выдержку, тем самым 
спасла жизни 233 человек», уве-
рен не только глава региона. 
Страница в соцсетях командира 
судна 41-летнего Дамира Юсу-
пова ломится от благодарностей 
обычных людей. Они безо вся-
ких госкомиссий уже признали 
действия экипажа рейса U6178 
героическими. 

— Почти вся летная команда 
судна — с Урала. Причем боль-
шинство — из Свердловской об-

ласти, — говорят в пресс-службе 
авиакомпании. Только второй 
пилот — Георгий Мурзин — из Че-
лябинской области да бортпро-
водница Алия Слякаева — из 
Башкирии. 

В городе Полевском, что в по-
лусотне километров от Екате-
ринбурга, сейчас болеют за сво-
его земляка Дамира Юсупова, 
особенно из-за того, что по фак-
ту ЧП ведется расследование, в 
том числе проверяются дейст-
вия пилотов. О жизни молодого 
летчика здесь многие знают. 
Отец Дамира тоже был летчи-
ком, летал на Ми-8. Пойти по 
стопам отца сын мечтал с детст-
ва, но сначала выучился на юри-
ста, а поступить в Бугуруслан-
ское летное училище и освоить 
крылатую профессию Юсупов 
смог только к 32 годам. 

 — Я на всю жизнь запомнил 
свой первый полет, в училище 

мы летали на Ан-2. Даже не вери-
лось, что я сам управляю само-
летом, я — лечу! — делился Дамир 
своими эмоциями несколько 
лет назад с местными журнали-
стами. В то время «налет» у мо-
лодого пилота, по его словам, 
был небольшой — 2000 часов в 
небе. Это более 80 суток в небе. 
Сейчас «суток в небе» и мастер-
ства заметно прибавилось, а ко-

мандиром судна он был назна-
чен только год назад. 

Родные признаются, что до 
сих пор — в шоке от ЧП.

 — Конечно, я скажу только те-
плое и хорошее, ведь он мой 
сын! И я горжусь им! — сказала 
«РГ» мама Дамира Мария Юсу-
пова. 

Жена Наталья тоже призна-
лась, что от шока не готова к ин-

тервью. Одно сказала — муж пе-
реживает за произошедшее. Че-
рез пару дней они собирались 
все семьей отмечать День воз-
душного флота. А связало Ната-
лью и Дамира тоже небо. Они по-
знакомились в самолете, прав-
да, в том полете Дамир был об-
ычным пассажиром. Сейчас в 
семье подрастают двое ребяти-
шек.

Второй пилот Георгий Мур-
зин — один из самых молодых 
членов экипажа, ему 23 года. В 
2017 году он окончил Санкт-Пе-
тербургский госуниверситет 
гражданской авиации (СПбГУ 
ГА). На работу приняли в 2018 
году. Общий налет — более 600 
часов. Именно он первый сооб-
щил журналистам о том, что 
произошло на борту: «После 
взлета попала птица в двигатель, 
левый двигатель сразу заглох. 
Потом и во второй двигатель 

тоже попала, обороты работали 
нестабильно, второй двигатель 
тоже заглох. Тяги не хватало, вы-
сота плавно падала. И приземли-
лись, собственно, в поле». 

Мама бортпроводницы, 
24-летней екатеринбурженки 
Надежды Вершинина, призна-
лась, что после сообщения о 
жесткой посадке мечтала только 
об одном: услышать голос доче-
ри. Отлегло на  душе, когда дочка 
сообщила: «Все хорошо».

 По рассказам пассажиров 
лайнера, командир судна Дамир 
Юсупов принимал непосредст-
венное участие в эвакуации лю-
дей. Профессионально действо-
вала и вся команда. 

Эвакуировали людей из сало-
на бортпроводники «Уральских 
авиалиний»: Дмитрий Ивлиц-
кий, Алия Слякаева, Дмитрий 
Гончаренко, Надежда Вершини-
на и Яна Ягодина. 

Члены экипажа потерпевшего аварию А321: бортпроводник Алия Слякаева и старший бортпроводник Дмитрий Ивлицкий (сверху), 
 второй пилот Георгий Мурзин (справа), бортпроводники Надежда Вершинина, Яна Ягодина и Дмитрий Гончаренко (внизу).  

А К Ц Е Н Т

Опасность при эвакуации пассажиров 
была серьезная: борт только взлетел 
с аэродрома и баки были полны 
горючим — одной искры хватило бы 
для пожара и взрыва
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— Фото, видео из салона 
самолета и с места ЧП, 
комментарии очевидцев — 
на сайте 
rg.ru/sujet/6252

ОФИЦИАЛЬНО

Компания Airbus о ситуации 
с посадкой A321:
 — Мы осведомлены о произошед-

шем и находимся в тесном контак-

те с авиакомпанией. Airbus со-

трудничает с авиационными вла-

стями и оказывает всю необходи-

мую техническую поддержку. Ком-

ментарии по остальным вопросам 

считаем преждевременными до 

объявления официальных резуль-

татов расследования.

Откуда чайки?

Первое, что приходит в голову — в двигатель попа-

ла птица с ближайшей к аэропорту свалки. Но 

подмосковные власти этот факт ставят под сом-

нение. «Предположение о том, что причиной 

жесткой посадки самолета вблизи аэропорта Жу-

ковский стали окрестные свалки, ошибочно. Бли-

жайший к месту посадки полигон — Сафоново — 

расположен в 14 километрах. И его закрыли в 

2012 году», — комментирует ситуацию зампред 

правительства — министр экологии и природо-

пользования Московской области Дмитрий Кура-

кин. На закрытых полигонах, обильно пересы-

панных грунтами, нет кормовой базы, и птицы се-

лятся туда неохотно. 

«Но в зоне аэроузла Жуковский находится не 

только закрытый полигон Сафоново. Помимо 

него есть еще действующие Торбеево и Тимохо-

во, — рассказал «РГ» председатель Московской 

областной экологической организации «Экосила 

50» Анатолий Баташев. — В любом случае терри-

торию вокруг места аварийной посадки нужно 

проверить. Чайки редко отлетают далеко от кор-

мовой базы, значит, она будет где-то поблизости». 

По словам экологического активиста, это может 

быть не только официально действующий поли-

гон, но и стихийная свалка, и даже мусоросорти-

ровочный комплекс, работающий с нарушениями 

экологических норм. Первый замгендиректора 

компании-владельца аэропорта Жуковский Евге-

ний Солодилин заявил, что это первый случай по-

падания птиц в двигатель за всю трехлетнюю 

историю работы воздушной гавани. Тем не менее, 

Минприроды РФ распорядилось провести про-

верку всех свалок в районе аэропорта.   

Подготовила Ирина Рыбникова
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Ольга Игнатова,
Алена Баталова

М
инэкономразви-
тия разработало 
руководство для 
р е с т о р а н о в  и 
кафе взамен Сан-
ПиНов — «Белую 
книгу индустрии 
гостеприимства: 
кафе, рестораны, 

кондитерские». Об этом глава 
ведомства Максим Орешкин 
сообщил на своей странице 
в Instagram. «Это наш пилот. 
Все, что обязательно и важно 
для безопасности, должно сюда 
войти, чтобы предприниматель 
мог ориентироваться на один 
документ — заниматься своим 
делом, а не чтением бумаг», — 
пояснил министр.

Он призывает к диалогу Рос-
потребнадзор, который и отве-
чает за соблюдение санитар-
ных норм, а также участников 
рынка, чтобы сделать новые 
правила оптимальными для 
всех. Министр предлагает отка-
заться от ряда существующих 
сегодня абсурдных норм. На-
пример, сейчас досконально 
прописано, сколько времени 
должно уходить на уборку ква-
дратного метра пола. На мы-
тье — 1,33 минуты, на протира-
ние — 0,856 минуты, а еще 
0,686 минуты на подметание. 
«Всем бы поучиться такому 
тайм-менеджменту, но это явно 
не дело надзорных органов», — 
замечает Орешкин.

В Роспотребнадзоре «Рос-
сийской газете» подтвердили, 
что получили «Белую книгу» 
объемом в 194 страницы. Для 
ее анализа требуется время. 
«Документ носит рекоменда-
тельный характер и в настоя-
щий момент изучается экспер-
тами Роспотребнадзора. По ре-
зультатам проведенной эк-
спертизы документу будут 

даны соответствующие оцен-
ки», — уточнили «РГ» в ведом-
стве.

Недавно служба совместно с 
бизнесом  разработала новый 
проект СанПиН по обществен-
ному питанию. «Как только бу-
дут известны новые правила ут-
верждения таких документов, 
служба будет готова его пред-
ставить», — пообещали в Роспо-
требнадзоре.

Однако глава Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь 
Бухаров напомнил, что проект 

нового СанПиНа широко обсу-
ждался ресторанным сообщест-
вом и вызвал непонимание по 
ряду позиций. Главная претен-
зия была в том, что ведомство 
уделяет слишком много внима-
ния производственному про-
цессу. «Мы предлагаем Роспо-
требнадзору сосредоточиться 
на контроле качества готовой 
продукции, а кухня — это преро-
гатива бизнеса. Никто созна-
тельно травить посетителей не 
будет, так как это сразу «черная 
метка». Сегодня существует 
масса решений для организа-
ции безопасного процесса при-
готовления пищи», — отмечает 
Бухаров.

По его словам, процедура ла-
бораторных проб, которые бе-
рут на производстве санитар-
ные врачи, не прозрачна. «Ки-
шечная палочка — бытовой ми-
кроб, он есть на каждой кухне, в 
непатогенном состоянии неопа-

сен. Но к вам же на кухню не 
приходят постоянно проверки и 
не опечатывают их на 90 су-
ток», — добавляет Бухаров.

Пока непонятен и правовой 
статус разработанного минэко-
номразвития документа. В част-
ности, заменит ли он действую-
щий или новый СанПиН (если 
тот будет принят) либо так и 
останется рекомендацией. Кро-
ме того, ассоциацию интересу-
ет, будут ли трансформировать-
ся надзорные функции Роспо-
требнадзора.

Как уточнил статс-секре-
тарь — заместитель министра 
экономического развития Сав-
ва Шипов, «Белая книга» долж-
на заменить устаревшие нормы 
СанПиНа для ресторанного биз-
неса.

Нормы СанПиНов, которые 
войдут в книгу, останутся акту-
альными, а те, которые сочтут 
устаревшими или избыточны-
ми, в нее не попадут и будут от-
менены. В «Белой книге» отсут-
ствуют требования части Сан-
ПиНов, однако учитываются 
требования технического регла-
мента «О безопасности пищевой 
продукции», а также элементы 
системы стандартов пищевой 
безопасности ХАССП. 

Минэкономразвития рассчи-
тывает начать ее тестирование в 
пилотных регионах до конца 
2019 года. «Желательно, чтобы 
«пилот» начался не позднее 1 ян-
варя 2020 года», — подчеркнул 

он. В числе регионов, где может 
стартовать эксперимент, рас-
сматриваются, в частности Мо-
сква и Татарстан. «Понятно, что 
нужно смотреть те регионы, ко-
торые наиболее готовы с точки 
зрения развития системы госте-

приимства, поэтому, наверное, 
посоветуемся с нашим блоком, 
который занимается туризмом 
внутри министерства, и, конеч-
но, с регионами поговорим, кто 
выскажет такое желание», — ска-
зал он.

Постановлением правитель-
ства устаревшие требования в 
этих регионах будут отменены, 
а если эксперимент пройдет 
удачно, такая же судьба ожида-
ет их на территории всей стра-
ны. Савва Шипов сообщил, что 

сейчас из демоверсии «Белой 
книги» нужно сделать доку-
мент, который пройдет всесто-
роннее обсуждение. «Из тех 
требований, которые в конеч-
ном счете останутся и попадут в 
«Белую книгу», мы предлагаем 

создать «целевую модель» — все 
не попавшие в эту модель тре-
бования должны быть призна-
ны утратившими силу вместе с 
теми документами, в которых 
они закрепляются», — отметил 
Шипов. 

Квартира на сдачу
Миллионы объектов 
так называемой «быто-
вой» недвижимости 

граждан — садовые дома, дачи, 
жилые дома, хозяйственные по-
стройки, были построены на 
принадлежащих гражданам зе-
мельных участках без учета 
требований вступившего в силу 
в 2004 году Градостроительного 
кодекса. В результате появился 
правовой вакуум, когда «ста-
рые» объекты невозможно 
было оформить по «новым» 
правилам.

Сколько недвижимости люди 
узаконили по «дачной амни-
стии»?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: За тринад-
цать лет действия закона о «дач-
ной амнистии» Росреестр за-
фиксировал более 13 миллио-
нов случаев ее применения. 
Причем касается это и земель-
ных участков, и объектов капи-
тального строительства.

Почему именно в этом году за-
говорили о завершении дачной 
амнистии? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Это связано 
с тем, что в августе прошлого 
года законодатель принципи-
ально изменил подход в части 
строительства и оформления 
жилых и садовых домов, а пере-
ходные положения этого нового 
регулирования перестали при-
меняться с 1 марта 2019 года.

Это сказано в Федеральном 
законе от 03.08.2018 № 340-ФЗ 
«О внесении изменений в Гра-
достроительный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации».

Давайте разберемся в этих 
нововведениях. 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Федераль-
ным законом № 340-ФЗ разре-
шение на строительство инди-
видуального жилого дома было 
заменено на систему уведомле-
ний о начале и завершении 
строительства, которые гражда-
не-застройщики должны на-
правлять в уполномоченный на 
выдачу разрешений на строи-
тельство орган. В большинстве 
случаев это муниципалитет. До-
кументом, подтверждающим 
согласование возведения тако-
го дома и необходимым для ре-
гистрации права в Росреестре, 
сейчас является уведомление 
о соответствии построенного 
объекта градостроительным 
требованиям. В этом же поряд-
ке стали оформляться и садовые 
дома, дачи, расположенные на 
садовых и дачных участках. 

Продление «дачной амни-
стии» связано с тем, что, во-пер-
вых, не все граждане успели 
оформить ранее построенные 
садовые дома и дачи до 1 марта 
2019 года. Уточню — до 1 марта 
м о ж н о  б ы л о  п р е д с та в и т ь 

в Росреестр только технический 
план, подготовленный на осно-
вании декларации (составлен-
ной самим гражданином), а так-
же правоустанавливающий до-
кумент на земельный участок. 
Таким образом, снова появился 
правовой вакуум, когда «ста-
рые» объекты невозможно 
было оформить по «новым» 
правилам. 

 Но это не единственная при-
чина?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Нет, возни-
кли вопросы и с оформлением 
прав на жилые дома, построен-
ные на земельных участках, 
предназначенных для индиви-
дуального жилищного строи-
тельства или для ведения лично-
го подсобного хозяйства. Для 
таких домов и раньше (до авгу-
ста 2018 года) требовалось раз-
решение на строительство, 
а сейчас уведомление о пред-
стоящем строительстве, пода-
ваемое в местную администра-
цию. По окончании строитель-
ства для оформления дома 
в местную администрацию не-
обходимо подать уведомление 
о завершении строительства и 
получить уведомление о соот-
ветствии. Однако на практике 
оказалось,  что до  августа 
2018 года многие граждане раз-
решения на строительство не 
получали и, соответственно, 
также не смогли оформить свои 
построенные дома .

Новый закон о продлении 
«дачной амнистии» разрешил 

оформлять садовые и жилые 
дома, построенные на садовых и 
дачных участках, как и ранее, по 
декларации. По ранее построен-
ным жилым домам на земель-
ных участках, предназначен-
ных для индивидуального жи-
лищного строительства или 
личного подсобного хозяйства, 
граждане, не получившие ранее 
разрешения на строительство, 
могут воспользоваться новым 
уведомительным порядком, что 
также позволит им зарегистри-
ровать право собственности на 
дом. Оба положения действуют 
до 1 марта 2021 года. 

Что бы вы посоветовали на-
шим читателям, которым 
еще только придется офор-
млять дома или дачи?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Сейчас гра-
жданам, желающим оформить 
свои дома, важно понять, что 
порядок оформления прав свя-
зан с видом разрешенного ис-
пользования земельного участ-
ка. Правила оформления домов, 
расположенных на земельных 
участках для индивидуального 
жилищного строительства 
и личного подсобного хозяйст-
ва, одни, а домов, расположен-
ных на земельных участках для 
ведения садоводства или дачно-
го хозяйства (такие земельные 
участки законодатель с 1 янва-
ря 2019 года назвал садовыми 
участками) — другие.

Зачем каждый раз продлева-
ют «дачную амнистию»? Мо-

жет, принять упрощенный 
порядок регистрации?

В И К ТО Р И Я  А Б РА М Ч Е Н К О :  Конечно, 
и такие варианты рассматрива-
лись. Однако, за 13 лет примене-
ния «дачной амнистии» есть 
не только положительные при-
меры. Все помнят нашумевшие 
истории со сносом многоквар-
тирных домов, построенных по 
декларациям, на шестисоточ-
ных садовых участках. Обману-
тыми стали граждане, купив-
шие у горе-застройщиков ква-
дратные метры в таких домах.

Подобные истории случаются 
по всей стране. И решения в 
судах выносятся не в пользу 
обманутых граждан.

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Регистрация 
объектов по декларации — это 
риск, который граждане прини-
мают на себя, поскольку в дан-
ном случае ни Росреестр, ни му-
ниципалитет, ни другие органы 
не проверяют соответствие воз-
веденного объекта градострои-
тельным требованиям и ограни-
чениям в использовании терри-
тории. И не могут проверить, 
у них нет на это полномочий. 
Муниципалитет декларация 
просто минует, а Росреестр мо-
жет проверить заявленный к ре-
гистрации объект только на 
предмет соответствия сведени-
ям, содержащимся в Едином го-
сударственном реестре недви-
жимости (ЕГРН).

К сожалению, мы фиксируем 
случаи, когда на основании 
исков, например, собственни-

ков линейных сооружений дома 
граждан признаются самоволь-
ными постройками с обязанно-
стью сноса таких объектов. Ока-
зывается, есть какие-то ограни-
чения, правила содержания ли-
нейных объектов, о которых 
гражданин не знал и не мог 
знать, или не знал, но мог знать, 
либо даже бывают случаи, когда 
гражданин знал об ограничени-
ях, но все равно строил. Дальше 
решение суда и снос объекта без 
всякой компенсации. И возни-
кает вопрос, как такое могло по-
лучиться? 

Если бы гражданин заранее 
знал о том, что объект на 
этом участке строить нель-
зя, что он мог бы предпри-
нять?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО:  Если бы гра-
жданин заранее знал о том, что 
строить дом запрещено, или что 
его нужно сделать, например, 
меньше по пятну застройки или 
высоте, то можно было бы впол-
не таких тяжелых последствий, 
как снос, избежать.

Именно поэтому и был вве-
ден уведомительный порядок 
строительства бытовой недви-
жимости. Он достаточно про-
стой, не требующий специаль-
ных знаний, подготовки проек-
тной документации, документа-
ции по планировке территории 
и т.д. Нужно сказать, что гра-
жданин строит (садовый или 
жилой дом) такой-то высоты, 
такой-то этажности, а также 
сколько планирует отступить от 
забора. Уведомление проверя-
ется на предмет соответствия 
всем установленным ограниче-
ниям в использовании земель-
ных участков.

Напомню, Градостроитель-
ный кодекс предусматривает, 
что если гражданин получил 
уведомление о соответствии, 
подтверждающее, что можно 
строить дом, то в случае сноса 
этого объекта убытки гражда-
нину возмещает муниципали-
тет, как орган, выдавший уве-
домление о соответствии.  

В каких случаях до 1 марта 
2021 года гражданину не надо 
уведомлять государство, что 
он начал или завершил стро-
ить жилой дом?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Если гражда-
нин собрался строить новый 
дом на любом участке, предназ-
наченном для этого (садовый 

земельный участок, земельный 
участок для индивидуального 
жилищного строительства или 
личного подсобного хозяйства), 
то нужно подавать уведомле-
ние. 

Если гражданин решил за-
регистрировать ранее постро-
енный дом, то уведомлять не 
нужно, если дом расположен 
на садовом участке. В данном 
случае в  Росреестр нужно 
представить декларацию и тех-
нический план. Для закончен-
ных строительством домов, 
расположенных на земельных 

участках для индивидуального 
жилищного строительства 
либо личного подсобного хо-
зяйства, в Росреестр необходи-
мо представить уведомления, 
в том числе уведомление о со-
ответствии, и технический 
план. Причем такие документы 
должен представить в Росре-
естр муниципалитет в семид-
невный срок вместе с заявле-
ниями на кадастровый учет 
и регистрацию прав. 

Почему потребовалась допол-
нительная защита для сделок 
с недвижимостью в электрон-
ном виде? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Всё доста-
точно просто. Есть собственно-
ручная подпись гражданина 
и есть электронная. С точки 
зрения своей юридической 
силы они равны. Подписал ли 
ты документ рукой или исполь-
зовал флэшку — электронную 
подпись, с правовой точки зре-
ния ты сделал одно и то же — 
подписал документ. Разница в 
том, что в первом случае ты 
подписываешь документ своей 
рукой, а во втором случае полу-
чаешь свою подпись в удосто-
веряющем центре, аккредито-
ванном на это действие Мин-
комсвязи России.

Но мошеннические схемы 
проникли и в эту сферу отноше-
ний. На практике было выявле-
но несколько случаев, когда 
собственники оставались без 
жилья. Все случаи были связаны 
с выдачей удостоверяющими 
центрами электронной подписи 
и совершения от имени собст-
венника недвижимости сделок 
без ведома правообладателя. 
Чтобы защитить собственников 
недвижимости от таких мошен-
ников, потребовались измене-
ния законодательства.

С вступлением в силу закона 
как граждане смогут защи-
тить свою недвижимость от 
мошенников? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Работая над 
этим законом вместе с депута-
тами Госдумы, мы должны были 
соблюсти баланс: с одной сто-
роны, разрешать электронные 
сделки, если воля собственника 
недвижимости выражена в виде 
поданного в Росреестр бумаж-
ного заявления, с другой сторо-
ны, исключить лишнюю бюро-
кратию и не остановить тренд 
на цифровизацию госуслуг.

В результате, в случаях, ког-
да электронная подпись выдает-
ся только при личном присутст-
вии собственника с гарантией 
проверки его личности, бумаж-
ное заявление не потребуется.

Исключений же получилось 
четыре. Во-первых, сделано 
исключение для тех электрон-
ных цифровых подписей, кото-
рые выданы гражданам самой 
системой Росреестра. 

Во-вторых, это государст-
венные и муниципальные орга-
ны. Они тоже работают с Росре-
естром в электронном виде. На-
пример, когда гражданин пере-
дает свою квартиру в рамках 
московской реновации и пере-
езжает в другую квартиру. 
В этом случае московские влас-
ти сами подадут электронный 
пакет на регистрацию.

В-третьих, кредитные орга-
низации, предоставляющие 
услуги населению, которые на-
бирают популярность. Человек 
приходит в банк за получением 
кредита на квартиру, ему офор-
мляют электронную подпись, 
предоставляют пакет услуг по 
приобретению квартиры с ис-
п ол ь з о в а н и е м  к р е д и т н ы х 
средств. Продавец получает 
деньги, гражданин - квартиру, 
которая будет находиться в за-
логе у банка. 

Всё просто. Важно то, что 
гражданин дополнительно ни-
куда не ходит, электронный па-
кет документов идет на реги-
страцию в Росреестр по отла-
женной технологии.

В-четвертых, это нотариусы. 
Они в ряде случаев необходи-
мое звено при оформлении 
сделки с недвижимостью. Также 
как Росреестр проверяют доку-
менты, удостоверяющие лич-
ность. Поэтому от них элек-
тронные пакеты по-прежнему 
будут приниматься без всяких 
дополнительных бумажных за-
явлений. 

Ввстречаются случаи, когда 
собственник узнает, что его 
квартира была когда то 
оформлена с нарушением за-
кона, и он должен ее вернуть 
государству. Как можно за-
щитить права добросовест-
ных  приобретателей? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Нужен ком-

плекс мер по защите добросо-
вестных приобретателей. Пер-
вый шаг уже сделан. Принят за-
кон о компенсации за утрату 
права собственности на жилое 
помещение. По этому закону 
если у добросовестного гражда-
нина истребовали жилье и он не 
смог взыскать убытки с того 
лица, по чьей вине это случи-
лось, он обращается с иском к 
государству, которое является 
гарантом защиты права собст-
венности. Компенсацию можно 
получить в размере реального 
ущерба либо кадастровой стои-
мости жилья (в зависимости от 
того, какое требование заявит в 
суде гражданин). Получение 
компенсации осуществляется 
только в судебном порядке.

Вторым шагом запланирова-
ны поправки в Гражданский ко-
декс, которые в принципе долж-
ны свести на нет такие ситуа-
ции. Законопроект уже принят 
в первом чтении. Подготовка ко 
второму чтению запланирована 
на осеннюю сессию 2019 года.

Что планируется изменить 
или добавить в проект зако-
на? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Прежде все-
го нужно объявить добросовест-
ным приобретателем того, кто 
полагался на запись в Едином 
государственном реестре недви-
жимости, и у кого не было ника-
ких сомнений в законности со-
вершения сделки по приобрете-
нию жилья. Кроме того, нужно 
сказать, что добросовестный 
приобретатель в любом случае 
становится собственником и  
уже у него ничего нельзя истре-
бовать по истечении определен-
ного срока со дня внесения запи-
си в Единый государственный 
реестр недвижимости (предла-
гается установить срок три 
года). Это исключит ситуации, 
когда были допущены какие-то 
нарушения при приватизации 
10-15 лет назад, но несмотря на 
давность владения, квартиру 
все-таки отнимают.

Есть еще одна часто встреча-
ющаяся ситуация, когда до-
бросовестный покупатель по-
купает квартиру у мошенни-
ков. После суда квартира воз-
вращается законному вла-
дельцу. Добросовестный поку-
патель остается без денег и 
недвижимости. Новый зако-
нопроект решит эту пробле-
му?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Эта ситуа-
ция описана в новом законе, ко-
торый вступает в силу с 1 янва-
ря 2020 года. В таком случае как 
раз добросовестный приобрета-
тель через суд получит компен-
сацию от государства. Компен-
сация за утрату права есть 
и сейчас. Однако она не может 
превышать одного миллиона 
рублей. 

А К Ц Е Н Т

Закон о продлении «дачной амнистии» 
разрешил оформлять садовые и жилые 
дома, построенные на садовых и дачных 
участках, как и ранее, по декларации
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«Белую книгу гостеприимства...» министр Орешкин писал, можно сказать, вместе с женой и дочерью в семейном кафе.
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Глава Росреестра: С вступлением в силу закона граждане смогут защитить жилье от мошенников.

ЕДА Минэкономразвития придумало новые правила для общепита

Меню от Орешкина

А К Ц Е Н Т

Нормы СанПиНов, которые войдут 
в книгу, останутся актуальными,
а те, которые сочтут устаревшими
или избыточными, будут отменены
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ОБЩЕСТВО С осени 
2019 года упрощаются 
правила предоставления 
российского гражданства

На три 
миллиона 
больше 

Владимир Емельяненко 

С 1 сентября, 1 октября и 1 ноября 2019 года для тех, 
кто желает стать гражданами России, вводится шесть 
новшеств — срок выдачи изъятых паспортов продлева-
ется до 2025 года без депортации их обладателей; 
с 3 лет до 1 года сокращается срок получения россий-
ского гражданства для специалистов; отменяются кво-
ты на РВП (разрешение на временной проживание) для 
граждан Украины, для имеющих статус беженца или 
переселенца, а также для граждан бывшего СССР, по-
лучивших высшее образование в СССР; ВЖ — вид на 
жительство становится бессрочным и дается или про-
длевается три раза — в 14, 20 и 45 лет; РВП без квот пре-
доставляется тем бывшим гражданам РСФСР, кто по 
разным причинам стал иностранцем; отменяются кво-
ты на РВП для носителей русского языка. 

Анализ миграционной ситуации убедил экспертов 
в либерализации закона. Так, в общем потоке мигра-
ции 44 процента составляют трудовые мигранты, 
11 процентов — студенты и туристы, а 48 процентов — 
иностранцы, ожидающие возможности получения 
российского гражданства или возможности легализа-
ции в РФ. Особенно сложная ситуация с потоками бе-
женцев и переселенцев с Украины. Каждый год из Укра-
ины приезжают более 3,5 миллиона человек. Из них 
с 2014-го по 2019 год получили убежище 432 тысячи 
человек, разрешение на временное проживание — 
593 тысячи, вид на жительство — 243 тысячи, стали 
гражданами РФ 343 тысячи человек. Сегодня 1,8 мил-
лиона граждан Украины, как находящихся в России, 
так и живущих в ЛНР и ДНР, рассматривают возмож-
ность получения российского гражданства. По данным 
МВД России, в день в ЛНР и ДНР подается до 100 тысяч 
заявлений на получение гражданства России. Теперь 
оно будет предоставляться по упрощенной схеме.

По данным МФД России, в пул тех, кто попадет в упро-
щенную схему получения российского гражданства, 
войдут помимо граждан Украины участники программы 
переселения «Соотечественники», носители русского 
языка, молодые специалисты, обучавшиеся в РФ, и те 
иммигранты, чем временный статус затянулся. Всего, 
как ожидается, с 2019-го по 2025 год гражданами России 
по упрощенной схеме станут до 3 миллионов человек.  

ФЕСТИВАЛЬ В Москву на «Спасскую башню» прилетят 
1000 иностранных музыкантов со всех континентов

Соло с оркестром 
и сюрпризами
Игорь Елков

В 
этом году фестиваль 
«Спасская башня» 
пройдет на Красной 
площади с 23 августа 
по 1 сентября, со-
брав рекордное чи-
с л о  у ч а с т н и к о в . 
«Только из-за рубе-
жа приезжают 1000 

человек», — сообщил комен-
дант Кремля генерал-лейте-
нант Сергей Хлебников. 

Есть интернациональные 
коллективы. Например, кель-
тский оркестр волынок и бара-
банов — это команда из семи 
стран. А красотки, зажигатель-
но исполняющие на кремлев-
ской брусчатке кельтские тан-
цы, прилетели к нам из 17 
стран. Хотя большинство тан-
цовщиц не прилетели, а прие-
хали, некоторые даже на метро 
— они россиянки. Но по уровню 
мастерства таких примут за 
своих во всех странах обита-
ния кельтских племен. Вопре-
ки стереотипам, жили кельты 
не только в Шотландии и Ир-
ландии. В свое время занимали 
пол-Европы, а потом разъеха-
лись по всему миру. В связи с 
чем в группе есть представи-
тельницы таких «кельтских 
стран», как Чили и США.

А на основной площадке под 
Спасской башней каждый ве-
чер будут выступать 30 кол-
лективов из 12 стран: России, 
Азербайджана, Белоруссии, 
Египта, Италии, Казахстана, 
Китая, КНДР, Норвегии, Респу-
блики Корея, Турции и Японии.

Среди участников «детской 
«Башни» одаренные подрост-
ки не только из России, но и из 
Израиля, Узбекистана и Луган-
ска.

Генерал Хлебников напом-
нил: «Как и в прошлом году, ут-
верждаем номинацию «Зри-
тельских симпатий». Автор 
этой инициативы столичный 
вице-мэр Александр Горбенко.

На прошлом фестивале зри-
тельские симпатии были отда-
ны суворовцам из училища им. 
Халилова и девушкам-воспи-
танницам пансиона миноборо-
ны. Среди зарубежных гостей 
понравилось выступление му-
зыкантов на велосипедах из 
Нидерландов. Тогда проголосо-
вали 200 тысяч зрителей.  

Художественный замысел 
выступлений на фестивале 
формируется заранее и посвя-
щен либо какой-то историче-
ской дате, либо отдельной 
теме. В этот раз организаторы 
воспользовались советом, ко-
торый в свое время дал первый 
худрук фестиваля Валерий Ха-

лилов: соло с оркестром. То 
есть будут оцениваться и кол-
лективные выступления, и ин-
дивидуальные.

Военные оркестры будут ис-
полнять и бардовские песни, 
и эстрадные, и народные моти-
вы. И даже рок.

«Сводный оркестр «Спас-
ской башни» выступит в фина-
ле как самостоятельно, так и в 
качестве аккомпанемента для 
солистов, — сообщил началь-
ник Военно-оркестровой служ-
бы ВС РФ — главный военный 
дирижер Тимофей Маякин. — 
На фестивале можно будет 
услышать, как сводный ор-
кестр будет петь «а капелла». А 
в прологе солировать с орке-
стром будет рок-группа: «Но 
какая именно — не скажу».

Что ж, оставим место в душе 
для сюрприза. 

Еще одна изюминка: в фина-
ле устроят караоке. Оркестры 

будут играть попурри из раз-
ных шлягеров. Зритель может 
угадать мелодию и петь во всю 
широту души и легких.

Как попасть на фестиваль, 
и есть ли еще билеты?

Есть, но все меньше и мень-
ше... Как рассказал руководи-
тель Дирекции фестиваля Сер-
гей Смирнов, для ветеранских 
организаций, детских домов и 
пр. организаторы выделили 
6 тыс. бесплатных билетов. 

Все остальные билеты стоят 
от 2800 до 4000 руб. на обыч-
ные трибуны, и 7000 в VIP-сек-
тор. Ну а самые «ценные» ме-
ста будут для опоздавших. Те, 
кто попытается заскочить в по-
следний вагон (заключитель-
ное выступление фестиваля — 1 
сентября), придется раскоше-
литься на сумму от 3400 до 10 
000 руб. Если, конечно, билеты 
вообще еще тогда останутся.

Тем, кто по каким-то при-

чинам не сможет попасть на 
Красную площадь, все равно 
есть шанс увидеть всех участ-
ников. 24 августа на ВДНХ со-
стоится шествие участников 
«Спасской башни». Празднич-
ный парад начнется в 12.00 на 
площади Промышленности. 
Кроме того, музыканты высту-
пят в парках и на вокзалах сто-
лицы.

По оценке руководителя 
Департамента культуры Мо-
сквы Александра Кибовского, 
фестиваль — это общегород-
ской праздник. Который не 
терпит «застывших форм 
искусства»: всегда удивляет 
чем-то новым. 

«Вообще-то Москву трудно 
удивить выступлением орке-
стров. Но военным музыкан-
там это удается, их выступле-
ния завораживают», — не стал 
скрывать эмоций Александр 
Кибовский. 

В частности, очень хорошо 
принят народом проект «Орке-
стры в парках». По словам ми-
нистра Кибовского, на наших 
глазах формируется интере-
сная традиция. Москвичи и го-
сти столицы отслеживают их 
график выступлений и прихо-
дят в эти парки, чтобы потан-
цевать. 

Кстати, танцевать никто ни-
кого не уговаривает. Стихийно 

так сложилось: военные музы-
канты заиграли «Рио-Риту», 
бабушки и дедушки смахнули 
слезы ностальгии, расправили 
спины, нашли в толпе свер-
стников и сверстниц и... Кру-
житься, кружиться, кружить-
ся!

Городские власти не оста-
лись в стороне. Танцы влились 
в проект «Московское долголе-
тие». В этом году готовят инте-
ресное шоу: «битву хоров» 
пенсионеров на Красной пло-
щади. 

Торжественное открытие 
фестиваля — 23 августа. Но для 
самых нетерпеливых есть воз-
можность насладится военной 
музыкой раньше. Да прямо за-
втра: 17 августа в Александ-
ровском саду пройдет «кон-
церт под открытым небом». В 
16.00 у Итальянского грота 
выступят три музыкальных 
коллектива: Центральный во-
енный оркестр минобороны, 
Центральный концертный 
образцовый оркестр ВМФ Рос-
сии им. Римского-Корсакова и 
Военный образцовый оркестр 
Почетного караула. Это будет 
заключительный концерт се-
зона-2019 «Оркестры в пар-
ках». 

Организаторы, энтузиасты и спонсо-
ры фестиваля — ФСО, минобороны, 
правительство Москвы и «Ростех».

А К Ц Е Н Т

В прологе фестиваля солировать 
с оркестром будет рок-группа. 
А на Красной площади пенсионеры 
 проведут масштабную «битву хоров»
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ТУРИЗМ Путешественникам рассказали, стоит ли ждать сентября, 
чтобы сэкономить, или отправляться на море сейчас

Солнце не ждет 
Екатерина Ясакова 

Т
ем, кто не успел отдох-
нуть на море летом, сей-
час стоит с умом выби-

рать направление, советуют 
специалисты. Часто отдых в 
конце августа дороже, чем в 
сентябре. Это, впрочем, не ка-
сается российских курортов. 
Отдохнуть по выгодным ценам 
на Кубани и в Крыму можно и в 
конце лета, и осенью. 

«В случае с отдыхом в Рос-
сии, Турции и на Кипре нет 
смысла ждать наступления осе-
ни. Цены на недельные туры в 
августе и сентябре примерно 
одинаковые», — отметил Дмит-
рий Малютин, генеральный ди-

ректор онлайн-сервиса Level.
Travel. По словам Дмитрия Го-
рина, советника Ростуризма, в 
этом году 60 процентов тури-
стов спланировали отдых на 
море заранее, еще в феврале. А 
значит, конкуренция на попу-
лярные направления в послед-
нюю неделю августа в преддве-
рии школьного сезона выра-
стет незначительно. 

Но по некоторым направле-
ниям сентября дождаться сто-
ит. В Сочи, по данным сервиса 
OneTwoTrip, дешевле всего ле-
теть после 15 сентября — билет 
на самолет в среднем стоит от 
1500 рублей (для сравнения, в 
конце августа минимальная 
цена — 2320 рублей).

На пакетном туре за грани-
цу в сентябре сэкономить мож-
но минимум 8 тысяч рублей. 
Например, бюджетный недель-
ный тур на двоих в Грецию в 
сентябре стоит 35 тысяч ру-
блей, а в августе за него же при-
дется отдать 43 тысячи. Или же, 
если за недельный тур на двоих 
в Тунисе в августе туристы пла-
тят 62 тысячи рублей, то в сен-
тябре цена опустится до 49 ты-
сяч. В агентствах в последние 
годы в сентябре отмечают рост 
популярности Таиланда, хотя 
там в это время может быть до-
ждливо. Зато экономия начина-
ется от 10 тысяч рублей.

Любителям самостоятель-
ного отдыха важно дешевые 

авиабилеты.  «Стоимость авиа-
билетов в первую неделю сен-
тября будет особенно выгодна 
для полетов на Кипр — от 4191 
рубля, во Францию — от 4437 
рублей», — рассказал директор 
п о  м а р к е т и н г у  с е р в и с а 
OneTwoTrip Алексей Теплов. 

А в последнюю неделю сен-
тября, по его словам, выгоднее 
всего лететь в турецкие Дала-
ман или Измир — стоимость би-
летов не превышает 4000 ру-
блей, а также в Барселону (от 
3699), на Сардинию (от 3682) и 
в Крым (от 2300 рублей). 

ТУРИСТИЧЕСКИЙ РЕКОРД

Летом 2019 года курорты Краснодарского края стали самым попу-

лярным направлением у российских туристов. Только за первое по-

лугодие там отдохнуло более семи миллионов человек. Предвари-

тельные итоги и прогнозы курортного сезона подвела исполнитель-

ный директор Ассоциации туроператоров России Майя Ломидзе. 

— Сезон пока не закончен, впереди еще сентябрь, но предваритель-

ные итоги уже подвести можно. Самым популярным направлением 

по количеству туристов сейчас является Краснодарский край — он 

бьет все рекорды. Прирост оценивается в 15 процентов, у некоторых 

туроператоров эти показатели достигают 20—25 процентов по срав-

нению с прошлым годом. В Крыму примерно такая же картина — 

спрос увеличился до 10 процентов. Причем организованный сегмент 

отдыха впервые за последнее время существенно повысил свою 

долю в общем потоке гостей на полуостров. Теперь доля туроперато-

ра составляет порядка 20—22 процентов в отличие от прошлогодних 

10—15. Большую роль тут сыграл, конечно, Керченский мост, — рас-

сказала она.

Также Майя Ломидзе отметила ряд тенденций летнего сезона. По ее 

словам, россияне в целях экономии стали все чаще отказываться от 

дополнительных экскурсионных услуг, сокращая свое пребывание 

на море до 8—9 дней (против традиционных 14 дней в прошлом году). 

Однако при этом отдыхающие предпочитают комфортное размеще-

ние — лучше провести на море меньше времени, но жить при этом в 

гостинице с четырьмя звездами в формате «все включено». На Куба-

ни средняя цена отдыха на 10 дней в двухместном номере и билетами 

на перелет обойдется в 100—120 тысяч рублей. Это, кстати, аналогич-

но стоимости отдыха за такой же период в Турции. 

Специалисты прогнозируют, что к концу года курорты Краснодарско-

го края могут посетить порядка 17 миллионов туристов (в прошлом 

году на пляжах Кубани побывали 16 миллионов человек). А вот Крым 

в этом году ожидает, возможно, рекордный наплыв туристов. К нача-

лу августа число туристов, выбравших местом отдыха полуостров, 

уже перевалило за четыре миллиона. 

Подготовила Анна Юркова, Краснодар
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Спрос на курорты повышается в конце августа. Люди хотят набраться сил перед наступающими холодами и успеть 
вернуться до начала учебного года.

НАСЛЕДИЕ Северный 
речной вокзал 
отреставрируют 
в 2020 году

Корабль 
вновь поплывет 

Сергей Жуков 

Реставрация Северного речного вокзала завершится в 
2020 году. Об этом сообщил вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев историческое здание, которое за-
крыто сейчас строительными лесами.

Напомню, этот вокзал в стиле сталинского ампира 
построили еще в 1937 году. Проект здания, напомина-
ющего большой корабль, разработали архитекторы 
Алексей Рухлядев и Владимир Кринский. Открытые га-
лереи с фонтанами с северной и южной сторон симво-
лизируют нос и корму. Вереница колонн похожа на па-
лубу, а 27-метровый шпиль со звездой на башне — мач-
та. Памятник архитектуры часто мелькал в фильмах. 
Отсюда суда могли дойти до Белого, Балтийского, Чер-
ного, Азовского и Каспийского морей. Поэтому его на-
зывали еще портом пяти морей. В 90-е количество реч-
ных перевозок сократилось. Вокзал успел побывать 
рынком. А признав здание аварийным, закрыли. В 
2017 году передали в собственность города. «Мы про-
вели исследование, сделали проект научной реставра-
ции и в этом году приступили к активным работам, — 
пояснил мэр. — Через год этот прекрасный памятник 
архитектуры 30-х годов вновь предстанет во всей сво-
ей красе. Вместе с вокзалом мы благоустроим истори-
ческий парк и набережную с причалами. А с другого 
берега протянем канатную дорогу, чтобы жители Се-
верного и Южного Тушина могли сюда быстро доби-
раться. Сейчас им на дорогу требуется около часа».

По словам реставраторов, вокзалу вернут его исто-
рическое лицо. Например, отреставрируют башенные 
часы XVIII—XIX веков, панно с изображениями девяти 
шлюзов Канала им. Москвы, панно и витражи с герба-
ми советских республик. Приведут в порядок и главное 
украшение вокзала — звезду, которая 80 лет венчала 
шпиль. Она доставила хлопот строителям — ее при-
шлось снимать с помощью 100-тонного крана. На это 
ушло два часа. Со звездой связано много легенд. Гово-
рили, будто бы она украшала Спасскую башню Крем-
ля, а уже потом переехала сюда. Реставраторы миф 
опровергают. Пятиконечная красавица для вокзала 
сделана из нержавеющей стали и облицована позоло-
ченным медным листом. В центре были закреплены 
серп и молот, украшенные уральскими самоцветами. 
Некоторые утрачены. Их восстановят по фотографиям 
и чертежам. 

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход реставрации 
Северного речного вокзала.
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СВЯЗЬ 
Граждане 
смогут 
общаться 
с госорганами 
через 
электронный 
сервис почты

ПИШИТЕ 
ПИСЬМА
Юлия Кривошапко

У россиян появилась возмож-
ность вести переписку с госорга-
нами полностью в электронном 
виде. Новая функция доступна 
пользователям личного кабине-
та на сайте «Почты России».

Теперь граждане могут не 
только получать электронные 
заказные письма из государст-
венных ведомств, но и отвечать 
на них. Цифровое послание бу-
дет иметь такую же юридиче-
скую силу, как и послание, напи-
санное на бумаге, уточняют в 
пресс-службе почтового пред-
приятия. Госведомство, полу-
чившее электронное заказное 
письмо, будет обязано ответить 
на него в течение 30 дней

Отправить электронную 
корреспонденцию можно из 
личного кабинета на сайте по-
чты в разделе www.zakaznoe.
pochta.ru с компьютера или мо-
бильного устройства. Письмо 
будет храниться в личном каби-
нете. Отправитель сможет про-
следить его текущий статус в ре-
жиме реального времени.

«Почта России» реализует 
проект по доставке электрон-
ных заказных писем с 2015 года. 
Уже сейчас жители Москвы, Мо-
сковской, Белгородской, Ро-
стовской, Рязанской, Оренбург-
ской и Ярославской областей, 
Красноярского края и Респу-
блики Бурятия могут получать 
таким образом постановления о 
нарушениях Правил дорожного 
движения (ПДД). Постановле-
ния о возбуждении исполни-
тельного производства достав-
ляются в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Московской, Свердлов-
ской и Сахалинской областях, в 

Карелии и Чувашии. Также в 
электронном виде приходят су-
дебные повестки мировых судей 
города Москвы, корреспонден-
ция столичного департамента 
городского имущества, поста-
новления административных 
комиссий Казани. 

Через цифровой сервис по-
чты без всяких ограничений 
можно получать электронные 
уведомления и о штрафах по ли-
нии системы «Платон» (система 
взимания платы с автомобилей 
с максимальной разрешенной 
массой свыше 12 тонн).

Настроить доставку можно в 
личном кабинете на сайте госу-
слуг, а чтобы дополнительно по-
лучать уведомления о поступле-
ниях электронных писем по 
SMS или e-mail, достаточно ав-
торизоваться в разделе 
zakaznoe.pochta.ru. Штрафы 
можно оплачивать с помощью 
банковской карты по ссылке из 
электронного письма.

Благодаря запуску сервиса 
миллионы граждан получили 
возможность мгновенно знако-
миться с содержимым коррес-
понденции независимо от места 
своего пребывания, говорят по-
чтовики. Замена бумажных пи-
сем на электронные также по-
могла ощутимо снизить нагруз-
ку в почтовых отделениях на 
всей территории страны.

Доставка заказных писем в 
электронном виде безопасна - 
они отправляются и пересыла-
ются по защищенным каналам 
передачи данных. «Почта Рос-
сии» несет ответственность за 
конфиденциальность перепи-
ски. 

Электронные 
послания будут 
иметь такую же 
юридическую силу, 
что и письма 
на бумаге. 
Госорганы обязаны 
будут отвечать 
на них в течение 
30 дней

ЦИФРА

50
МИЛЛИОНОВ 

электронных заказных писем 

было доставлено с помощью 

сервиса почты в 2018 году
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Угроза обрушения свода 
собора Парижской 
Богоматери сохраняется

Жара 
добивает собор

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

После аномальной жары, которая неоднократно этим 
летом накатывалась на Францию, включая ее столи-
цу, со сводов нефа пострадавшего при апрельском по-
жаре собора Парижской Богоматери время от време-
ни падали камни. Об этом официально сообщили во 
французском министерстве культуры, а это значит, 
что угроза обрушения храма до сих пор окончательно 
не устранена.

О том, что ситуация остается весьма опасной, в кон-
це прошлого месяца рассказал архитектор Филипп 
Вильнев, ответст-
венный за процесс 
восстановления 
Нотр-Дама. Из его 
объяснений стало 
понятным, что во 
время тушения по-
жара каменная 
структура базили-
ки впитала много 
влаги, а после из-за 
палящего зноя 
скрепляющее свой-
ство раствора в 
кладке местами 
было нарушено. Это, собственно, и привело к возник-
шему камнепаду. Именно поэтому главной задачей ко-
манды, которая занята на восстановлении Нотр-Дама, 
остается укрепление собора.

Однако 25 июля все работы по ликвидации послед-
ствий ЧП были приостановлены префектом Парижа и 
столичного региона Иль-де-Франс Мишелем Каде. Это 
решение он принял после того, как трудовая инспек-
ция установила, что меры по защите занятых на объек-
те рабочих и специалистов от свинцового заражения 
недостаточны, хотя они трудились в комбинезонах, 
перчатках и масках, не пропускающих пыль. Это не го-
воря уже о том, что на расчистке завалов сгоревших 
обломков крыши, шпиля, рухнувших внутрь собора, 
были заняты не люди, а дистанционно управляемые 
машины.

В ближайший понедельник, после того, как все до-
полнительные требования инспекции были удовлетво-
рены, команда, в которую входят, в частности, плотни-
ки, каменщики и промышленные альпинисты, должна 
вернуться в Нотр-Дам. В этой связи во французском 
минкультуры подчеркнули, что «срочность возобнов-
ления работы в соборе чрезвычайна». Ожидается, что 
помимо прочих восстановительных работ уже в начале 
сентября  внутри собора под нефом будет построена 
деревянная платформа, которая позволит непосредст-
венно заняться укреплением сводов. А пока вокруг 
Нотр-Дама идет операция по очистке территории от 
свинца: уровень загрязнения им местами превышал 
миллион микрограммов на квадратный метр.

СКАНДАЛ Суд Венеции оштрафовал известного испанского 
архитектора на 78 тысяч евро 

Скользкий мост

ЭКСКЛЮЗИВ Новый Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй передал 
в «Российскую газету» для публикации свою первую статью

Стратегический выбор сделан

Екатерина Забродина

В 
Венеции разгораются 
«итальянские стра-
сти» вокруг одной из 
немногочисленных 
современных постро-
ек города — стеклобе-
тонного моста Кон-
с т и т у ц и и  ч е р е з 
Гранд-канал, возве-

денного еще в 2008 году по про-
екту известного испанского ар-
хитектора Сантьяго Калатравы. 
На основании выкладок венеци-
анской счетной палаты суд при-
знал, что смета проекта была 
превышена почти на 7 миллио-
нов евро. 

Как пишет El Pais, сеньору 
Ка латраве  был выставлен 
штраф в 78 тысяч евро, еще на 
11 тысяч оштрафован инженер 
Сальваторе Венто, курировав-
ший строительство. Изначально 
власти города, которые сами же 
выписали заграничного архи-
тектора с мировым именем, а 

затем соглашались со всеми его 
творческими идеями, вообще 
хотели получить с него около 
трех миллионов евро за «вопи-
ющую халатность». Эта форму-
лировка осталась в постановле-
нии суда в отношении дизайна и 
стоимости конструкции. Сто-
метровому мосту, соединивше-
му железнодорожный вокзал 
Санта-Лючия с большим авто-
вокзалом на Пьяццале Рома, не 
везло с самого начала. Многие 
местные жители выступали рез-
ко против хайтековского ново-
дела, построенного явно в инте-
ресах туристов, — тем более что 
новых мостов в городе на воде 

не возводили 125 лет. В народе 
детище Калатравы наградили 
нелестным прозвищем «сте-
клянный лобстер». 

Изначально авторы проекта 
рассчитывали закончить его к 
2004 году, уложившись в 4 мил-
лиона евро. Но пока сроки сда-
чи объекта затягивались, «лоб-
стер» подорожал сначала до 
семи, а в конечном счете обо-
шелся городской казне в 11,6 
миллиона. Не говоря уже о том, 
что его приходилось ремонти-
ровать и достраивать. Когда 
мост был готов, критики вдруг 
возмутились, что он не обору-
дован пандусом для инвалидов. 

Пришлось строить специаль-
ную кабинку на рельсах, кото-
рая, впрочем, не раз выходила 
из строя, — однажды там за-
стряла группа американских 
туристов. Кроме того, в жару 
воздух внутри прогревается до 
50 градусов. В общем, кабину 
решили демонтировать — впро-
чем, на это нужно еще 40 тысяч 
евро. Немало нареканий вызы-
вают и стеклянные ступени мо-
ста, по которым ежедневно 
проходят десятки тысяч ног. 
Предполагалось, что они про-
служат хотя бы два десятка лет, 
однако некоторые уже при-
шлось заменить. Кроме того, 
они оказались невероятно 
скользкими — особенно в до-
ждливую погоду или когда на 
город в зимнее время спускает-
ся туман. Катить по ним чемо-
даны не слишком удобно. Толь-
ко за первую неделю, после 
того как мост Конституции был 
введен в строй, десять человек 
вывихнули на нем лодыжки или 

получили другие травмы при 
падении. Впрочем, один мест-
ный доктор тогда предположил, 
что дело вовсе не в мосте, а в 
особом «синдроме Венеции», 
который заставляет путников, 
очарованных видами лагуны, в 
восхищении глазеть по сторо-
нам, а не себе под ноги. Тем вре-
менем сам 68-летний Сантьяго 
Калатрава все обвинения в 
свой адрес отрицает. «Моя ра-
бота ограничена эстетикой. Я 
не мог влиять на выбор и рабо-
ту подрядчиков, и многое из 
того, что потом происходило, 
было мне неподвластно», — зая-
вил мэтр, чьи творения, кстати,  
уже вызвали нарекания. Так, 
три построенных им моста в 
Голландии поржавели год спу-
стя, а в казну испанского Овье-
до он выплатил 3,15 миллиона 
евро из-за рухнувшего карниза 
Дворца конгрессов. 

В 
2019 году исполняется 70 
лет со дня основания Ки-
тайской Народной Респу-

блики и 70 лет со дня установле-
ния  дипломатических отноше-
ний между Пекином и Москвой. 
70-летие — это важная веха и но-
вая отправная точка. В июне 
2019 года председатель КНР Си 
Цзиньпин и президент РФ Вла-
димир Путин вместе объявили о 
повышении уровня связей двух 
стран до всесторонних отноше-
ний стратегического взаимодей-
ствия и партнерства в новую 
эпоху. Это означает, что китай-
ско-российские отношения 
вышли на этап быстрого разви-
тия на более высокой ступени. 
Стороны идут в направлении ка-
чественного взаимодействия, 
углубления взаимных обменов, 
расширения инноваций, обеспе-
чения всеобщей пользы и взаим-
ной выгоды. Именно на этом 
фоне, имеющем важное истори-
ческое значение, я в качестве 16-
го Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла КНР в РФ прибыл в 
прекрасную Москву, глубоко 
осознавая свою миссию и возло-
женную на меня большую ответ-
ственность.

Укрепление китайско-рос-
сийских отношений — вызов вре-
мени и твердый стратегический 
выбор обеих сторон. Это также 
соответствует и общим ожида-
ниям международного сообще-
ства. Исполняя обязанности на 
новой для меня должности, я 
буду не покладая рук работать 
для развития китайско-россий-
ской вековой дружбы, всеми си-
лами воплощать в жизнь важные 
консенсусы, достигнутые лиде-
рами обеих стран, а также, вос-
пользовавшись возможностями, 
открывающимися в свете 70-й 

годовщины установления дипло-
матических отношений между 
Китаем и Россией, буду продол-
жать поддержку высокого уров-
ня китайско-российских всесто-
ронних отношений стратегиче-
ского взаимодействия и пар-
тнерства в новую эпоху на благо 
двух стран и их народов.

Новая эпоха несет новый 
смысл. Китайско-российские от-
ношения вступили в новую эпо-
ху и встретили новые возможно-
сти для большего развития. Их 
смысл теперь имеет более содер-
жательное, прагматичное значе-
ние, обладает стратегическим и 
долгосрочным характером. 

Во-первых, мы должны взаи-
модействовать, оказывать друг 
другу более твердую и реши-
тельную стратегическую под-

держку, помогать друг другу в 
собственном пути развития, за-
щищать основные интересы, а 
также обеспечивать суверени-
тет, безопасность и территори-
альную целостность. Во-вто-
рых, мы должны углублять вза-
имные обмены, тесно коорди-
нировать стыковку националь-
ных стратегий развития наших 
стран, расширять взаимовыгод-
ное сотрудничество в области 
торговли и инвестиций, чтобы 
граждане двух государств име-
ли более тесные и дружествен-
ные контакты, могли проводить 
более гармоничные культурные 
обмены. 

В-третьих, необходимо нара-
щивать охват инновациями, не-
прерывно обогащать и совер-
шенствовать концепции и меха-
низм сотрудничества обеих сто-
рон, устанавливать партнерство 
в новых сферах, проектах и тех-
нологиях, стремиться к полно-
му использованию потенциала и 
импульса развития двусторон-
них отношений. В-четвертых, 
необходимо обеспечить всеоб-
щую пользу и взаимную выгоду. 
Мы должны объединить те стра-
ны, которые имеют одинаковые 
с нами взгляды, чтобы защитить 
международный порядок и гло-
бальную  систему, основанную 
на целях и принципах Устава 
ООН. Мы должны продвинуть 
создание новых международ-
ных отношений взаимного ува-
жения, равенства, справедливо-
сти и взаимовыгодного сотруд-
ничества, создавать сообщество 
единой судьбы человечества, а 
также содействовать формиро-
ванию более справедливого и 
рационального многополярного 
мира, чтобы принести пользу 
народам всей планеты и доби-

ваться взаимовыгодного со-
трудничества.

Новой эпохе нужно новое 
развитие. За 70 лет с момента 
установления дипломатических 
отношений между Китаем и Рос-
сией торгово-экономические 
отношения двух стран значи-
тельно изменились. В 2018 году 
объем двусторонней торговли 
впервые превысил 100 милли-
ардов долларов США, увеличив-
шись на 27,1%. Прирост занял 
первое место среди 10 ведущих 
торговых партнеров Китая. Это 
достойный прорыв, который 
свидетельствует о беспрецеден-
тном уровне торгово-экономи-
ческого сотрудничества двух 
стран.

Одновременно Пекин и Мо-
сква участвуют в совместных 
крупномасштабных стратегиче-
ских проектах в области энерге-
тики, аэрокосмической про-
мышленности и инфраструкту-
ры. Быстро развивается сотруд-
ничество в сельском хозяйстве, 
финансах, науке и технике, сете-
вой электронной коммерции и 
других новых направлениях. По-
степенно реализована глубокая 
стыковка на уровне региональ-
ного сотрудничества. От строи-
тельства «Одного пояса и одного 
пути» до стыковки и сотрудни-
чества с Евразийским экономи-
ческим союзом, от «Северного 
морского пути» до «Цифрового 
шелкового пути», от освоения 
Дальнего Востока до проектов в 
Арктике — Китай и Россия про-
должают расширять новое на-
правление сотрудничества и ис-
кать новый потенциал развития. 
В настоящее время торгово-эко-
номические отношения между 
двумя странами движутся к бо-
лее высокой цели — годовому то-

варообмену на 200 миллиардов 
долларов США. 

Согласно последним стати-
стическим данным обеих сторон, 
объем двусторонней торговли 
между Китаем и Россией в пер-
вом полугодии нынешнего года 
достиг 51,77 млрд долларов 
США, увеличившись на 5,1% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Торгово-
экономические отношения двух 
стран продолжают хорошую ди-
намику роста.

Новая эпоха требует новых 
прорывов. В настоящее время 
Китай и Россия вне своих границ 
сталкиваются с вызовами унила-
терализма и торгового протекци-
онизма, а внутри имеют  главные 
задачи развития экономики, по-
вышения уровня жизни населе-
ния и возрождения страны. Ки-
тай будет в дальнейшем продви-
гать политику реформ и откры-
тости, завершать промышлен-
ную трансформацию и модерни-
зацию, вести борьбу с бедностью 
до окончательной победы, чтобы 
всесторонне построить средне-

зажиточное общество к концу 
2020 года и заложить прочную 
основу для великого возрожде-
ния китайской нации к середине 
нашего века. В марте 2018 года 
Владимир Путин был переиз-
бран президентом РФ.  В своем 
Послании к Федеральному Со-
бранию он выдвинул ряд целей 
развития для России на предсто-
ящий президентский срок, в том 
числе — темп роста российской 
экономики в течение следующих 
шести лет должен превысить 

средние темпы роста мировой 
экономики; до середины 20-х го-
дов нынешнего века российская 
экономика должна войти в пя-
терку лучших в мире. Как сказал 
В. Путин: «России нужен процве-
тающий, стабильный Китай, а 
Китаю нужна сильная и успеш-
ная Россия». Это полностью сви-
детельствует, что развитие и 
мощь Китая и России не несут уг-
роз и вызовов друг  другу, наобо-
рот, являются редкой возможно-
стью и огромным потенциалом 
для развития, а также важным 
вкладом для всего мира. Только 

ускоряя стыковку националь-
ных стратегий развития двух 
стран, мы сможем сформировать 
взаимодополняемость и достичь 
общего развития и процветания.

Перед лицом новой ситуации в 
новую эпоху нам необходимо 
противостоять новым угрозам и 
новым вызовам. Многополяриза-
ция мира, экономическая глоба-
лизация, социальная информа-
ция и культурное разнообразие в 
мире получили глубокое разви-
тие. Тенденция к мирному разви-
тию усиливается, и темпы пере-
мен и инноваций продолжают 
двигаться вперед. 

В то же время некоторые за-
падные державы монополизиру-
ют интеллектуальные техноло-
гии, манипулируют обществом, 
защищают гегемонизм, выступа-
ют против глобализации и зани-
маются торговым протекцио-
низмом и антиглобализмом. 
Унилатерализм и буллинг посто-
янно поднимают голову. Кроме 
того, продолжается рост угроз 
безопасности: терроризм, про-
блема беженцев, изменение кли-
мата, инфекционные заболева-
ния... На фоне увеличения факто-
ров глобальной неопределенно-
сти и нестабильности более за-
метной стала важность концеп-
ции «Сообщество единой судьбы 
человечества». 

В 2016 году лидеры КНР и РФ 
подписали Совместное заявле-
ние об укреплении глобальной 
стратегической стабильности. 
Через три года стороны призна-
ли, что нынешняя обстановка 
в сфере международной безопа-
сности сталкивается с серьезны-
ми проблемами, и решили про-
должить углубление стратегиче-
ского сотрудничества. Главы двух 
стран подписали Совместное за-

явление об укреплении глобаль-
ной стратегической стабильно-
сти в современную эпоху. Это по-
зитивный шаг Китая и России 
к участию в глобальной системе 
управления и защите глобальной 
стратегической стабильности, 
который демонстрирует имидж 
Китая и России как ответствен-
ных крупных мировых держав 
и несет миру положительную ста-
билизирующую энергию.

Высокое развитие китайско-
российских отношений, достиг-
нутое сегодня, неотделимо от 
стратегического руководства 
лидеров двух стран, от береж-
ной заботы их народов, от неу-
станных усилий их дипломатов 
из поколения в поколение. Я за-
нимаюсь дипломатической ра-
ботой уже более 30 лет и много 
раз посещал Россию. Ее краси-
вые природные пейзажи, бога-
тое культурное наследие, дух на-
шего времени и дружелюбные 
люди произвели глубокое впе-
чатление на меня. По мере 
вступления китайско-россий-
ских отношений в новую эпоху в 
качестве нового посла я, с одной 
стороны, глубоко чувствую 
славную миссию и большую от-
ветственность, с другой — полон 
уверенности, энергии и энтузи-
азма. Я буду усердно работать, 
не позоря свою миссию. 

Придерживаясь целей, ука-
занных в китайско-российском 
договоре о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве, я по-
стараюсь обогатить коннотацию 
двусторонних отношений и вне-
сти свой вклад в устойчивое раз-
витие китайско-российских от-
ношений всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического взаи-
модействия, вступающих в но-
вую эпоху. 

Венецианские врачи ведут счет 
туристам с травмами после падения 
на мосту Конституции.

Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй: 
За 70 лет с момента установления 
дипотношений между Китаем 
и Россией торгово-экономические 
отношения двух стран значительно 
изменились.

А К Ц Е Н Т

В народе детище Калатравы 
наградили нелестным прозвищем 
«стеклянный лобстер»

А К Ц Е Н Т

В 2018 году объем двусторонней торгов-
ли впервые превысил 100 миллиардов 
долларов США, увеличившись 
на 27,1 процента. Сейчас мы движемся 
к более высокой цели — годовому 
товарообмену на 200 миллиардов 
долларов США

— Зачем Парижу второй Нотр-Дам — читайте на сайте 
rg.ru/art/1726217

ЛИЧНОЕ 
Премьер 
Японии снова 
поклялся 
на могиле отца 
изменить 
Конституцию

АБЭ РАЗДАЕТ 
ОБЕЩАНИЯ 
Константин Волков

На этот раз премьер Японии 
Синдзо Абэ поклялся на могиле 
отца начать в парламенте се-
рьезное обсуждение поправок в 
Конституцию, в первую оче-
редь — «пацифистской» 9-й ста-
тьи. В Японии в эти дни отмеча-
ют праздник поминовения 
усопших, во время которого 
принято посещать могилы 
предков. Японский лидер по-
чтил память отца, Синтаро Абэ, 
бывшего министром иностран-
ных дел Японии в 1982—1986 
годах. После посещения моги-
лы Синдзо Абэ рассказал, что 
«проинформировал его о ре-
зультатах выборов в верхнюю 
палату парламента». Пересмо-
треть японский премьер хотел 
бы положение Основного зако-
на, где провозглашается отказ 
Японии от войны как способа 
разрешения международных 
споров, а следовательно, и от 
создания собственной армии. 
Процедура внесения поправок 
в Конституцию довольно слож-
на — сначала их должны одо-
брить 2/3 депутатов, а потом 
изменения необходимо выне-
сти на «одобрение народа». 
Между тем значительная часть 
населения Японии не хочет из-
менения 9-й статьи, опасаясь, 
что участие их страны в между-
народных конфликтах сделает 
саму Японию целью для агрес-
сивно настроенных стран.

Надо отметить, что это не 
первая клятва Абэ на могиле 
отца. 7 января этого года он 
также посетил захоронение и 
поклялся «приложить все силы, 
чтобы продвинуть диалог о за-
ключении мирного договора с 
Россией». Это заявление стало 
широко известно в Японии и в 
мире, в том числе и потому, что 
отец нынешнего премьера в 
1980-х годах приложил много 
усилий для улучшения отноше-
ний с Москвой и урегулирова-
ния территориальных разно-
гласий. 

В минкультуры 
подчеркнули, 
что «срочность 
возобновления 
работы в соборе 
чрезвычайна»
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Эксперты 
назвали вредные продукты

Есть или не есть 

Ирина Лозовская

Без еды нет жизни. А что надо есть, чтобы жизнь была 
долгой и приятной во всех отношениях? Вопросы из се-
рии вечных. И в разное время на них даются разные, 
порой прямо противоположные ответы. Голова кругом. 
Сегодня в числе вредных продуктов молоко. Завтра на-
стоятельно советуют отказаться от кофе. Проходит 
время и … молоко чуть ли не самое полезное, а кофе по-
чти реабилитирован. Не читать советы? Не вникать в 
сущность рекомендаций? Не получается. Мы любо-
пытны, особенно, когда речь о нашем здоровье. А уж 
тем более о продуктах, ускоряющих старение. Мы-то 
хотим вечной молодости. Итак…

Эксперты установили: попкорн, сахар, алкоголь, 
лакомства из кукурузы, продукты из переработанного 
мяса вызывают преждевременное увядание. Так, сахар 
замедляет синтез коллагена, который отвечает за 
упругость кожи. Переработанное мясо не только вызы-
вает воспаления, но также сказывается отрицательно 
на обмене веществ. Соль задерживает жидкость в орга-
низме и вызывает отеки. Кофе не только отражается на 
эмали зубов, но и обезвоживает организм, чем способ-
ствует появлению морщин и микротрещин. 

Старение кожи вызывает алкоголь, который в том 
числе провоцирует появление припухлостей и высту-
пание кровеносных сосудов. А продукты из кукурузы, 
включая хлопья, чипсы, и попкорн, нарушают в орга-
низме баланс Омега-3 и Омега-6.

 Запомнили перечень вредностей? Срочно исклю-
чить их из своего рациона? Любимая утренняя герку-
лесовая каша без соли утрачивает свою притягатель-
ность? Кухня без запаха утреннего кофе не так уютна? 
Но здоровье, красота, долгая молодость требуют 
жертв. 

И все-таки не надо безоговорочно следовать всем 
рекомендациям. А еще говорят, что организм всегда 
прав. Отдаться его диктату? Не выход. Не польза для 
здоровья. Польза — это умеренность в еде, никакого пе-
реедания, соблюдение элементарных гигиенических 
правил. А если здоровье дало сбой, посоветуйтесь с ле-
чащим врачом, который назначит необходимую имен-
но вам диету. 

ТЕХНОЛОГИИ Разработана 
уникальная барокамера

Вдохнуть 
полной грудью

Антон Дерябин, Нижний Новгород

В Институте педиатрии Приволжского исследователь-
ского медицинского университета (ПИМУ) испытали и 
начали использовать в клинической практике новую ба-
рокамеру, разработанную компанией-резидентом ни-
жегородского технопарка «Анкудиновка». Устройство 
не имеет аналогов по своим эксплуатационным свойст-
вам и выгодно отличается по стоимости от использую-
щихся устройств.

Медицинские барокамеры — незаменимый инстру-
мент лечения многих заболеваний, в основе которых  
прежде всего гипоксия (кислородная недостаточность). 
Это, например, сахарный диабет, отравление угарным 
газом, анаэробные инфекции, ожоги, осложнения у дай-
веров. Суть работы устройства: в нее ложится человек, 
затем в камеру подается кислород под высоким давлени-
ем. Сочетание высокого давления с повышенной концен-
трацией кислорода приводит к тому, что он усваивается 
клетками организма гораздо лучше, и лечебный эффект 
значительно возрастает.  Процедура называется гипер-
барическая оксигенация.

Как рассказал «РГ» руководитель отделения гравита-
ционной хирургии и гемодиализа ПИМУ профессор Гри-
горий Левин, сейчас в нашей стране барокамер меньше, 
чем необходимо. Дело в том, что они потребляют много 
кислорода. Поэтому требуется специальная система ки-
слородоснабжения, весьма дорогостоящая. Кроме того, 
эксплуатация кислородных барокамер должна прохо-
дить в условиях  надежной пожаробезопасности. В 
устройстве, разработанном нижегородской компанией, 
эти недостатки нивелированы.

Создатель барокамеры (ее назвали «БароОкс») — 
Сергей Хаханин. Он рос в семье инженеров из ЦКБ 
«Лазурит». Его родители тоже работали с барокамера-
ми.  Так что с проблемами такой техники Сергей зна-
ком не понаслышке. Четыре года назад он решил сде-
лать дешевую в эксплуатации и пожаробезопасную ка-
меру. И сделал, основываясь на разработках ЦКБ «Ла-
зурит». Решение было достаточно простым: кислород 
подается в маску пациенту, а не в объем камеры. Так 
«убиваются» два зайца: расход кислорода уменьшает-
ся в 8 раз, и барокамера становится практически пожа-
робезопасной. Внутри нее можно находиться в полуси-
дячем положении. Это удобно, скажем, при лечении 
маленьких пациентов, когда мама садится в кресло и 
сажает ребенка на колени. Малыш полностью под 
контролем, ему уютно. В новой камере, как в  старых, 
можно и лежать..  Компания Сергея Хаханина получи-
ла на доведение  продукта до ума гранты по программе 
«Старт» Фонда содействия инновациям — на три и пять 
миллионов рублей. Деньги пошли на разработки по 
модернизации системы подачи кислорода и воздуха, 
производственной линии. Новые камеры уже постав-
ляются в санатории, частные клиники. Инженер по об-
следованию барокамер Сергей Егоров отметил еще 
одно их достоинство: есть возможность их адаптации 
под требования конкретного медучреждения. Так, по 
желанию специалистов Института педиатрии, постав-
лены прямая телефонная связь с пациентом, более 
комфортное сидение, сделана новая шумоизоляция. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Доктор наук Петр Тимашев: Будут ли у человека запчасти?

Печать по живому
Ирина  Краснопольская 

К
ак можно «выра-
стить» барабанную 
перепонку, уретру 
или, скажем, новую 
почку? «Запчасти» 
для человека — уже не 
фантастика? Термин 
«регенеративная ме-
дицина» появился в 

конце девяностых. Но так стре-
мительно внедрился  в службу 
здоровья,  что теперь даже са-
мые далекие от медицины люди 
о нем наслышаны. О восстано-
вительных супертехнологиях  и 
о том, что с ними связано, обо-
зреватель «РГ» беседует с ди-
ректором Института регенера-
тивной медицины Первого Мо-
сковского государственного ме-
дицинского   университета име-
ни  Сеченова доктором химиче-
ских наук Петром Тимашевым.

Петр Сергеевич, все-таки по-
ясните: что такое регенера-
ция?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Перевод слова из-
вестен — восстановление. Вос-
становление тканей, а иногда и 
целых органов.  Это свойствен-
но всему живому. Раны на коже 
затягиваются. И это простей-
ший пример регенерации. Не 
будь регенерации, можно было 
бы погибнуть от простой цара-
пины. Если бы кожа утратила 
способность к восстановлению 
и заживлению, а вела бы только 
к разрушению. 

Но не все  органы и ткани име-
ют эту удивительную способ-
ность. Скажем, трансплан-
тологам не обязательно пере-
саживать целую печень, мож-
но брать небольшой фраг-
мент, который умудряется 
превратиться в целую печень. 
Но  если  требуется  пересадка 
легкого…  Никакой фрагмент  
легкого не разрастется до пол-
ного органа. И вот тут вы 
вступаете со своими предло-
жениями о регенерации?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Да, вступаем, а точ-
нее пытаемся вступить, потому 
что пока наши возможности 
очень ограниченны. Но те, кто 
занимается регенеративной ме-
дициной, оптимисты.  Мы свято 
верим, что через одно-два деся-
тилетия регенеративная меди-
цина найдет практическое при-
менение.

Блажен, кто верует! А кон-
кретные примеры? 

П Е Т Р  Т И М А Ш Е В :  Примеры есть. 
Причем не  из области экспери-
ментов, а из области реальной 
помощи реальным пациентам. 
Об уретре в печати не очень 
принято говорить, но давайте 
сделаем исключение. К нам 
обратился пациент, у которого 
вышла из строя уретра. И если 
бы не наши возможности, ему 
бы грозили калечащая опера-
ция и незавидное качество жиз-
ни. А у нас уже были свои нара-
ботки.

В наших лабораториях мы 
создали специальную губку из 
белка (коллагена), выделенного 
из кожи крупного рогатого ско-
та. Губка мягкая, и надо было ее 
укрепить.  Мы это сделали с по-
мощью синтетического полиме-
ра. После этого взяли клетки 
эпителия из щеки самого паци-
ента. Размножили и поместили 
их на укрепленную губку.  Затем 
эта  конструкция была тран-
сплантирована в поврежден-
ную уретру. Конструкция не от-
торгалась, поскольку в ней при-
сутствуют клетки данного паци-
ента. В течение полугода фун-
кция уретры  полностью восста-
новлена.

Не всегда же можно использо-
вать свои клетки! Это, ко-
нечно, несколько из другой об-
ласти, но  знаю многих онко-
логических пациентов, кото-
рых удается спасти благода-
ря донорским стволовым 

клеткам. Мы не раз писали о 
девочке, страдающей лимфо-
бластным лейкозом, кото-
рую удалось спасти с помо-
щью стволовых клеток, взя-
тых у брата. Замечу,  первая 
их пересадка не совсем уда-
лась: организм девочки от-
торг стволовые клетки. А 
вторая попытка ее спасла. С 
тех пор прошло  много лет.  
Девочка  стала  взрослой, жи-
вет  нормально.  Клетки бра-
та стали своими.

ПЕТР ТИМАШЕВ: Но замечу:  не всег-
да клетки родного человека по-
могают. К сожалению,  это так. 
Всех тайн иммунитета, пожа-
луй, никто в мире пока не знает. 

Если я вас правильно поняла, 
без своих клеток ни о какой ре-
генеративной медицине речи 
быть не может. По большому 
счету речь идет о популярной 
ныне клеточной терапии? Пе-
ресадка стволовых клеток, пе-
ресадка клеток кожи мало 
кого удивляет. Но всегда в та-
ких ситуациях очень остро 
стоит вопрос донора. Не каж-
дый, даже тот, кто считает 
себя совершенно здоровым, мо-
жет им стать.  Есть возраст-

ные ограничения, когда доно-
ром быть нежелательно. И ко-
нечно, донор должен быть здо-
ров: никаких ВИЧ, сифилиса и 
различных инфекций быть не 
должно. Но организм реципи-
ента (то есть человека, кото-
рый получает эти клетки) 
устроен так, что иммунная 
система, разглядев чужаков, 
их отторгнет. Это ведь закон 
природы. Как вы его обходите?

ПЕТР ТИМАШЕВ: В регенеративной 
медицине мы используем раз-
ные клетки, в том числе и донор-
ские. Как мы с вами ходим в оде-
жде, благодаря которой можно 
вполне достоверно сказать, кто 
мы и чем занимаемся, так и ка-
ждая клетка имеет свой «на-
ряд». По нему и идет распозна-
вание, в первую очередь клетка-
ми иммунной системы. Если 
вводимые клетки будут одеты 
как свои или, наоборот, раздеты 
(то есть «обезличены»), то тогда 
и вероятность, что их примут за 
чужаков, гораздо меньше, и они 
смогут выполнить свою мис-
сию. Но иногда наша задача не в 
том, чтобы эти клетки сами слу-
жили строительным материа-
лом в процессе регенерации, а в 
том, чтобы они снабдили допол-

нительно место поражения ве-
ществами, которые заставят 
собственные клетки организма 
работать лучше.

Вам это удается?
ПЕТР ТИМАШЕВ: Не всегда. Но чем 
больше работаем в этой обла-
сти, тем чаще видим положи-
тельные результаты — регенера-
ция происходит.

В Сети прошла информация о 
том, что вы создали барабан-
ную перепонку. Где она приме-
няется?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Нигде. Говорю это с 
болью, потому что нашей разра-
ботке скоро исполнится год. 
Этот подход успешно применен 
в эксперименте на шиншиллах, 
живущих в нашем виварии.  Вся 
документация, положенная в 
таких случаях, имеется.  Но раз-
решение на проведение клини-
ческих испытаний мы до сих 
пор не получили. 

А что представляет собой 
предложенный метод?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Дело в том, что в 
век всяческих мобильных 
устройств люди  часто, даже в 
молодости, утрачивают слух. 
Прежде всего страдает бара-
банная перепонка. Любой ото-
ларинголог вам скажет, что чи-
сленность слабослышащих 
растет. Восстановление слуха 
становится глобальной про-
блемой. Никакие медикаменты 
восстановить барабанную пе-
репонку не могут.  Мы  не слу-
чайно  создали специальную 
группу для разработки регене-
ративной терапии уха. В  груп-

пе  врачи, химики, физики,  би-
ологи. 

Мы благодарны, что у нас 
были добровольцы-помощни-
ки, согласившиеся дать свой 
костный мозг для создания 
«ушного устройства». Клетки 
костного мозга берут из бе-
дренной кости. Эта манипуля-
ция абсолютно безопасна для 
донора. Полученные клетки 
костного мозга помещают в би-
обанк,  где они могут хранить-
ся сколь угодно долго. Когда 
необходимо, мы берем эти 
клетки и помещаем в губку, о 
которой  говорилось выше. По-
сле этого полученный кон-
структ помещаем в ухо живот-
ному, и оно через месяц начи-
нает слышать.

Никогда не задумывалась о 
том, что шиншилла, шуба из 
которого стоит безумных де-
нег, служит не только укра-
шением для дам, но еще и нау-
ке. И, кстати, вы используете 
белок, выделенный из кожи ко-
ров. Коров тоже держите в ви-
варии?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Не ехидничайте! 
Вы наверняка знаете, что дер-
жать коров в центре Москвы 
нельзя. Мы сотрудничаем с под-
московными хозяйствами, и, 
кстати, нам никто никогда не от-
казал. Белок, выделенный из 
кожи коров, для нас не дефицит. 
Да, у нашего университета есть 
свой виварий, в котором мы 
держим мышей, крыс, шин-
шилл, кроликов. 

Но этот реципиент не чело-
век, а шиншилла! А когда та-
кое изделие получит человек?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Пока ответа нет. 
Знаю, что в некоторых странах 
уже делают нечто похожее, лю-
дям возвращают слух. Мы пока 
ждем официальное разрешение.

Вы действительно оптими-
сты. У вас эти разработан-
ные конструкции печата-
ются? Вот вы сегодня при-
шли на мою кухню, чтобы ра-
ботать и к чаю принесли  
пряник «Ярославский ре-
цепт».  К нему дана аннота-
ция «Пряник печатный с на-
чинкой вишня». Понимаю,  
пряник напечатать проще, 
чем барабанную перепонку. 
Но пусть на меня не обижа-
ются любители сладкого, ба-
рабанная перепонка важнее 
пряника

ПЕТР ТИМАШЕВ: Конечно. Мы  ис-
пользуем методы биопечати для 
создания наших конструктов. 
Похвастаюсь, у нас есть био-
принтер. Именно свой! Его раз-
работали наши сотрудники вме-
сте с физиками из Института 
фотонных технологий ФНИЦ 
Кристаллография и фотоника 
РАН.  Все это стало возможным 
только благодаря поддержке на-
ших междисциплинарных ра-

бот со стороны государствен-
ной программы 5-100.

Институт, который вы воз-
главляете в России, единствен-
ный и неповторимый. Вы 
только что вернулись из Ни-
жнего Новгорода, где выступа-
ли с докладом «Ландшафт ре-
генеративной медицины в Рос-
сии». Вы говорили о том, что в 
нашей стране клеточные тех-
нологии развиваются не толь-
ко в Москве. И это очень важно.

ПЕТР  ТИМАШЕВ: Клеточные техноло-
гии — технологии будущего. Они 
обязательно должны стать не-
отъемлемой частью практиче-
ского здравоохранения. Нам не 
нужно соперничество в этой об-
ласти, нам нужно объединение 
усилий, чтобы мы могли макси-
мально помочь пациентам. 

Мечтать не возбраняется. 
Как вы считаете, может ли 
случиться так, что можно 
будет с помощью ваших тех-
нологий создать, например, 
руку, потом соединить ее с че-
ловеком, и она будет рабо-
тать как своя?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Думаю, это не из 
области только мечтаний. Не 
исключено, что лет через 15—20 
такое произойдет. Можно  будет  
создать (не вырастить!) руку с 
помощью новейших техноло-
гий, научиться ее подсаживать 
человеку. Не исключено!

Давно в газете, где  тогда рабо-
тала, готовила первую под-
борку статей на тему меди-
цины, меня познакомили с мо-
лодым кандидатом медицин-
ских наук  Николаем Лопат-
киным. От него впервые  услы-
шала   слово «гемодиализ». А 
Николай Алексеевич пригла-
сил посмотреть  искусствен-
ную почку. Поехала.   Думала,  
где-то на специальном столе 
будет лежать эта искусст-
венная почка, которая, как 
утверждал  Николай  Алексее-
вич, спасает тех, у  кого  соб-
ственные почки не функцио-
нируют. А он повел меня в зал, 
где стояли аппараты для про-
ведения гемодиализа.  Я увиде-
ла, как они работают вместо 
пораженной почки. Это по-
том Николай Алексеевич 
стал известным всему миру 
урологом. Его имя носит ин-
ститут. А гемодиализ до сих 
пор не устарел. До сих пор  спа-
сает. А маленькой, созданной  
и внедренной в  организм  чело-
века чужой, но  своей  почки,   
как не было, так и нет.  С по-
мощью  клеточных техноло-
гий такое возможно?

ПЕТР ТИМАШЕВ: Вся регенератив-
ная медицина  трудится, чтобы 
такое стало реальностью. Есть 
уже первые успешные результа-
ты в области создания живой 
почки. Но пока  это  в пределах 
лаборатории. 

Петр Тимашев: Всех тайн иммуните-
та никто в мире пока не знает.А К Ц Е Н Т

Наша разработка барабанной 
перепонки  успешно прошла 
эксперимент.  Но разрешения 
на проведение клинических испытаний 
до сих пор нет

Валерия Наумова

С
колько мы не твердим о 
вреде самолечения, толку 
чуть. Заболела голова, 

поднялось артериальное давле-
ние… Спешим к врачу? Редко. 
Спешим к холодильнику, в кото-
ром у пожилых людей лекарств 
больше, чем продуктов. И начи-
наем срочно глотать таблетки. 
Состояние не улучшается? Так 
можно рюмку, в которой недав-
но побывал корвалол, напол-
нить коньячком и…

Нет, мы сегодня не о том, что 
спиртное вредно, что оно не ле-
чит. Мы о том, что эксперты вы-

делили несколько групп препа-
ратов, которые категорически 
нельзя сочетать со спиртным. 
Что такое сочетание    смертель-
но опасно. Советуем взять эту 
информацию на заметку.

Многие увлекаются прие-
мом антидепрессантов. Психи-
ка у людей, принимающих дан-
ные лекарства,  неустойчива, а 

спиртные напитки провоциру-
ют возбуждение нервной систе-
мы. Потому такое сочетание  
может привести к непредсказу-
емым результатам. Прием снот-
ворных и седативных средств 
вместе с приемом алкоголя мо-
жет вызвать рвоту, тошноту, го-
ловокружение. Эти препараты 
и спиртные напитки усиливают 

действие друг друга. А уж если 
говорить о приеме антибиоти-
ков, группы фторхинолонов и 
аминогликозидов совместно со 
спиртными напитками, то не 
исключена вероятность комы и 
отека мозга. Не говоря уже о 
том, что  алкоголь просто сведет 
на нет весь лекарственный эф-
фект.

Сочетание препаратов от 
давления и алкоголя вызывают 
резкое снижение давления. Бо-
лее того, это  может привести к 
остановке сердца.  

Резюме? Во время приема 
любых лекарств от алкоголя 
лучше отказаться. 

Нижегородская барокамера лечит в комфортных условиях.

Не торопитесь запить лекарство бокалом вина.

Ключевой вопрос

Вы один из ведущих специалистов в России в области регенеративной 
медицины, хотя по образованию  химик, доктор химических наук. А не-
давно на полосе «Медицина» мы опубликовали беседу с главврачом Бот-
кинской больницы членом-корреспондентом РАН Алексеем Шабуни-
ным, который убежден, что во главе медицинского учреждения должен 
быть врач. Институт регенеративной медицины — учреждение медицин-
ское, а возглавляет его химик. Ваш комментарий?
Тимашев | С Алексеем Васильевичем абсолютно согласен. Но дол-

жен заметить,  он ратует за специалистов в данной области. Именно 

за специалиста, а не менеджера-администратора со стороны! Над-

еюсь, я прежде всего не менеджер и не администратор. Моя об-

ласть — наука, призванная заниматься проблемами охраны здоро-

вья. А современная медицина становится отраслью междисципли-

нарной. И чем дальше, тем больше. 

Даже если посмотреть на крупнейшие открытия, которые постав-

лены на службу спасения людей от тяжелейших болезней, то не 

редко они созданы не чисто медиками. Испокон веков, чтобы по-

ступить на медицинский факультет, надо сдавать экзамен по физи-

ке, химии и биологии. Без них, а теперь еще и математики, немысли-

мо создание новых медицинских технологий и, конечно, лекарств. 

А уж если говорить о регенерации,  то она  невозможна без объеди-

нения усилий медиков, химиков, физиков, биологов, математиков... 

Теперь часто как об огромном достижении хирургии говорят о ро-

боте Да Винчи, забывая о том, что Да Винчи обязан своим происхо-

ждением прежде всего физикам…

ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты выделили несколько групп препаратов, которые категорически нельзя  
сочетать со спиртным

Антибиотик и коньяк — враги
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Сочетание препаратов от давления 
и алкоголя резко снизит давление
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КИНО В Москве 
и Петербурге прошел 
фестиваль авторских 
хорроров

Кого зовут 
чужие голоса

Алексей Литовченко

На недавно прошедшем в обеих российских столицах 
фестивале авторских ужастиков «Дикие ночи» экзо-
тики хватало: гости смотра увидели, например, чеш-
ский боди-хоррор, первый тунисский опыт в жанре, 
причудливую аргентинскую мистику.  Фильм ужасов 
легко вступает в союз с другими жанрами – от коме-
дии до детектива, от научной фантастики до социаль-
ной драмы. Тем жанр и интересен. Образцы такого 
«микса» - в двух бразильских картинах:  сатириче-
ском «Клубе каннибалов» и нестандартных «Голосах с 
того света», которые вышли в российский прокат 15 
августа.

Фильм Деннисона Рамалью — зрелище, безуслов-
но, прелюбопытное, имеющее в арсенале такие мощ-
ные (особенно для российского зрителя) козыри, как 
аутентичное про-
странство и остро-
умная сюжетная 
завязка. 

Последняя и во-
все могла бы сде-
лать «Голоса» од-
ним из самых яр-
ких открытий лета, 
однако сворачива-
ющий в сторону ба-
нального развития 
сценарий и множе-
ство, на первый 
взгляд, мелких, но 
существенных шероховатостей не позволяют на-
звать его просмотр чем-то большим, нежели в меру 
оригинальный способ досуга.

Работник морга Стенио — которого играет похо-
жий одновременно на молодого Антонио Бандераса и 
Кристофера Эбботта (и, соответственно, чуть-чуть — 
на Кита Харингтона) Даниэль де Оливейра — обладает 
специфическим и крайне уместным для его профес-
сии даром: он может разговаривать с мертвыми. 

Визуально этот процесс реализован довольно сво-
еобразно: трупы нескончаемым потоком — речь идет 
о районе повышенной криминализованности — по-
ступают в его учреждение и «оживают» при помощи 
дешевенькой графики, вещая пропущенными через 
грубый фильтр голосами. Сделано это, очевидно, для 
большего эффекта, но скорее не нагоняет жути, а 
придает нелепости. 

От знакомого «жмура» Стенио узнает о том, что он, 
увы, «рогат», в чем вскоре, проведя небольшое люби-
тельское расследование, убеждается наверняка. Вос-
пользовавшись информацией, полученной от другого 
покойника, тесно связанного с одной из бандитских 
группировок, он при помощи обмана натравливает го-
ловорезов на любовника своей супруги. План, надеж-
ный, как швейцарские часы, срабатывает. Правда, с 
перебором. И в результате героя теперь преследует 
мстительный призрак убиенной супруги.

С этого момента сверхспособность Стенио, глав-
ная изюминка «Голосов с того света», проявляться 
почти совсем перестает и начинается довольно ша-
блонный и несколько тягомотный мистический хор-
рор о возмездии.

Собственно, зачем мертвецы изливают бедолаге, 
которому и так несладко в жизни приходится, свои 
отходящие в мир иной души, так и остается до конца 
загадкой.  Вместо того, чтобы попытаться найти от-
вет на этот вопрос, как-то развить недурную, интере-
сную идею, Деннисон Рамалью бросается вприпрыж-
ку по граблям самых вздорных клише мистических 
хорроров. И скачет по ним усердно, ни в какую сторо-
ну конкретно не продвигаясь, до самой развязки.

Из-за этого сходит на нет и все впечатление от эк-
зотического колоритного антуража. 

Бразильская потусторонщина оперирует ровно 
теми же приемами, что и типичная американская, и 
какая угодно другая: хрустит суставами, прыгает из 
темных углов, насылает жуткие галлюцинации.

Разве только реакция персонажей на козни при-
зрака выглядит чаще всего максимально неадекват-
но — то ли в силу особенностей менталитета, то ли 
просто из-за авторских причуд. 

Скажем, когда ребенок на день рождения в при-
сутствии многочисленных друзей-соседей получает 
в подарок якобы от папы окровавленный человече-
ский позвоночник, очевидцы принимают это за че-
ресчур экстравагантную выходку. 

На службе завал, супруга погибла — понятно, 
стресс, с кем не бывает. Чувство юмора отказало, 
надо же такое пацану подарить.

Подобных странностей здесь экскаваторный ковш 
с горкой — они даже играют на руку картине, обращая 
фильм ужасов ненароком в черную комедию с приба-
бахом. В таком разрезе даже те нелепо артикулирую-
щие трупы уже смотрятся — как элемент абсурда. 

И если этому абсурду отдаться, можно даже полу-
чить удовольствие.

Но и тут мешает упрямое следование проклятым 
шаблонам, согласно которым мистику необходимо 
загонять в рациональные рамки. Упрямое — и однов-
ременно выборочное. 

Грей с трупами разговаривает? Ну разговаривает 
и разговаривает. Героя преследует его мертвая жена? 
А вот тут нужно как следует разобраться и объяснить 
что-то заведомо необъяснимое. Он весь противоре-
чивый, этот бразильский хоррор. 

СОБЫТИЕ Уральская индустриальная биеннале выбирает «Бессмертие»

Таблетка для/от вечной жизни?
Жанна Васильева

У
ральская индустриальная 
биеннале, стартующая в 
Екатеринбурге 12 сентя-

бря, главной темой объявила… 
бессмертие. Среди участни-
ков — нобелевский лауреат из 
России, классики французской 
новой волны, молодые худож-
ники из России и всего мира. 

Впервые основной проект 
биеннале займет цеха действу-
ющего предприятия — Ураль-
ского оптико-механического 
завода (УОМЗ) и пространство 
кинотеатра «Колизей». А пока в 
галерее ГУМ-Red-Line можно 
увидеть работы участников 
предыдущих уральских биенна-
ле.  

Комиссар биеннале Алиса 
Прудникова рассказывает, что 
общего между индустриальным 
сердцем страны, бессмертием и 
современным искусством. 

Как возникла тема биеннале 
«Бессмертие»? При этом сло-
ве вспоминаешь о Кощее Бес-
смертном…

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Или, напри-
мер, о бессмертии в соцсетях… 

Но это уже постиндустри-
альная реальность.

АЛИСА ПРУДНИКОВА: И мы в ней жи-
вем. Нынешняя тема выросла из 
темы предыдущей биеннале 
«Новая грамотность». Обсуждая 
итоги, мы поняли, что вопрос от-
ношения со временем стал для 
нас одним из самых интересных. 
Моя коллега рассказала про ту-
ристов, которые отправились в 
горы в Южной Америке с мест-
ным проводником. Шли медлен-
но, делали привалы. Туристы 
злились, хотели идти быстрее. 
Спрашивали, в чем дело. А им от-
вечали: «Наши души за нами не 
успевают». Эта история для нас 
очень важна. Так мы нашли слово 
«бессмертие» — оно дало направ-
ление нашим размышлениям. 

Работы Николая Федорова 
входят в круг этих поисков? 

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Русский кос-
мизм прозвучал очень ярко не-
сколько лет назад. Но все же не 
хотелось космизм делать стер-
жнем основного проекта. Не 
космизмом единым…

Но и не эзотерикой же…
АЛИСА ПРУДНИКОВА: Нет, конечно. 

Цифровое бессмертие сейчас — 
один из главных вызовов. Меня, 
например, волнует, что будет с 
моей страницей в Facebook по-
том. Интересно, что мы архиви-
руем в цифровой реальности, 
что служит билетом в вечность. 
Другое направление — социаль-
ное бессмертие. Тут гарантией 
вечности всегда был музей. 

История обретения бессмертия 
через музей интересна и уче-
ным, и художникам. И конечно, 
лишь ленивый не просматрива-
ет футурологические прогнозы, 
где бессмертие обещано как ве-
нец прогресса. Вопрос, насколь-
ко этот триумф окажется триум-
фом, сегодня не выглядит аб-
страктным.  Наконец, нам инте-
ресно все, связанное с Уралом…

Урал и бессмертие связаны?
АЛИСА ПРУДНИКОВА: В сказах Бажо-

ва — да. История Урала всегда 
про преодоление. Здесь люди 
преодолевают холод, горные по-
роды, трудности. Теперь вот во-
прос: как преодолеть бессмер-
тие? Это краеугольный вопрос 
основного проекта и централь-
ная тема симпозиума — главного 
интеллектуального события би-
еннале. 

Куратором основного проек-
та стала Шаоюй Вэн. Как 
проходил выбор куратора?

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Если тему биен-
нале наша команда в Екатерин-
бурге придумывает сама, то ку-
ратора мы выбираем по резуль-
татам закрытого конкурса. 
Шаоюй Вэн — заметная фигура в 
музейном мире. Родом из Шан-
хая, она училась в Пекине и 
Сан-Франциско. Работала в Па-
риже, Сан-Франциско, Нью-
Йорке. Ее концепция опирается 
на работы философа Юка Хуэя. 
Ему интересны проблемы циф-
рового настоящего, что дает 
ощущение глобальной свободы, 
но в то же время на эту свободу 
реагирует ограничениями.

Шаоюй Вэн мировую арт-сце-
ну знает. А российскую?

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Теперь она зна-
ет российскую ситуацию очень 
глубоко! Она проехала с нами 
на поезде всю Россию — от Мо-
сквы до Владивостока — во вре-
мя передвижного симпозиума 
проекта NEMOSKVA. В столице 
она ходила по мастерским ху-
дожников... Два раза проводила 
открытые портфолио ревю. На-
конец, у нее было более двухсот 
интервью с художниками по 
скайпу. В результате в списке из 
75 художников основного про-
екта 24 российских! В том числе 
из Ижевска, Перми, Воронежа и 
Екатеринбурга, конечно.

Основной проект будет на 
двух площадках, прямо как на 
биеннале в Венеции. Вместо 

Арсенала — цеха УОМЗ, вме-
сто садов Джардини — кино-
театр «Колизей». Почему 
нужны две площадки? Цеха 
маленькие для художников?

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Мы исполнили 
давнюю мечту — сделать основ-
ной проект на действующем за-
воде. Оборотная сторона меч-
ты — отдельная проходная для 
зрителей, вход по паспорту. Все 
как полагается при входе на за-
крытое предприятие. Поэтому 
нужна вторая площадка.

Но это не первый ваш опыт 
выставок на заводах…

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Да, мы открыли 
этот формат на первой биеннале 
в 2010. Делали специальные 
проекты на Уралмаше, на Урал-
трансмаше, где ставили балет с 
Вячеславом Самодуровым, ху-
друком Екатеринбургского теа-
тра оперы и балета. Но работаю-
щие цеха не были площадкой 
основного проекта. Для нас 
очень важно, что призыв к из-
учению индустриальности так 
активно поддерживают сейчас и 
сами заводы. В этом году у нас, 
например, 9 городов, где откры-
ты арт-резиденции — все они 
связаны с заводами. В Тюмени, 
например, где нас поддерживает 
компания «Сибур», мы откроем 
выставку «Все не то, чем кажет-
ся» (куратор Владимир Селез-
нев) и работу художника Красил 
Макар, которую он создает в 
рамках резиденции на заводе в 
Тобольске. Работа с биеннале и с 
темой индустриальной идентич-
ности действительно важна 
большим предприятиям. Такого 
эксперимента еще не было в би-
еннальной практике. Для нас 
предмет гордости и вызов, ко-
нечно, то, какой статус сейчас 
приобрела Уральская биеннале 
в мировом сообществе. У нас 
даже появились «младшие се-
стры» — последователи в теме 
индустриальности — биеннале в 
Хорватии и Франции. 

Вторую площадку биеннале 
кинотеатр «Колизей» мы переи-
менуем в павильон «Бессмер-
тия искусства». Это будет такой 
портал перед заводской частью 
основного проекта. В «Колизее» 
будут проходить лекции, ди-
скуссии, симпозиум, форум, те-

атральная лаборатория и Death 
Café —  место, где люди собира-
ются, чтобы говорить о смерти. 

Death Caf решают задачи те-
рапевтического свойства…

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Да, но мы при-
глашаем туда людей не для тера-
пии, а чтобы поговорить о фило-
софских концепциях смерти. 

Смерть и бессмертие как две 
стороны одной темы?

АЛИСА ПРУДНИКОВА: За обсуждения-
ми цифрового или социального 
бессмертия остается главный 
вопрос для каждого из нас. Если 
нам дано будет бессмертие, го-
товы мы его взять или нет? 

Кто же откажется?
А Л И С А  П Р УД Н И К О В А :  На вопрос: 
«Если бы у тебя была таблетка 
бессмертия, выпил бы ты ее?» 
большинство отвечают - нет.

Никто не рассматривает 
эту возможность всерьез.

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Но вопрос не о 
реальности, а о внутреннем вы-
боре. Этот вопрос мы обсудим и 
на симпозиуме. Среди участни-
ков, например, Константин Но-
воселов, нобелевский лауреат, 
который изобрел графен. Он ро-
дом из Нижнего Тагила. Новосе-
лов делает для Уральской биен-
нале работу — в соавторстве с 
британской художницей. 

Тема «Бессмертие» — это по-
пытка уйти в эмпиреи от со-
циальной проблематики? 

АЛИСА ПРУДНИКОВА: Нет. Для меня 
эта тема связана с ролью худож-
ника, чье воображение оказыва-
ется важнее для будущего, чем 
прагматичный расчет. Это воз-
можность обдумать действия на 
шаг вперед. Урал и Екатеринбург 
показывают, что способность 
брать ответственность за буду-
щее на себя — наша главная сила. 
Словом, для меня тема бессмер-
тия — не про фантазии, а про от-
ветственность за будущее. 

БАЛЕТ Диана Вишнева станцевала под музыку голландского электронного 
трио Noisia «Сны Спящей красавицы»

Прима и веретено
Александр Алексеев

П
ремьера состоялась 
в Майами и Нью-
Йорке, на очереди — 
два спектакля на 
сцене  «Мариин-
ки-2», затем Мо-
сква, турне по Рос-
сии, Европе, Север-
ной и Латинской 

Америке. «Сны Спящей красави-
цы» — наверное, самый необыч-
ный балет в истории. Судите 
сами: балетная прима Диана 
Вишнева в главной роли, эффек-
тная электронная музыка, ис-
пользующая как симфонические 
мелодические традиции, так и 
танцевальные ритмы EDM и 
драм-н-бейс. А еще — мультиме-
дийные технологии, смелые ди-
зайнерские решения в костюмах 
и световом оформлении сцены, 
видео-арт. На экранах гигант-
ские 3D аватары из снов Спящей 
красавицы повторяют движения 
персонажей. Такое, может быть, 
не снилось даже кинорежиссеру 
Джеймсу Кэмерону с его «терми-
наторами» и «аватарами».

Команда в «Снах Спящей 
красавицы» завидная: за визу-
альную часть отвечает работаю-
щий с Бьорк дизайнер Тобиас 
Греммлер, художник по костю-
мам — Барт Хесс, главную муж-
скую роль исполняет солист 
Штутгартского балета Марайн 
Радемакер, а музыку написал 
лидер голландского электронно-
го трио Noisia Тейс де Влигер. 
Сама Диана Вишнева, у которой 
роль принцессы Авроры, увере-
на, что это спектакль будущего: 
здесь «синтез или соприкосно-
вение разных жанров и сопо-
ставление артистических ко-
манд разных стран».

Сюжет отличается от знаме-
нитого балета Чайковского. Вме-
сто истории любви авторы ли-
бретто написали об Авроре — 
принцессе собственного вну-
треннего мира, которая сталки-
вается лицом к лицу со своей 
темной стороной. Противодейст-
вуя внутренним демонам, Авро-
ра вынуждена выбирать между 
добром и злом... Незадолго до 
российской премьеры «Снов 
Спящей красавицы» музыкант 
Тейс де Влигер рассказал «РГ» об 
этом проекте.

Впервые вы приехали в Россию 

во время XVI Международного 
конкурса имени Чайковского. 
И теперь опять — обратились 
к Чайковскому. Ищете в клас-
сике вдохновения?

ТЕЙС ДЕ ВЛИГЕР: Мы приезжали, 
когда у Noisia был большой кон-
церт. И он никак не связан со 
«Снами Спящей красавицы». 
Хотя в этом проекте я выступаю 
как сольный композитор и кла-
вишник, так что, может, у меня 
получилось успешно выступить 
и на конкурсе Чайковского?! 
Проблема в том, что я не соблю-
даю правила классики, а создаю 

свои, основываясь на культуре 
клубов и музыкального андер-
граунда. Но мой отец всегда слу-
шал симфоническую музыку. 
Лучше всего я знаю музыку элек-
тронную и то, как делать ремик-
сы, но недавно сочинил и струн-
ный квартет. Мне вообще интере-
сен мир и все, что есть в нем стоя-
щего. А конкурс Чайковского, ко-
нечно, из их числа.

 Диана Вишнева — мировая ба-
летная знаменитость. Легко 
было произвести на нее впе-
чатление своей эрудицией?

ТЕЙС ДЕ ВЛИГЕР: Ну, я слушаю мно-
го Моцарта, Баха, Бетховена, 
Шопена… А перед встречей с 
Дианой посмотрел ее самые 
ранние выступления в Milano 
Scala, где она танцевала «Спя-
щую красавицу». Вообще, сама 
сказка вызвала у меня множест-
во вопросов. Что там вообще де-
лает эта красавица? Ждет своего 
принца? Ждет, когда наконец по-
взрослеет? И что за веретено, ко-
торым она укололась так, что за-
снула на 100 лет?.. Хотя, конечно, 
я впервые работал с такими 
крупными звездами балета. 

Кто первым предложил со-
трудничество и поверил в 
успех проекта, соединившего 
несоединимое? Мировой тур 
«Снов Спящей красавицы» 
расписан уже на месяцы...

ТЕЙС ДЕ ВЛИГЕР: Сначала я сочинил 
музыку для Club Guy and Roni, 
сняли видео. Придумали хоре-
ографию, нашли живописные 
места в лесу — вышло красиво. 

Оператором был мой друг Лекс. 
А креативный продюсер «Снов 
Спящей красавицы» Рэм Хасс 
увидел, что у нас получилось, и 
пригласил меня заняться проек-
том. И началось. Набрасывал 
скетчи, сочинял музыку и им-
провизировал, создавая тоталь-
ный хаос. Получилось пример-
но 20 набросков. Мы с хореогра-
фом Эдвардом Клюгом и Рэмом 
Хассом прослушали мои сэм-
плы, поняли, где чего не хватает. 
Но главное, все идеи, сюжет и 
музыка к тому времени уже ста-
ли чем-то единым, шли друг за 
другом.

Вам давно хочется произве-
сти впечатление своим драм-
н-бейсом на поклонников сим-
фонических жанров?

ТЕЙС ДЕ ВЛИГЕР: Да, я уже попробо-
вал сочетать клубную и элек-
тронную музыку с классиче-
ской и оркестровой. Хочу и 
дальше заниматься этим. Мне 
интересно, как драм-н-бейс вос-

принимают в зале классической 
музыки, с оркестром и в камер-
ной атмосфере. Но я пишу са-
мую разную электронную му-
зыку, и драм-н-бейс — лишь не-
большая часть.

А как отнеслась к вашей му-
зыке сама Диана Вишнева? 

ТЕЙС ДЕ ВЛИГЕР: Мы встретились в 
Нью-Йорке на презентации шоу 
в Музее Гуггенхайма, когда про-
ект уже был в работе. Потом 
пошли на вечеринку, Мик Джаг-
гер к нам приходил, классно 
было! И, знаете, ей очень понра-
вилось работать с современны-
ми ритмами и тембрами. Ведь 
это реально музыка XXI века! А 
Диана очень продвинутая, про-
грессивная. Очень жду момента, 
когда увижу лица зрителей в 
Санкт-Петербурге. Думаю, мно-
гие, услышав мою громкую му-
зыку в Мариинском театре, 
очень удивятся. 

Балетная прима Диана Вишнева 
в «Снах Спящей красавицы».

Картина Марии Сафроновой «Паника» вошла в число работ, отобранных для основного проекта биеннале. 

А К Ц Е Н Т

Если бы была таблетка бессмертия, 
выпил бы ее? Большинство говорят: нет

А К Ц Е Н Т

Очень жду момента, когда увижу 
лица зрителей в Петербурге. Думаю, 
многие, услышав мою громкую музыку 
в Мариинском театре, очень удивятся

— Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1731742

Кадр из фильма Деннисона Рамалью «Голоса с того света». 
Хоррор, он и в Бразилии хоррор. 

Деннисон 
Рамалью бежит 
по граблям самых 
вздорных клише 
мистических 
хорроров
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Из 75 художников основного 

проекта — 24 российских.
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Сериал «Учителя» — на ТНТ-
Premier, с 22 августа
В преддверии нового учебного года 

к зрителю приходит «самый правди-

вый сериал о российском образова-

нии»  (так его называют создатели) 

«Учителя». В прошлом году именно 

он получил приз за лучший сценарий 

на первом фестивале сериалов «Пи-

лот» в Иванове. Автор сценария Илья 

Куликов, он же — режиссер проекта. 

Имя на слуху — Куликов писал сцена-

рии к «Глухарю», «Полицейскому с 

Рублевки», проектам «Чернобыль. 

Зона отчуждения», «Карпов», «Закон 

каменных джунглей».

Главные герои 12-серийного киносе-

риала — отец и две его дочери. Сер-

гей (Владимир Вдовиченков) — за-

мминистра образования РФ, руково-

дитель по призванию, педагог по 

образованию. Он привык всю жизнь 

учить: на работе — подчиненных, в от-

ношениях — свою любовницу-содер-

жанку, а по жизни — двух взрослых 

дочерей, которых он после смерти 

жены опекает в одиночку. 

Младшая дочь Мария (Ирина Стар-

шенбаум) работает в обычной мо-

сковской школе. Учительской зар-

платы не хватает, и она вынуждена 

подрабатывать. Мария запросто мо-

жет воспользоваться статусом свое-

го отца и получить более высокую 

должность, но предпочитает незави-

симость. Мария близко к сердцу при-

нимает проблемы учеников, пытает-

ся решать их, применяя нестандар-

тные педагогические приемы.  

Старшая дочь Таня (Анна Котова-Де-

рябина) — кандидат наук и заведую-

щая юридической кафедрой в пре-

стижном вузе. У нее есть муж, 4-лет-

ний сын, но при этом она предпочи-

тает проводить время не дома, а в 

ночных клубах, знакомясь с «одно-

разовыми мужчинами» и отрываясь 

в компании своих же студентов. 

Страдает алкогольной зависимо-

стью и выпивает между парами, о 

чем все знают. Татьяна осознает свое 

высокое положение и, прикрываясь 

безнаказанностью, ведет себя с 

людьми бесцеремонно. Она откро-

венно не понимает, почему сестра 

не пользуется возможностями отца. 

«Учителя» — нетипичный проект 

Ильи Куликова. Он предложит зри-

телям не комедию, а актуальную, 

драматическую историю. В целом 

же создатели ждут, что сериал вызо-

вет дискуссию в обществе не мень-

ше, чем в свое время  провокацион-

ный хит «Школа» Валерии Гай Гер-

маники.

Смотрите также 
Второй сезон драмеди 
«Психологини» — на канале СТС, 19 
августа в 20.00. 
В новом сезоне трех подруг-психо-

логов и их мужчин в исполнении 

Анастасии Паниной, Анны Старшен-

баум, Софьи Каштановой, Кирилла 

Кяро, Егора Корешкова, Романа Ма-

якина и Александра Константинова 

ждут психологические эксперимен-

ты, бои без правил и любовные аван-

тюры. Героини попадут в плен к пси-

хопату, вступят в фиктивный брак, 

примерят свадебное платье, испыта-

ют на себе фитнес-упражнение «бер-

пи» и попытаются выжить в деревне 

у родителей. В новых сериях появит-

ся и еще один похититель женских 

сердец — Матвей Зубалевич, извест-

ный по сериалам СТС «Молодежка» 

и «Корабль». Актер сыграет спор-

тсмена Матвея Ерохина, который 

станет любовной мишенью легко-

мысленной Алины, которую играет 

Анна Старшенбаум. 

Фестиваль музыки и технологий 
Alfa Future People, Нижегородская 
область, поселок Большое 
Козино, 16 — 18 августа
Уже перед открытием случилась 

главная и самая приятная сенсация — 

на Alfa Future People приедет Лирой 

Торнхилл из группы The Prodigy и по-

этому расписание немного измени-

лось — теперь именно он откроет фе-

стиваль на Главной сцене в 21.00, в 

пятницу. Этот двухметровый кла-

вишник и танцор в стиле шаффл на-

чал сольную карьеру, но треки The 

Prodigy — их яростный брейкбит и 

электропанк в собственных ремик-

сах — исполнять продолжил. Конеч-

но, после разрешения и одобрения 

бессменного лидера группы Лиама 

Хоулетта. Сыграет Лирой их и те-

перь, с красочным и динамичным 

шоу, которое даст энергичный заряд 

всему трехдневному open-air под 

Нижним Новгородом. С 2014 года он 

считается главным фестивалем 

электронной и компьютерной музы-

ки России. На этот раз здесь высту-

пят артисты из США, Нидерландов, 

Великобритании, Германии, Венг-

рии, Чехии, Финляндии, Бельгии, 

Италии, Швеции, Дании, Канады, Из-

раиля, Австрии, Франции и даже из 

Австралии.

Впрочем, расстояния мало кого пу-

гают: как и на «Нашествие», на Alfa 

Future People теперь приезжают зри-

тели со всей страны. И если прежде 

каждый добирался сюда как мог, то 

теперь этот процесс более органи-

зован. Трансфер из Москвы вместе 

с билетом на три дня стоят восемь 

с половиной тысяч рублей. Есть сер-

висные предложения и из других го-

родов. Можно прилететь даже на 

арендованном в Нижнем Новгороде 

вертолете!

Но обозревателя «РГ» больше инте-

ресовало то, как укрепили и расши-

рили дороги на подъезде к фестива-

лю. Прежде они не были рассчитаны 

на такое количество людей и машин 

— в 2018 году open-air посетили, на-

пример, 52 тысячи зрителей из 

20 стран мира. Но организаторы со-

общили, что с дорогами все в поряд-

ке плюс с этого года намного удоб-

нее будет добираться из Нижнего 

Новгорода и на электричке. 

Ныне у Alfa Future People четко отла-

женная структура: палаточный ла-

герь, сцены, выстроенные как деко-

рации из фэнтези, заранее привезе-

ны тонны песка — на случай, если 

пойдет дождь. Отлично спланирова-

на и дополнительная программа: де-

монстрация новых изобретений, до-

стижений инновации, обилие гадже-

тов, на которые пока можно только 

посмотреть, поскольку в продажу 

они поступят уже позже. Многие 

ждут и очередную выставку робо-

тов.

Хотя большинство зрителей воспри-

нимают этот фестиваль все-таки, 

скорее, как большую дискотеку, про-

ходящую на огромной территории и 

в футуристических, ярких, креатив-

ных декорациях! При этом не стоит 

обижаться на то, что вам запретят 

приходить на территорию с палкой 

для селфи. Был печальный опыт: 

в 2016 году во время грозы в такую 

палку попала молния, а ее облада-

тель погиб. Так что спорить не стоит.

Не следует и расстраиваться из-за 

того, что имена большинства арти-

стов вам мало о чем говорят: элек-

тронная музыка хороша тем, что по-

чти ежегодно в ней появляются оче-

редные таланты. Вот и для этого 

тоже существует Alfa Future People. 

Но звезд будет немало: Don Diablo, 

Apashe, Borgore, Carnage, Quintino…

Обратите внимание и на наших: 

17 августа в 23.00 на сцене Miller 

Future Music начнет двухчасовую 

программу Mujuice, он же Роман 

Литвинов — электронщик, диджей, 

гитарист и соратник Земфиры. В тот 

же день, но уже на Burn Energy Live 

Stage, сыграет хитовый электрон-

ный дуэт Eighteen, ставший одним из 

открытий недавнего «Пикника «Афи-

ши». Выступит и пионер российско-

го диджеинга, 52-летний Владимир 

Фонарев, он же Fonarev, которого за 

достижения в транс-музыке высоко 

оценил сам Пол Окенфольд. Прие-

дет и Томас Мраз. Скучно не будет.  

Международный театральный 
фестиваль фантазийных и роман-
тических спектаклей «Башня», 
Калининград, 20—26 августа 
На  первую «Башню» в самый запад-

ный город России съедутся 12 теа-

тров — из Москвы, Санкт-Петербур-

га, Минска, Эльблонга (Польша), Тю-

мени, Екатеринбурга, Советска (Ка-

лининградская область) и, конечно, 

самого Калининграда.  

Гостям они покажут фантазийные 

и романтические спектакли малой 

формы (это когда на сцене не более 

десяти актеров) самых разных жан-

ров: тут тебе и dance-комедия,  и тра-

гифарс, и фантасмагория. А еще в 

афише кукольные, пластические, му-

зыкальные постановки, даже спек-

такль-размышление.

Например, Творческое объедине-

ние «Группа товарищей» из Тюмени 

покажет сказочный триллер «Коро-

ва». Это история о том, как одинокая 

женщина-библиотекарь стала заме-

чать, что иногда по ночам превраща-

ется в корову… Екатеринбургский 

театр «Фабрика» предложит зрите-

лям поиграть, стать действующим 

лицом спектакля «Четвертый». Хва-

тит, мол, сидеть в удобном зритель-

ском кресле, пора на сцену! 

Будет и классика: шекспировский 

«Гамлет», гоголевские «Записки су-

масшедшего», чеховский «Мед-

ведь», «Крейцерова соната» Толсто-

го, «Пеликан» Стриндберга...

— Давая фестивалю название «Баш-

ня», мы ориентируемся на яркий те-

атр, на режиссерские поиски, на са-

мобытный стиль. «Башня» — это 

стремление ввысь, направление ро-

мантических надежд, полет фанта-

зии, — поясняет худрук Калининград-

ского областного драматического 

театра, председатель оргкомитета 

фестиваля Михаил Андреев.

Художественный руководитель фе-

стиваля Алла Татарикова-Карпенко 

добавляет: спектакли отбирались 

по стилевой направленности. В ка-

ждом из них присутствуют магиче-

ский реализм и поэтизация жизнен-

ного пространства. 

Фестиваль пройдет на четырех сце-

нах города: в областном Музее из-

образительных искусств, Закхайм-

ских воротах, в Театре кукол и Доме 

Актера СТД имени Тахира Матеули-

на. В жюри вошли известные режис-

серы и актеры Леонид Алимов, 

Ральф Зибельт, Андрей Носков, се-

стры Ольга и Татьяна Арнтгольц, теа-

троведы Кристина Матвиенко и 

Людмила Громыко.

Победителей определят в шести 

конкурсных номинациях: «Лучшая 

женская роль», «Лучшая мужская 

роль», «Лучшая работа художника-

сценографа», «Лучшая работа ху-

дожника по костюмам», «Лучшая ра-

бота режиссера», «Лучший спек-

такль». Учреждены также три специ-

альные награды. Премия «Полет» — 

собственно, за полет фантазии, уме-

ние раздвинуть рамки привычного 

и бесстрашие в творчестве. Премия 

«Романтизм» — творческим работни-

кам, сумевшим ярко и своеобразно 

раскрыть романтическую тему. Еще 

одна премия — «Идея» — вручается за 

проект особого творческого склада.

В день открытия фестиваля, 20 авгу-

ста, в Калининграде состоится I-й Ре-

гиональный театральный форум 

«Новый взгляд», на котором высту-

пят руководители театров, режиссе-

ры, критики, они обсудят актуаль-

ные проблемы театральной деятель-

ности и обменяются опытом. 

Награждение победителей состоит-

ся 26 августа. 

Международный фестиваль све-
тового искусства «Ночь света», 
Государственный музей-заповед-
ник «Гатчина», Ленинградская 
область, 16—17 августа 
«Ночь света» — необычный фести-

валь. Кто откажется прогуляться по 

парку одного из самых красивых 

пригородов Санкт-Петербурга, да 

еще и — только раз в году — ночью? Ат-

мосферу сказки и таинственности 

обеспечат разбросанные тут и там 

световые инсталляции: если подой-

ти поближе, это настоящие произве-

дения искусства. В этом году мас-

штабное событие пройдет уже в ше-

стой раз, темой фестиваля выбрана 

вода. И это не случайно.

— Гатчинский парк даже имеет вто-

рое название — гидропарк, у нас по-

чти половина поверхности террито-

рии под водой. Нигде больше в 

окрестностях такого нет, — подчер-

кивает директор музея-заповедника 

«Гатчина» Василий Панкратов.

«Ночь света» — не просто шоу, но и 

конкурс. Заявки на участие в нем 

прислали представители восьми 

стран, жюри выбрало 18 световых 

инсталляций и пять — в жанре видео-

мэппинга. К выбору лучших могут 

подключиться и гости фестиваля: ав-

тор арт-объекта, набравшего в ходе 

онлайн-голосования наибольшее 

количество голосов, получит приз 

зрительских симпатий.

Среди знаковых участников «Ночи 

света» — нидерландский художник 

Ральф Вестерхоф, работавший с 

крупными международными фести-

валями в Амстердаме, Лозанне, Син-

гапуре, Торонто. Он покажет инстал-

ляцию «Начни с самого важного». 

— Ральф делает очень хрупкие, из-

ысканные, тонкие фигуры из светя-

щейся проволоки, и они созданы та-

ким способом, что зритель как бы 

«дорисовывает» своим воображени-

ем картинку, — говорит руководитель 

проекта Ольга Аршанская.

Еще одним интересным объектом 

станет кинетическая инсталляция 

под названием «Лимб. Сияние», по-

священная знаменитому ученому 

Стивену Хокингу. Художник-техно-

лог Ник Хамов представит четыре 

объемные колбы с водой, вокруг и 

внутри которых будет происходить 

действие.

Всего же гости увидеть более 30-ти 

световых инсталляций. Чтобы по-

смотреть все, публике надо пройти 

около 3,5 километра по парку. 

В прошлом году центральным собы-

тием фестиваля стало шоу на фасаде 

Иорданского дворца — представле-

но оно было почти под утро, не все 

гости смогли его дождаться. Теперь 

от этой идеи отказались: 3D-мэппинг 

заменит шоу фонтанов Extravaganza. 

Представление из пяти музыкаль-

ных фрагментов будут показывать на 

озере беспрерывно с 21.00 до 03.00 

часов. По замыслу авторов, пять эпи-

зодов демонстрируют спектр эмо-

ций и впечатлений, вызванных син-

хронным танцем воды, света, цвета и 

музыки.

А в полночь оба дня подряд зрители 

смогут увидеть фейерверк.

Частью экспозиции станут фанта-

зийные уличные светильники — их 

под руководством петербургских ху-

дожников из подручных средств со-

здали участники серии мастер-клас-

сов. Тема проекта — «Моя любимая 

книга». В программе заявлена и теа-

тральная составляющая: шесть кол-

лективов покажут гостям перфор-

мансы, кукольные и пластические 

спектакли. 

Кстати, ежегодно «Ночь света» посе-

щают около десяти тысяч человек. 

Чтобы им всем было удобно добрать-

ся до дома в позднее время, органи-

заторы обещают договориться об 

автобусах. Специальные шаттлы по-

сле завершения фестиваля доставят 

публику в Петербург. 

КНИГИ Три августовские новинки для читателей-отпускников 
от портала ГодЛитературы.РФ

Фантазии с кикиморой 
и наводнением

МУЗЕИ В усадьбе Муравьевых-Апостолов можно увидеть выставку, 
посвященную Наполеону, французскому императору

Сватовство тирана

Михаил Визель

П
ортал ГодЛитературы.РФ 
рекомендует книжные 
новинки. На этот раз — 

три совершенно разных изда-
ния для холодного августа. 

Ким Стэнли Робинсон 
«Нью-Йорк 2140»
Пер. с англ. А. Агеева
М.: Эксмо, Fanzon, 2019

Венеция благодаря своему 
уникальному положению — 
один из самых застывших в 
прошлом городов мира. Нью-
Йорк благодаря своему уни-
кальному положению — один из 
самых динамичных и устрем-
ленных в будущее. Тем не ме-
нее генетическая преемствен-
ность двух городов на воде оче-
видна всякому, кто побывал и в 
том, и в другом.

Американский фантаст Ким 
С. Робинсон тоже явно бывал и 
в Венеции, и в Нью-Йорке и 
строит свой 600-страничный 
роман на остроумном допуще-
нии, что в результате таяния 
ледниковых шапок на полюсах 
уровень воды в Гудзонском за-
ливе поднялся на 15 метров.

В  р е зул ьтате  « Б ол ь ш о е 
яблоко» натурально преврати-
лось в Венецию XXII века. Аве-
ню обернулись каналами, про-
славленные небоскребы — ру-

котворными островами-ком-
мунами, а на севере города воз-
неслись новые графеновые су-
пернебоскребы по триста эта-
жей. 

Но нью-йоркеры, разумеет-
ся, остались нью-йоркерами: 
они так же предприимчивы и 
невротичны, так же платят бе-
шеные деньги за парковку (не 
автомобилей, а катеров), так 
же вдохновенно спекулируют 
на биржах и расчетливо флир-
туют в барах. 

Робинсона не зря называют 
порой «лучшим из ныне пишу-
щих фантастов»: его фантазия 
тщательно проработана и 
вдохновенна. 

По-русски роман порой зву-
чит странно — но это не свиде-
тельство торопливости пере-
водчика или небрежности ре-
дактора, а отчетливый знак 
того, что им приходится подби-
рать по-русски слова для поня-
тий, русскому языку доселе не-
свойственных.

Что ж, можно сказать и так: 
разработка нового языка — 
тоже по-своему важна и инте-
ресна авторам и переводчикам 
фантастической литературы.

Мария Бурас «Истина 
существует. Жизнь Андрея 
Зализняка в рассказах ее 
участников»
М.: Individuum, 2019

Неожиданная (во всяком слу-
чае, для посторонних) и больно 
кольнувшая многих смерть вы-
дающегося лингвиста, одного из 
немногих знаменитых академи-
ков-гуманитариев Андрея За-
лизняка (1935—2017) сделала 
появление этой книги практиче-
ски неизбежной. Во-первых, Ан-
дрей Зализняк был действитель-
но очень крупным ученым. При-
чем в области, которая притво-
ряется гуманитарной, а на са-
мом деле требует четкости мыш-
ления, не всякому математику 
доступной.

Один только фундаменталь-
ный «Грамматический словарь 
русского языка» (легший сре-
ди прочего в основу поисково-
го алгоритма «Яндекса») — уже 
памятник научной мысли на 
многие десятилетия. 

Как ученый, любящий и 
умеющий читать публичные 
лекции и передавать свои зна-
ния, он оставил массу свиде-
тельств и был окружен учени-
ками. Среди них, естественно, 
оказалось много людей пишу-
щих — и способных, а главное, 
готовых потратить время и 
силы на то, чтобы собрать и 
упорядочить огромный массив 
информации. 

Эту роль взяла на себя Ма-
рия Бурас — одна из учениц и 
давних собеседниц Зализняка. 
Ее книга объединила множест-
во устных и письменных свиде-
тельств о достаточно долгой 
жизни, вобравшей в себя как 
типическое — пережитая ребен-
ком война, оттепель, первые 
шаги молодого ученого и пу-
бличная деятельность ученого 
знаменитого, так и уникальное.

Длительная cтажировка со-
ветского ученого в Сорбонне, 
присуждение докторской сте-
пени (в 30 лет) при соискании 
кандидатской, а главное — и не-
обычное для человека эпохи 
постмодернизма credo, кото-
рое Андрей Анатольевич по-
следовательно отстаивал до са-
мых последних дней: истина 
существует, и целью науки яв-
ляется ее поиск.

Евгения Некрасова 
«Сестромам»
М.: АСТ, Редакция Елены 
Шубиной, 2019

«Калечина-Малечина» Евге-
нии Некрасовой произвела на 
читающую публику мало что не 
шоковый эффект еще и потому, 
что она, эта самая публика, вос-
приняла ее как дебютный роман 
доселе неизвестного автора.

Но в действительности не-
большому роману предшество-
вали не только сценарные рабо-
ты, но и довольно большой кор-
пус рассказов, отчасти поданных 
на премию «Лицей», где Евгения 
в 2017 году, первом году прове-
дения премии, вошла в тройку 
лауреатов.

Вышедшие теперь отдельной 
книгой эти (и другие) рассказы 
не только позволяют просле-
дить, «откуда есть пошла» 
страшная сказка про девочку и 
кикимору. Но, что еще сущест-
веннее, эти рассказы вводят в 
русскую литературу нового ори-
гинального рассказчика. Ориги-
нального в обоих смыслах слова. 
И мастера занимательной исто-
рии (чувствуется сценарная вы-
учка), и мастера короткого рас-
сказа, отзывающегося традиция-
ми литературного сказа столет-
ней давности — таких известных  
писателей, как Ремизов, Замя-
тин, Добычин.  

Андрей Васянин

К
то знает, может быть, и не 
случилось бы всего: вой-
ны 1812 года, пожара Мо-

сквы, и миллиона жертв. Воз-
можно — и декабристов, и всего, 
что потом покатились комом. 
Вся история России и Европы 
могла бы повернуться (неиз-
вестно куда, но как-то иначе) — 
если бы великая княжна Екате-
рина, сестра Александра I, не от-
казала в 1808 году Наполеону. 
«Скорее выйду замуж за по-
следнего истопника, чем за это 
безродное корсиканское чудо-
вище», — сказала она. И Россия с 
Францией не породнились.

— Мы хотели с высоты 2 веков 
показать, от кого же тогда отка-
залась Россия, — говорит Татья-
на Макеева, директор музея 
«Усадьба Муравьевых-Апосто-
лов», где открыта выставка «На-
полеон. Жизнь и судьба» — к 
250-летию Бонапарта.  

От кого же? От самозванца и 
диктатора? От реформатора, 
полководца, политика, роман-
тического героя? В помощь на-
шим размышлениям — собран-
ные в залах усадьбы, пережив-
шей пожар 1812  года, артефак-
ты из коллекций Александра 
Вихрова, Сергея и Татьяны Под-
станицких и Андрея Кусакина.

Тарелка севрского фарфора, а 
на ней — сцена с картины «Битва 
под Фридландом»: император в 
гуще боя, среди верных генера-
лов. Придя к власти, Наполеон за 
короткое время поднял из руин 

экономику страны — в том числе, 
Севрский завод, поднявшийся на 
производстве фарфора с изобра-
жениями подвигов императора. 
На соседней стене — гравюра 
«Наполеон провозглашает Рей-
нский союз»: то был важный шаг 
к собиранию германских земель. 

Политиком он был и в лич-
ной жизни. Три работы неиз-

вестных художников подводят 
зрителя к главной теме. Выстав-
ку поначалу хотели назвать 
«Наполеон — отвергнутый же-
них», но тут отвергает пока он: 
сцена в парке, Наполеон сооб-
щает любимой Жозефине, что 
разводится с нею — и начинает 
ухаживать за Марией-Луизой. 

До этого император всяче-
ски искал близости с Россией — 
и потерпел в итоге поражение. В 
центре следующего зала — исто-
рия неудавшегося сватовства с 
портретами великих княжон 
(Наполеон имел виды и на млад-
шую сестру Екатерины Анну). 
Антикварный шкафчик с рари-
тетами, среди которых — не-
большой медальон: Наполеон и 

Александр I в обнимку, чуть 
выше тарелка с Марией-Луизой 
и Бонапартом на фоне Алексан-
дра. Эти фантазии в красках (в 
реальности никто не обнимал-
ся) были созданы во Франции. 
На противоположной стене гра-
вюра Крукшанка «Наполеон на-
блюдает из Кремлевского двор-
ца пожар Москвы». 

— В антикварном магазине на 
Невском я увидел однажды бю-
стик Наполеона за 6 рублей - 
при стипендии 45, — Александр 
Вихров, член Совета директо-
ров Императорского фарфоро-
вого завода, вспоминает, как на-
чинал собирать «наполеонику». 
Сегодня в его собрании около 
тысячи предметов: живопись, 
миниатюра, графика от карика-
тур до лубка. Медальон с обняв-
шимися императорами Вихров 
купил у антиквара в арбатском 
переулке, игрушечные пушечки 
Наполеона II, золотую брошь с 
вложенной крохотной косичкой 
из волос Наполеона и Жозефи-
ны, нож из обеденного набора — 
на аукционе в Фонтенбло. 

Больше всего на выставке, ко-
нечно же, изображений  импера-
тора в разных видах и позах — в 
баталиях, среди родных, на смер-
тном одре. Соратники утвержда-
ли, что любой его портрет — кари-
катурен. И правда, если посмо-
треть на витрину с портретными 
миниатюрами, — он везде раз-
ный, словно неуловим. 

Разгадать загадку Наполеона 
пытались и после его смерти — 
этой «наполеонике» посвящен 
последний зал. Человек из ниот-
куда, поднявший с колен свою 
страну и чаявший поставить на 
колени остальной мир, не мог 
не стать объектом обожествле-
ния или презрения. Вот Наполе-
он-складень из слоновой кости: 
китель нараспашку, по двум 
сторонам складня император на 
коне. Рядом — чугунная чер-
нильница-саркофаг, на дне ко-
торой чугунный трупик в треу-
голке. 

В конце выставки — два ин-
формационных бюллетеня Ве-
ликой армии, расклеивавшихся 
в разгар войны во Франции. 
Первый — о вступлении 450-ты-
сячной армады в Россию. Вто-
рой — о бегстве из нашей страны 
оставшихся 35 тысяч.

— Этой выставкой нам хоте-
лось напомнить и о том, как важ-
но уметь договариваться, — гово-
рит Вихров.  С этим не поспо-
ришь. Но и сердцу женщины — не 
прикажешь (да и не обманешь 
его). Насильно мил в России ни-
когда не будешь — есть и такая 
правда. 

Выставка, посвященная Наполеону, работает в особняке, пережившем пожар Москвы 1812 года.

Мujuice (Роман Литвинов) хорошо 
знаком любителям электроники. 

«Ночь света» — не только шоу, 
но и конкурс. Заявки на участие 
в нем пришли из восьми стран.

Республиканский театр белорусской драматургии (Минск) привезет 
в Калининград спектакль «Пеликан» — мрачное прочтение пьесы Стриндберга.

Трех подруг-психологов из сериала «Психологини» на канале СТС ждут 
во втором сезоне невероятные приключения и авантюры.

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

со Светланой Мазуровой

ТЕАТР

с Ингой Бугуловой

ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

«Я скорее выйду замуж за последнего 
истопника, чем за это безродное корси-
канское чудовище», — сказала она, 
и Россия с Францией не породнились
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Изменение к опубликованному в «Российской газете» 
от 5.03.2009 г. № 37 Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной в «Российской газете» 

от 03.07.2019 № 142 (7900)
№№ Местоположение Наименование 

участка недр
Вид полезного 
ископаемого

1 Ямало-Ненецкий АО и 
Обская и Тазовская 
губы Карского моря

Бухаринский учас-
ток недр федераль-

ного значения

Газ

Н
А 

П
РА

ВА
Х 

РЕ
КЛ

АМ
Ы

Информационное сообщение 
Администрация г.о. Новокуйбышевск информирует граж-

дан и общественные организации о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по проектной документации: 
«Реконструкция канализационных очистных сооружений в г.о. 
Новокуйбышевск, расположенных по адресу: Самарская об-
ласть, г. Новокуйбышевск, ул. Энергетиков, 8», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: улучшение качества очис-
тки сточных вод г.о. Новокуйбышевск, снижение негативного 
воздействия на поверхностный водный объект (ер. Кривуша).

Наименование и адрес заказчика: Администрация г.о. 
Новокуйбышевск, 446200, РФ, Самарская обл., г. Новокуйбы-
шевск, ул. Миронова, д. 2.

Эксплуатирующая организация: АО «Новокуйбышевские 
очистные сооружения», 446214, РФ, Самарская обл., г. Ново-
куйбышевск, ул. Энергетиков, 8, строение 1.

Разработчик материалов: ООО НПФ «ЭКОС»: 443010, 
г. Самара, ул. Чапаевская, д. 234, ком. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация г.о. Новокуйбышевск.

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
(включая предварительный вариант ОВОС и ТЗ на ОВОС) же-
лающие могут ознакомиться и подать свои предложения и за-
мечания в письменном виде по форме журнала учета замечаний 
и предложений, размещенного на сайте (http://city-hall.nvkb.ru) 
в разделах: «Документы — Организационно-распорядительные 
документы» и «Документы — Градостроительство — Публичные 
слушания» до 16.10.2019 г. по адресу: 446200, РФ, Самарская 
обл., г. Новокуйбышевск, ул. Островского, 12, кабинет 7 (зда-
ние департамента капитального строительства и архитектуры), 
тел.8(84635)4-81-81, понедельник — четверг с 09.00 до 13.00 и с 
14.00 до 18.00, пятница с 09.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00, ссыл-
ка на электронную версию материалов http://city-hall.nvkb.ru/
regulatory/grad/publichnye-slushaniya/Publ_slushania.php 

Место, дата и время проведения общественных слуша-
ний: 446200, РФ, Самарская обл., г. Новокуйбышевск, пере-
улок Библиотечный, д. 1 (здание Центральной библиотеки им. 
А.С.Пушкина), 17.10.2019 г. в 16.00 по местному времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений по объекту 

государственной экологической 
экспертизы в рамках II этапа ОВОС

Публичное акционерное общество «Новолипецкий метал-
лургический комбинат» (далее ПАО «НЛМК») совместно с 
управлением Левобережного округа администрации города 
Липецка уведомляет о проведении общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы 
— «ПАО «НЛМК». ЦХПП. Строительство АНГЦ-5» в соот-
ветствии с приказом Государственного комитета РФ по охране 
окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372. 

Целью (намечаемой деятельности) является: увели-
чение производства оцинкованной продукции коммерческого 
качества, предназначенной для применения в строительстве и 
производстве бытовой техники, а также низколегированной, 
двухфазной и многофазной стали.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Липецкая область, г. Липецк, объект расположен в Ле-
вобережном округе г. Липецка, в промышленной зоне на зе-
мельном участке площадью 27527526 м², кадастровый номер 
48:20:0035001:230 на территории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя/заказчика: 
ПАО «НЛМК», пл. Металлургов, 2, г. Липецк, Липецкая об-
ласть, Россия, 398040, тел.: +7 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», ул. Калинина, д. 1, г. Липецк, Липецкая область, 
Россия, 398008, тел.: +7 (4742) 77-46-32.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду (далее — 
ОВОС): июль—октябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений/общественных слушаний: Управление 
Левобережным округом администрации города Липецка, 
Россия, 398005, Липецкая область, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел.: (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru. 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде в журнал учета предложений и замечаний по 
адресу: Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (зда-
ние библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы пн.—чт. 
с 8.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 16.00. В устном виде в ходе обще-
ственных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, предваритель-
ными материалами ОВОС и проектной документацией 
можно с 19.08.2019 г. по 19.09.2019 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка (управление Левобережным окру-
гом) m.lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: пл. Металлургов, 2а (здание 
библиотеки, музея ПАО «НЛМК»), пр. Мира, д. 30 (зда-
ние Администрации Левобережного округа г. Липецка). 
Часы работы пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. с 08.00 до 16.00.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 19.08.2019 г. по 19.09.2019 г.:

—  в бумажном виде по адресам: пл. Металлургов, 2а (здание 
библиотеки, музея ПАО «НЛМК»), пр. Мира, д. 30 (зда-
ние Администрации Левобережного округа г. Липецка). 
Часы работы пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы 
«ПАО «НЛМК». ЦХПП. Строительство АНГЦ-5», вклю-
чая материалы оценки воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду, состоятся: 
20.09.2019 г. с 14.00 до 16.00 по адресу: Россия, Липецкая об-
ласть, г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Администрации Лево-
бережного округа г. Липецка).

Прием письменных замечаний и предложений по пред-
варительным материалам ОВОС и проектной документа-
ции будет осуществляться также в течение 30 дней после 
общественных слушаний 20.09.2019 г. по 21.10.2019 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет досту-
пен для ознакомления с даты его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Тамбовская индейка» информирует о проведении об-
суждений (в форме слушаний) по проектной документации объ-
екта «Комплекс (ферм) объектов животноводства по производс-
тву мяса индейки. Откорм 11», включая материалы оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Место расположения намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: РФ, Тамбовская область, Первомайский район, восточнее 
с. Старое Козьмодемьяновское.

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по производству мяса индейки (откорм 11) мощностью 686 000 
голов индейки.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2019 года — ок-
тябрь 2019 года.

Ответственный орган за организацию обсуждений: админис-
трация Козьмодемьяновского сельсовета Первомайского райо-
на Тамбовской области.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: г. Там-
бов, ул. Студенецкая, 16 А, корпус 1, пом. 16, с 9.00 до 18.00 в ра-
бочие дни. Предложения и замечания принимаются в течение 
30 календарных дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16А, корпус 1, пом. 16, 
с 9.00 до 18.00 в рабочие дни и по электронной почте: tambov_
indeika@list.ru.

Примерные место и сроки проведения обсуждений: 23 сен-
тября 2019 года в 10.00 в здании филиала МБУ «Первомайский 
ЦДК» по адресу: Тамбовская область, Первомайский район, 
с. Старое Козьмодемьяновское, ул. Школьная, д. 19. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» информирует о продолжении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня: проектная документация 
« У с т а н о в к а  з а м е д л е н н о г о  к о к с о в а н и я  
ОАО «Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль – ноябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, 
д. 1).

Цель намечаемой деятельности: строительство установ-
ки замедленного коксования для увеличения глубины пе-
реработки нефти и выработки коксов анодного качества.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС: ООО «НИПИ ОНГМ» (450097, Республика 
Башкортостан, г. Уфа, ул. Заводская, д. 15/1).

Наименование органа, ответственного за проведение 
общественных обсуждений, — Департамент общественной 
безопасности Администрации города Омска, (г. Омск, 
644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
предварительного варианта материалов по ОВОС: прием 
замечаний и предложений в письменном виде. 

Предварительный вариант материалов по ОВОС наме-
чаемой деятельности, утвержденное техническое задание 
на проведение ОВОС будут доступны для ознакомления 
общественности в течение 30 дней со дня опубликования 
данного информационного сообщения  и размещены вмес-
те с журналом регистрации обращений общественности:

 
ОНПЗ» по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1, вход со 
стороны пр. Губкина. Время работы: понедельник – 
пятница с 8.30 до 17.30, суббота, воскресенье — вы-
ходные дни.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц по объекту государственной эколо-
гической экспертизы принимаются в письменной форме в мес-
те ознакомления, а также могут быть направлены по электрон-
ной почте: PROF_STR_PNK_ONPZ@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании Постановления Администрации сельского по-
селения Чулковское Раменского муниципального района Мос-
ковской области от 08.08.2019 года № 5, Заказчик Общество с 
ограниченной ответственностью «Виктория сервис» уведом-
ляет о начале общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы «Проект рекультивации земельных участков сель-
скохозяйственного назначения, входящих в кадастровый квартал 
50:23:0040330 (кадастровые номера участков 50:23:0040330:39 
и 50:23:0040330:44), расположенных на территории сельско-
го поселения Чулковское, Раменского муниципального района 
Московской области».

Общественные обсуждения планируется осуществлять на 
территории сельского поселения Чулковское Раменского муни-
ципального района Московской области.

Место расположения объекта: Московская область, Ра-
менский муниципальный район, в районе  сельского посе-
ления Чулковское, кадастровые номера земельных участков 
50:23:0040330:39 и 50:23:0040330:44, на расстоянии 0,6 км от 
населенного пункта сельское поселение Чулковское.

Основные характеристики объекта: земельные участки сель-
скохозяйственного назначения, деградированные в результате 
прошлой хозяйственной деятельности, входящих в кадаст-
ровый квартал 50:23:0040330 (кадастровые номера участков 
50:23:0040330:39 и 50:23:0040330:44).

Цель намечаемой деятельности: выполнение мероприятий по 
предотвращению деградации земель и восстановлению их пло-
дородия посредством приведения земель в состояние, пригодное 
для их использования в соответствии с целевым назначением и 
разрешенным использованием, в том числе путем устранения 
последствий загрязнения почвы, восстановления плодородного 
слоя почвы.

Заказчик: общество с ограниченной ответственностью «Викто-
рия сервис», 115409, г. Москва, Каширское шоссе, д. 58, корп. 3

Проектная организация: Федеральное государственное бюд-
жетное учреждение «Федеральный центр оценки безопасности 
и качества зерна и продуктов его переработки», адрес: 105066, 
г. Москва, ул. Ольховская, д. 16, стр. 1.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
инженер-эколог ООО «Виктория Сервис» Молчанова Анастасия 
Владимировна.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в Администрации сельского 
поселения Чулковское Раменского муниципального района 
Московской области  в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Московская область, Раменский 
район, с/п Чулковское, пос. им. Тельмана, дом 15А, каб. 5, время 
приема с 10.00 до 17.00, телефон для справок 8 (496) 462-91-30.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся 17 сентября 2019 г. в 12.00 в 
здании МУК КДЦ «Чулковский» пос. им. Тельмана по адресу: 
Московская область, Раменский район, с/п Чулковское, пос. им. 
Тельмана, дом 15А, 1-й этаж.

Прием предложений и замечаний от граждан по предмету 
общественных слушаний принимаются в письменном виде с 
указанием фамилии, имени, отчества и адреса отправителя по 
адресам: 140125, Московская область, Раменский район, с/п 
Чулковское, пос. им. Тельмана, дом 15А, каб. 5; ООО «Виктория 
Сервис», 115409, г. Москва, Каширское шоссе, д. 58, корп. 3, с 
08.08.2019 по 17.09.2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Тамбовская индейка» информирует о проведении об-
суждений (в форме слушаний) по проектной документации объ-
екта «Комплекс (ферм) объектов животноводства по производс-
тву мяса индейки. Откорм 13», включая материалы оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Место расположения намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: РФ, Тамбовская область, Первомайский район, восточнее с. 
Старое Козьмодемьяновское.

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса по 
производству мяса индейки (откорм 13) мощностью 686 000 го-
лов индейки.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2019 года — ок-
тябрь 2019 года.

Ответственный орган за организацию обсуждений: админис-
трация Козьмодемьяновского сельсовета Первомайского райо-
на Тамбовской области.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: г. Там-
бов, ул. Студенецкая, 16 А, корпус 1, пом. 16 с 9.00 до 18.00 в ра-
бочие дни. Предложения и замечания принимаются в течение 30 
календарных дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16А, корпус 1, пом. 16, 
с 9.00 до 18.00 в рабочие дни и по электронной почте: tambov_
indeika@list.ru.

Примерные место и сроки проведения обсуждений: 23 сен-
тября 2019 года в 11.00 в здании филиала МБУ «Первомайский 
ЦДК» по адресу: Тамбовская область, Первомайский район, 
с. Старое Козьмодемьяновское, ул. Школьная, д. 19. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение об итогах продажи
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи 

посредством публичного предложения недвижимого 
имущества, принадлежащего акционерному обще-
ству «Научно — исследовательский институт техни-
ческого стекла им. В.Ф. Солинова» (АО «НИТС им. 
В.Ф.Солинова») (далее — Продажа), назначенной на 
19.07.2019 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете 
«Российская газета» 17.06.2019 года № 128 (7886).

Объект продажи — недвижимое имущество АО «НИТС 
им. В.Ф.Солинова»:

Лот №1
Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кржи-

жановского, д. 21а
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77-12/012/2013-173 от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) права: не 

зарегистрировано
Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8928.
С переходом прав в соответствии со ст.35 ЗК РФ на зе-

мельный участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая площадь 

4971 +/— 25 кв. м.
Адрес (местоположение) г. Москва, ул. Кржижановско-

го, вл. 21А
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: размещение объек-

тов капитального строительства для размещения органи-
заций, осуществляющих научные изыскания, исследования 
и разработки (научно-исследовательские и проектные ин-
ституты, научные центры, инновационные центры, госу-
дарственные академии наук, в том числе отраслевые).

Договор аренды земельного участка предоставляемого 
правообладателю зданий, сооружений, расположенных на 
земельном участке с Департаментом городского имущества 
города Москвы от 26.06.2018 г. №М-06-052603. 

Дата государственной регистрации 11.07.2018. Но-
мер государственной регистрации: 77:06:0004002:31-
77/006/2018-5. Срок действия договора: до 08.02.2067 г.

Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8929.
Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринадцать мил-

лионов) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Цена отсечения: 170 400 000 (Сто семьдесят милли-

онов четыреста тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Продажа посредством публичного предложения 

недвижимого имущества, принадлежащего АО «НИТС 
им. В.Ф.Солинова», назначенная на 19.07.2019 года, 
признана несостоявшейся на основании п. 15.9. Доку-
ментации по продаже: «на участие в продаже не было пода-
но ни одной заявки».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «КузбассУголь» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 4а, 
пом. 42/8) совместно с Администрацией Прокопьевского 
муниципального района уведомляет о проведении второго 
этапа общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Тех-
нический проект разработки лицензионного участка «Ниж-
нетыхтинский» Караканского каменноугольного месторож-
дения ООО «КузбассУголь». Первая очередь».

Цель намечаемой деятельности: разработка открытым 
способом лицензионного участка «Нижнетыхтинский» Кара-
канского каменноугольного месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Ке-
меровская обл., Прокопьевский муниципальный район, 
в 1,04 км от пос. Тыхта.

Орган, ответственный за организацию обсуждений: 
Администрация Прокопьевского муниципального района.

Форма проведения второго этапа общественных об-
суждений — слушания.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. в Журнале учета общественного мнения 
можно в течение 30 дней с настоящей публикации с 9.00 до 
17.00 местного времени в рабочие дни по адресу: Кемеровс-
кая область, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. 

Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) по материалам ОВОС в составе проектной до-
кументации «Технический проект разработки лицензионного 
участка «Нижнетыхтинский» Караканского каменноуголь-
ного месторождения ООО «КузбассУголь». Первая очередь» 
назначено на 19 сентября 2019 г. в 11.00 в здании адми-
нистрации Кузбасского сельского поселения по адресу: 
Кемеровская область, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера № С00954 на предоставление услуг по 
техническому обслуживанию и модернизации морских и 
наземных объектов компании.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Ейск-Порт-Виста» (353685, Краснодарский край, 
г.  Ейск, ул. Шмидта,4) сообщает о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Отгрузоч-
ный комплекс зерна на морской транспорт», включая материалы 
ОВОС, сроком не менее 31 день со дня оповещения жителей МО 
Ейский район об их проведении до дня опубликования заключе-
ния по результатам общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний. Согласно постановлению администрации 
муниципального образования Ейский район от 6 августа 2019 
года № 557, общественные обсуждения в форме общественных 
слушаний (очное заседание) состоятся 20 сентября 2019 года 
в 15.00 по адресу: Ейский район, город Ейск, улица Свердлова, 
106, 1-й этаж, малый зал.

Целью проведения ОВОС является предотвращение или 
смягчение воздействия деятельности рассматриваемого объекта 
на окружающую среду и связанных с ним социальных, экономи-
ческих и иных последствий.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Комиссия по подготовке проекта правил землепользо-
вания и застройки МО Ейский район.

Материалы, подлежащие рассмотрению на общественных 
слушаниях, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, будут размещены на официальном сайте муни-
ципального образования Ейский район, в разделе «Градостро-
ительная деятельность», и в качестве экспозиции, по адресу: 
город Ейск, улица Коммунаров, 4, 3-й этаж, каб. 34, в рабочие 
дни с 12 августа 2019 года по 13 сентября 2019 года включитель-
но, с 10.00 часов до 12.00 часов и с 14.00 часов до 17.00 часов.

Предложения и замечания, касающиеся вопроса обществен-
ных слушаний, представляются участниками общественных 
слушаний в письменной форме в дни проведения экспозиции в 
адрес комиссии по подготовке проекта правил землепользова-
ния и застройки муниципального образования Ейский район 
по адресу: город Ейск, улица Коммунаров, 4, 3-й этаж, каб. 34, а 
также направляются в письменной форме на адрес электронной 
почты eiyskgrad@mail.ru.

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(86132) 2-66-53
от Исполнителя: +7(861) 219-50-64

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» совместно с адми-
нистрацией муниципального образования Пуровский район 
ЯНАО объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
материалов проектной документации по объекту «Обустройство 
кустов скважин № 71, 72, 73 Усть-Ямсовейского лицензионного 
участка», в том числе раздел «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: проектирование, строи-
тельство и эксплуатация объектов добычи, транспортировки при-
родного газа и газового конденсата Усть-Ямсовейского лицензи-
онного участка. Местоположение намечаемой деятельности: в ад-
министративном отношении проектируемые объекты находятся в 
Тюменской области, ЯНАО, Пуровском районе, на территории 
Усть-Ямсовейского месторождения. Генеральный заказчик: 
ООО «НОВАТЭК ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», РФ, 629305, г. Новый 
Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг» 3-й блок; элек-
тронная почта: yung@yung.novatek.ru, тел.: +7 (3494) 922-242.

Заказчик проекта: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, г. Тю-
мень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53, электронная почта: ntc@novatek.ru, 
тел.: +7 (3452) 680-300.

 Проектная организация-разработчик ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ЮГРАНЕФТЕГАЗПРОЕКТ». РФ, 450075, РБ, г.Уфа, проспект Ок-
тября, 151, тел./факс: +7 (347) 246-28-13, postbox@ugrangp.ru.

Сроки и место доступности технического задания и материалов 
ПМООС, вкл. ОВОС: с материалами разделы ПМООС, вкл. ОВОС, 
можно ознакомиться с 19 августа по 18 сентября в общественной 
приемной по адресу: ЯНАО, 629850, Пуровский район, г.Тарко-Са-
ле, ул.Ленина, д.16. Форма представления замечаний и предложе-
ний: отзывы и комментарии по материалам Проектной докумен-
тации, разделу ПМООС,ОВОС оставлять в журнале для регистра-
ции замечаний и предложений в общественной приемной в срок 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Общественные слушания состоятся по адресу: ЯНАО, 629850. 
Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.Ленина, д. 16, 19 сентября 
2019 г. в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа нежилых помещений площадью 310,4 кв. м. 
по адресу: г. Москва, ул. Ульяновой Марии, д. 9, корп. 2
Извещение о проведении открытого публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 18.09.2019 
в 12.00 МСК.

Прием заявок с 16.08.2019 с 10.00 по 16.09.2019 до 18.00 
МСК.

Предмет публичного предложения: продажа части здания 
(нежилых помещений) площадью 310,4 кв. м. расположенных на 
цокольном этаже 8-ми этажного жилого здания.

Начальная/минимальная цена предложения: 11 900 000 / 
7 378 000 руб. кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 452 200 / 300 000 руб.
Сумма задатка: 1 200 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

 Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ» 
(АО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ») информирует о начале 
работ по Оценке воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС), намечаемой хозяйственной деятельности по про-
екту «ОАО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ» Реконструкция 
Рубцовской обогатительной фабрики с целью увеличения 
производительности до 1,5 млн тонн руды в год».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: уве-
личение производительности Рубцовской обогатительной 
фабрики до 1,5 млн тонн руды в год.

Место расположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Алтайский край, Рубцовский район, п. Потеря-
евка, промплощадка Рубцовского рудника.

Наименование заказчика: Акционерное общество «СИБИРЬ-
ПОЛИМЕТАЛЛЫ» (АО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ»).

Адрес заказчика: 658252, Алтайский край, Рубцовс-
кий район, п. Потеряевка, Территория промплощадка Руб-
цовского рудника, промплощадка Рубцовского рудника, 
тел.: (38557) 7-19-00.

Наименование проектной организации: Акционер-
ное общество «Научно-проектное объединение «РИВС»  
(АО «НПО «РИВС»).

Адрес проектной организации: 199155, Санкт-Петер-
бург, ул. Железноводская, д. 11, лит. А, тел.: (812) 321-57-05, 
326-10-02.

Сроки проведения 1-го этапа ОВОС: 16.08.2019 — 
19.08.2019.

Ориентировочные сроки проведения 2-го этапа 
ОВОС: 19.08.2019—19.09.2019—20.10.2019.

Общественные обсуждения в форме слушаний состо-
ятся 19.09.2019 г. в 14.00 по адресу: Алтайский край, г. Руб-
цовск, ул. Карла Маркса, 182 (актовый зал Администрации 
Рубцовского района). Телефон для справок: (38557) 7-19-00. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Рубцовского района Ал-
тайского края.

Цель первого этапа ОВОС: Представление ответствен-
ному Органу ПЗ намечаемой хозяйственной деятельности 
с указанием возможных альтернатив, а также проекта Техни-
ческого задания на ОВОС, результатов Инженерных изыска-
ний. Выявление заинтересованных граждан и общественных 
объединений, юридических лиц.

Цель второго этапа ОВОС: Выявление и учет обществен-
ных мнений и предложений по объекту государственной эко-
логической экспертизы. Подготовка окончательного вариан-
та ОВОС. Учет окончательного варианта ОВОС в проектной 
документации.

Материалы в рамках первого этапа ОВОС будут до-
ступны в течение 16.08.19—19.08.19 с целью ознакомления 
и доведения предложений в здании Администрации Рубцовс-
кого района: Алтайский край, г. Рубцовск, ул. Карла Маркса, 
182, время работы с 9.00 до 17.00. Замечания и предложения 
принимаются по адресу: Алтайский край, г. Рубцовск, ул. 
Карла Маркса, 182.

С проектной документацией и предварительными 
материалами по ОВОС желающие могут ознакомиться 
с 19.08.2019 г . по 19.09.2019 г. по адресу: 658200, Алтай-
ский край, г. Рубцовск, ул. Карла Маркса, 182. Часы работы: 
с 9.00 до 17.00.

С окончательным вариантом Технического задания 
на ОВОС можно ознакомиться с 19.08.2019 до момента 
начала реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
по адресу: 658200, Алтайский край, г. Рубцовск, ул. Карла 
Маркса, 182.Часы работы: с 9.00 до 17.00.

С окончательным вариантом ОВОС можно ознако-
миться с 20.10.2019 до момента начала реализации намечае-
мой хозяйственной деятельности по адресу: 658200, Алтайс-
кий край, г. Рубцовск, ул. Карла Маркса, 182. Часы работы: 
с 9.00 до 17.00.

Подать свои предложения и замечания в письменной фор-
ме по Объекту Государственной экологической экспертизы 
можно в ходе слушаний, а также в период с 19.08.2019—
20.10.2019 по адресу: 658200, Алтайский край, г. Рубцовск, 
ул. Карла Маркса, 182. Часы работы: с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ В пермских 
магазинах начали 
фиксировать воришек

Знакомые все 
лица

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

В 22 супермаркетах региональной торговой сети «Се-
мья» в Пермском крае установлена система распозна-
вания лиц. Сейчас служба охраны через 290 видеока-
мер постоянно контролирует происходящее в торго-
вых залах. Кроме выявления воришек, система нака-
пливает, а затем анализирует данные о количестве по-
купателей, фиксирует их пол и возраст. Также отслежи-
вается активность посетителей и поведение работни-
ков  магазинов.

Например, в супермаркете на улице Борчанинова 
установлено порядка 30 видеокамер. Они находятся 
под потолком и в глаза не бросаются. Большая часть 
размещена над кассами, несколько штук контролиру-
ют полки с алкоголем, остальные развешаны в других 
местах. Работники магазина отмечают, что быстро 
привыкли к тому, что над ними постоянно находятся 
десятки всевидящих объективов. 

Система работает на основе искусственного интел-
лекта и компьютерного зрения. Ее разработчики из 
компании «ЭР-Телеком Холдинг» пояснили, что в слу-
чае кражи в памяти сохранится лицо нарушителя. Од-
нако никаких других личных данных о нем зафиксиро-
вано не будет. Если такой «криминальный» покупатель 
зайдет в магазин снова, за ним будет установлено уси-
ленное наблюдение службы безопасности. Причем, 
так как система во всех супермаркетах работает как 
единое целое, так же поступят, если нарушитель зако-
на появится в другом торговом заведении сети. 

УВЛЕЧЕНИЯ Умелец 
из Татарстана собрал 
в гараже Hummer

Внедорожник 
из хлама

Ольга Кондрева, «Российская газета», Казань

Автомеханик из Сабинского района Татарстана Рафик 
Хадиев собрал огромный внедорожник Hummer. С 
виду не машина, а зверь. Ярко-красная, чтобы в лесу, 
куда сельчанин ездит на охоту, ее было видно издале-
ка. Мощная, с двигателем от ЗИЛа и колесами от ком-
байна. Машина способна разгоняться до 80 киломе-
тров в час. Трудно поверить, что Рафик Хадиев собрал 
ее в гараже

Идея к сабинскому автомеханику пришла три года 
назад. Кто-то из друзей завел тогда разговор о россий-
ских умельцах, собирающих внедорожники из подруч-
ных материалов. А через два дня Рафика Хадиева осе-
нило: может, и самому стоит попробовать? «Я задумал-
ся, начал собирать информацию, — рассказывает он. — 
А затем начал подыскивать подходящие материалы». 

 А вскоре идею подхватила вся деревня: один прине-
сет какую-нибудь недостающую запчасть, другой по-
может ее установить. Поддержал Хадиева и его коллега 
Азат Халиуллин. «Он талантливый сварщик, с фанта-
зией, — говорит Рафик. — С ним хорошо работать: с по-
луслова понимает, что нужно делать».

На сборку диковинного автомобиля ушло три года. 
У Хадиева это не единственная машина. Есть еще ста-
ренькая «Волга». О том, что куплена она в девяностых, 
сразу и не догадаешься. Выглядит на все сто. Даром что 
ли хозяин один из лучших автомехаников. Но и само-
дельный внедорожник на ходу. Это чудо техники имеет 
регистрационный номер и все документы, позволяю-
щие ездить на нем по дорогам общего пользования. 
Hummer уже принимал участие в районном Параде 
Победы. Но за пределы Сабов на ней Рафик Хадиев 
пока не выезжал.

Ему и так уже автолюбители прохода не дают. Хотят, 
чтобы и им такую машину собрал. Но Рафик заказы не 
принимает, говорит, что работа отнимает слишком 
много физических и моральных сил. При этом не 
исключает, что, возможно, еще раз сделает что-нибудь 
эдакое, но для себя.  

Вот такой Hummer Рафик Хадиев собрал в своем гараже.
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Следователю на подпись 
«Я уже говорил, что 
если у сборщика есть 
в списках подписавших 

умершие люди, то все собран-
ные им подписи нужно призна-
вать недействительными. Тогда 
такая практика прекратится», — 
заявил он. 

При этом Булаев добавил, 
что при проверке подписей 
ряда кандидатов в Мосгордуму 
в ЦИК была обнаружена новая 
методика, с помощью которой 
можно мешать работе почерко-
ведов. Дело в том, что избира-
тель проставляет в подписном 
листе собственной рукой толь-
ко подпись и дату, остальная 
информация заполняется сбор-
щиком. И если подписи в под-
держку кандидата рисуются 
группой одних и тех же людей, 
то почерковеды это быстро вы-
числят. Но в некоторых подпи-
сных листах кандидатов в Мо-
сковскую городскую думу ог-
раниченная группа людей поо-
чередно вписывала разные 
цифры в даты и ставила подпи-
си, чтобы запутать почеркове-
дов и помешать им вычленить 
подписи,  явно оставленные од-
ними и теми же людьми, то есть 
подделанные.

Такой вывод, подчеркнул Бу-
лаев, сделали лучшие почерко-
веды страны, приглашенные 
в ЦИК. При этом на этапе про-
верки подписей в Центризбир-

коме никому из пожаловавших-
ся туда незарегистрированных 
кандидатов не увеличили число 
забракованных подписей. На-
против, более 2,5 тысячи автог-
рафов, ранее признанных недо-
стоверными, были возвращены 
девяти оппозиционным канди-
датам. Но доля брака в их подпи-
сных листах все равно осталась 
недопустимо высокой, что не 
позволило их зарегистрировать. 
К примеру, у семерых пожало-
вавшихся в ЦИК кандидатов в 
сумме нашли 106 подписей лю-
дей, которые числятся умерши-
ми, — Булаев объяснил «РГ», что 
эта информация была подтвер-
ждена путем запросов в ЗАГСы. 

Впрочем, не только недосто-
верные подписи стали причи-
ной отказа в регистрации не-
скольким кандидатам. Пятеро 
из них допустили ошибки и при 
предоставлении информации о 
зарубежном имуществе — кан-
дидаты просто не указали эти 
данные, хотя того требует указ 
президента от 2013 года. 

«Есть ситуации, когда я 
вижу, что раздел об имуществе 
за рубежом не заполняется 
умышленно, то есть человек не 
знает, как написать, чтобы не 
сказать лишнего, — пояснил 
«РГ» Булаев. 

Некорректные сведения по 
имуществу за рубежом сами по 
себе являются неоспоримым 

поводом для отказа в регистра-
ции кандидата, добавил Була-
ев. И удивительно, что стремя-
щиеся попасть в законодатель-
ный орган люди не смогли гра-
мотно составить документы. 
Например, бывший депутат Го-
сударственной думы Геннадий 
Гудков не указал данные о за-
рубежном имуществе и обяза-
тельствах на свою супругу, 
хотя вместе с ней владеет соб-
с т в е н н о с т ь ю  в   Б о л г а р и и 
и арендует квартиру в Лондо-
не. Накануне в ЦИК отмеча-
лось, что из документов Генна-
дия Гудкова непонятно, на ка-
кие деньги это сделано. Стои-
мость и покупки, и долгосроч-
ной аренды составляет 146 
миллионов 717 тысяч рублей. 

А совокупный доход канди-
дата и его супруги за три года, 
предшествующих приобрете-
нию этого имущества, соста-
вил почти 82 миллиона рублей. 
За счет каких источников вос-
полнялась разница между эти-
ми суммами, неизвестно. А она 
между тем составляет 65 мил-
лионов рублей. 

Не была бы зарегистрирова-
на кандидатом, даже если бы 
собрала необходимое число 
достоверных подписей, и кан-
дидат Любовь Соболь — она 
также не в полном объеме ука-
зала сведения о зарубежном 
имуществе.

Зампредседателя Центриз-
биркома добавил, что у него 
сложилось впечатление, будто 
ряд незарегистрированных 
к а н д и да т о в  в ы д в и га л и с ь 
в Мосгордуму не для того, что-
бы стать депутатами, а с сов-
сем другими политическими 
целями. «В этом году некото-
рые использовали участие 
в избирательной кампании не 
для того, чтобы в ней участво-
вать, а для того, чтобы создать 
проблему, которая может, на 
их взгляд, серьезно осложнить 
какие-то социально-полити-
ческие процессы», — сказал 
Булаев. 

При этом по мнению спике-
ров выборы в Мосгордуму от-
личает высокая конкуренция — 
на 45 мандатов претендует 233 
кандидата. В абсолютном боль-
шинстве избирательных окру-
гов за голоса избирателей бо-
рются от 4 до 6 претендентов 
на пост депутата. Только в двух 
округах зарегистрировано ме-
нее 4 кандидатов. 

Отказано в регистрации 
было 57 кандидатам, из них 39 
самовыдвиженцев и 18 пред-
ставителей непарламентских 
партий. Одного кандидата — 
члена партии «Яблоко» Сергея 
Митрохина — зарегистриро-
вать после отказа окружной 
комиссии обязал Московский 
городской суд. 

Валентин Горбунов: На 45 мандатов в Мосгордуме претендуют 233 кандида-
та. Во многих округах — от 4 до 6 человек на место. 

А К Ц Е Н Т

У семерых пожаловавшихся 
в ЦИК кандидатов в сумме нашли 
106 подписей людей, числящихся 
умершими 

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Юлиана Княжевская: В 2023 году метро придет к дому 
90 процентов москвичей

Семьсот метров до метро
Любовь Проценко 

С
толичные власти по-
ставили задачу: до 90 
процентов москвичей 
должны жить в пеше-
ходной доступности 
от метро. На недавнем 
заседании правитель-
ства столицы мэр 
Сергей Собянин обо-

значил и срок, когда это должно 
произойти: к 2023 году. Впрочем, 
на этом строительство метро в 
городе, по масштабам которого 
Москва конкурирует уже с Кита-
ем — мировым лидером по метро-
строению, не остановится, под-
черкивают власти. Куда придет 
подземка в ближайшее время, 
над чем сейчас работают архи-
текторы и проектировщики? Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказала председатель Москомар-
хитектуры Юлиана Княжевская. 

Юлиана Владимировна! Поя-
сните, пожалуйста, а что это 
такое — пешеходная доступ-
ность? Ведь для одних и пять 
километров пройти — удоволь-
ствие, а для других и один кило-
метр — проблема.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: По московским 
нормативам пешая доступность 
— это 700 метров, а транспортная 
доступность — 2,2 километра, 
или примерно пять остановок 
общественного транспорта. 
Этим принципом мы и руковод-
ствуемся, проектируя новые 
станции подземки. Второй прин-
цип — повышение плотности сети 
метрополитена, чтобы растущее 
число населения не создавало 
критической нагрузки на суще-
ствующие станции. Сейчас в пи-
ковые нагрузки метрополитену 
приходится регулировать движе-
ние поездов, сокращать интерва-
лы и перераспределять пассажи-
ропоток. Ввод в строй новых 
станций и линий разгружает пе-
регруженные линии, и поездки 
для москвичей становятся более 
комфортными. И, наконец, тре-
тий принцип: привлекатель-
ность поездок, цель которой сде-
лать перемещение в подземке 
удобнее, чем в личном автомоби-
ле. Речь идет об интеграции ме-
тро с другими видами общест-
венного транспорта, чтобы пас-
сажир мог выбрать наиболее 
удобный маршрут. Для этого все 
виды транспорта в городе связы-
ваются транспортно-пересадоч-
ными узлами — их в городе стро-
ится уже 97. С этой же целью до 
конца 2019 года закончится ин-
теграция МЦК с радиальными 
линиями железной дороги. 

Кто, на основании какого доку-
мента решает, какую стан-
цию или линию строить рань-
ше, а какую позже? Жители 
Солнцева, например, ждали 
прихода подземки почти 30 
лет…

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: У Москвы есть 
масштабная программа разви-
тия метрополитена, которой 
правительство города руковод-
ствуется начиная с 2011 года, пе-
риодически корректируя ее в со-
ответствии с потребностями го-
рода. К примеру, присоединили в 
2012 году к столице новые терри-
тории и для того, чтобы жителям 
Новой Москвы стал доступен 
центр столицы, за эти годы туда 

проложено уже две линии метро. 
В планах еще две — Коммунар-
ская и Бирюлевская. Коммунар-
ская ветка пройдет через стан-
цию «Коммунарка» Сокольниче-
ской линии. Стартует от станции 
МЦК «Крымская», вдоль Калуж-
ского шоссе по территориям 
районов Проспект Вернадского, 
Коньково, Теплый Стан, Мосрен-
тген, Коммунарка и финиширует 
в Троицке. Протяженность ее — 
более 30 километров. Проекты 
ряда ее станций, таких как «Ули-
ца Новаторов», «Славянский 
мир» и «Столбово», уже утвер-
ждены. В процессе разработки 
проектных решений находится 
участок от «Столбово» до Троиц-
ка. 

Что касается Бирюлевской 
линии, решение разработать 
проект ее планировки принято 
буквально в этом месяце. Она со-
единит поселение Рязановское, 
районы Бирюлево Западное, Би-
рюлево Восточное и интегриру-
ется в Большую кольцевую ли-

нию в районе Нагатинский За-
тон. К разработке ее градострои-
тельной документации планиру-
ем приступить в конце этого — 
начале следующего года. 

Какие еще проекты будут реа-
лизованы в ближайшие три-
пять лет?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Самый главный 
сейчас для города, прорывной 
проект — это строительство Боль-
шой кольцевой линии (БКЛ). Как 
известно, первый участок этой 
линии с шестью станциями от 
Московского международного 
делового центра до станции «Са-
веловской» уже действует. В 
этом году планируется ввести 
еще две станции — «Авиамотор-
ную» и «Лефортово». Всего же их 
31, длина кольца — 70 км. Это са-
мая большая кольцевая линия в 
мире. Замкнуть ее планируется в 
2023 году. С его помощью жите-
ли отдаленных районов смогут 
экономить примерно полчаса на 
каждой поездке, так как им не 

придется больше ехать до центра 
Москвы лишь для того, чтобы че-
рез существующую кольцевую 
пересесть на другую линию. Пе-
ресадки станут ближе — на БКЛ 
их будет примерно 40: на ради-
альные линии самой подземки и 
железной дороги, а также МЦК и 
МЦД. Работы активно ведутся на 
всех участках БКЛ.

Случается ли, что в силу эко-
номических или каких-то 
иных причин приходится от-
казываться от запланирован-
ной стройки метро?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Безусловно. 
Взять ту же Большую кольцевую. 
К примеру, когда-то на ней пла-
нировалось построить станцию 
«Суворовская» — пересадочную 
на станцию «Достоевская» Лю-
блинско-Дмитровской линии. 
Позже архитекторы усомнились, 
насколько целесообразно тра-
тить на нее деньги, будет ли она 
востребована пассажирами? 
Стройку отложили. Но сегодня, с 
учетом развития спорткомплек-
са «Олимпийский», руководство 
города вновь рассматривает воз-
можность ее сооружения. А вот 
другая станция БКЛ — «Россий-
ская», вновь отложена на более 
дальнюю перспективу. 

Какие еще линии метро поя-
вятся в обозримом будущем? 

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Все программы 
метростроения, заложенные в 

Генплан, сейчас в работе. Про-
должается формирование новой 
Некрасовской линии, первый 
участок которой от «Некрасов-
ки» до станции «Косино» введен 
в эксплуатацию в этом году. 
Строится и второй участок — от 
«Косино» до «Нижегородской». 
В общей сложности на этой ветке 
будет 8 станций. Скоро на пу-
бличные слушания будет выне-
сен проект планировки Рублево-
Архангельской линии. Рабочая 
документация этой ветки уже в 
работе. Она будет готова в буду-
щем году. 

Если говорить о более долгос-
рочных проектах, то мэром Мо-
сквы принято решение о продле-
нии на 5 км Солнцевской линии 
от «Рассказовки» во Внуково. На 
новом участке построят две 
станции — «Пыхтино» и «Внуко-
во». Станция метро «Внуково» 
будет полностью интегрирована 
в инфраструктуру аэропорта, 
чтобы прилетающим и улетаю-
щим пассажирам было макси-
мально комфортно. 

Красную ветку продлят еще 
на одну станцию, рабочее назва-
ние которой «Новомосковская». 
Предполагаем, что она располо-
жится в створе дороги Солнцево 
— Бутово — Варшавское шоссе, у 
пересечения с ул. Александры 
Монаховой. Ее проект планиров-
ки намечено утвердить в третьем 
квартале. Всего же к 2023 году 
протяженность метро в Москве 

удвоится — с 300 километров в 
2010 году до 600 километров. 

А как изменятся территории, 
прилегающие к новым станци-
ям метро? Это регламенти-
ровано? 

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Для комплек-
сного решения вопросов благоу-
стройства еще два года назад в 
Москве был принят «Стандарт 
улучшенного благоустройства 
территорий строящихся и проек-
тируемых станций метрополите-
на». В нем прописаны все требо-
вания к обязательным элемен-
там благоустройства и инженер-
ному оборудованию, а также к 
зонированию территории. В 
частности, территория возле лю-
бой станции подземки должна 
быть хорошо освещена, иметь 
удобные пешеходные подходы, в 
том числе и для маломобильных 
граждан, места для комфортного 
ожидания транспорта и располо-
жение мест кратковременного 
отдыха для пассажиров. Могут к 
станциям примыкать парковки 
автомобилей, стоянки такси, ве-
лопарковки. Когда стройка за-
кончится, обязательно озелене-
ние и декоративно-цветовое 
оформление площадки. Как это 
будет практически выглядеть, 
москвичи скоро увидят на при-
мере площади Савеловского во-
кзала. Туда в начале этого года 
пришла станция БКЛ, а в конце 
года ожидается еще и запуск пер-
вого Московского центрального 
диаметра «Лобня — Одинцово». 
Новый транспортно-пересадоч-
ный узел, который уже строится 
там, позволит пассажирам ком-
фортно пересаживаться с под-
земки на МЦД, а также пригород-
ные электрички других направ-
лений и электробусы по принци-
пу «сухие ноги».

Поговорим еще об одном новом 
виде транспорта для Москвы. 
Судя по последним проектам, 
канатные дороги скоро могут 
стать из развлечения просто 
способом передвижения по го-
роду? 

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Да, в частности, 
один из проектов строительства 
канатной дороги — Сходня — Реч-
ной вокзал — решено реализовать 
на основе государственно-част-
ного партнерства. Недавно со-
стоялся конкурс, в нем приняли 
участие несколько компаний, за-
интересованных в проекте. В 
ближайшее время будет изве-
стен победитель. Я хочу подчер-
кнуть, что канатная дорога — это 
не замена, не альтернатива, а до-
полнение к другим видам внеу-
личного транспорта, которое по-
зволит улучшить связанность го-
родских территорий. Особенно 
актуально ее появление там, где 
существуют искусственные или 
естественные преграды, которые 
нецелесообразно преодолевать с 
помощью тоннелей и мостов. В 
данном случае таким препятст-
вием является Москва-река, ко-
торая для туристов в то же время 
очень привлекательна. Поэтому 
канатная дорога решит сразу две 
задачи: избавит жителей близле-
жащих районов от необходимо-
сти объезжать реку и в то же вре-
мя повысит рекреационный по-
тенциал маршрута. В будущем 
году проектировщики уже при-
ступят к ее проектированию. 

А К Ц Е Н Т

На Большой кольцевой линии 
будет примерно 40 пересадок: 
на радиальные линии самой подземки 
и железной дороги, а также МЦК и МЦД
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ЧП В Котельниках 
мужчина открыл стрельбу

Нелюбовь

Сергей Бабкин

В подмосковных Котельниках силовики задержали 
мужчину, устроившего стрельбу в местной парикма-
херской.

Как рассказывают очевидцы в соцсетях, мужчина 
ворвался днем в небольшой универмаг в доме по адре-
су: микрорайон Белая Дача, 53. В этом здании находят-
ся мини-маркет, небольшое ателье и парикмахерская. 
К счастью, когда туда зашел злоумышленник, посети-
телей не было. Сотрудники обратили внимание, что 
визитер выглядит подозрительно. Он был пьян, взвин-
чен, в руках — большая сумка. Именно из нее мужчина 
вытащил ружье, открыл стрельбу в потолок. Сотрудни-
ки универмага в страхе убежали, а стрелок заперся из-
нутри. «Люди сообщили о подозрительных хлопках в 
Люберецкий отдел полиции, — рассказали «РГ» в пресс-
службе областного ГУ МВД. — На место прибыла поли-
ция». Стрелком оказался 51-летний местный житель 
Игорь, у него в ателье работала жена. Отсюда и роди-
лась первая версия, что причина переполоха — семей-
ная ссора. Задержать его удалось только в 20.00. 
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БАСКЕТБОЛ Перед отлетом 
на ЧМ в Китай сборная 
сыграет в Финляндии

Курс на север
и восток

Илья Трисвятский

В ближайшие выходные мужская сборная России про-
ведет свои последние контрольные матчи перед отле-
том в Китай, где 31 августа стартует чемпионат мира. 
Во втором по величине городе Финляндии Эспоо ко-
манда Сергея Базаревича встретится с хозяевами пло-
щадки и Литвой в рамках товарищеского «Турнира 
трех наций». 

Правда, в преддверии ЧМ еще будут спарринги. Уже 
в Китае у россиян запланированы проверочные встре-
чи с Аргентиной (25 августа) и Испанией (27-го). Одна-
ко почти наверняка боевой состав для участия в чем-
пионате мира Базаревич назовет вскоре после возвра-
щения из Финляндии.

Хорошо бы уже подвести черту под немыслимым 
количеством кадровых потерь. По различным меди-
цинским показаниям сборная вынуждена выступить 
на ЧМ без целого ряда ведущих игроков — защитников 
Алексея Шведа, Дмитрия Хвостова, Дмитрия Кулаги-
на, Ивана Ухова, центрового Тимофея Мозгова.

Вот кто остался в распоряжении тренерского шта-
ба: разыгрывающие и атакующие защитники — Евге-
ний Бабурин, Михаил Кулагин, Григорий Мотовилов, 
Александр Платунов, Андрей Сопин, Виталий Фрид-
зон; форварды — Семен Антонов, Никита Балашов, Ев-
гений Валиев, Андрей Воронцевич, Андрей Зубков, 
Сергей Карасев, Никита Курбанов, Андрей Лопатин; 
центровые — Джоэл Боломбой, Артем Забелин, Влади-
мир Ивлев, Артем Клименко. Для участия в чемпиона-
те мира можно заявить 12 игроков. 

«Турнир трех наций» начнется сегодня матчем 
Финляндия — Литва. В субботу россияне встречаются с 
прибалтами, также участниками чемпионата мира. А 
вот наши соперники по воскресной игре, хозяева пло-
щадки в Эспоо, в Китай не полетят. При очень богатом 
воображении можно предположить, что приглашение 
на турнир в Финляндию — попытка баскетболистов 
страны Суоми взять перед своими зрителями реванш у 
России за два поражения в отборочном цикле ЧМ-
2019. Команды выступали в одной группе второго, ре-
шающего, этапа. Подопечные Базаревича в гостях выр-
вали победу в дополнительное время. А в последнем 
матче европейской квалификации в Перми, где был 
прямой стык за путевку в Поднебесную, россияне су-
мели отыграться после большого отставания в дебюте. 
Так что финнам и вправду надо хоть как-то скрасить 
свое разочарование от тех неудач. 

ТЕННИС Хачанов обыграл 
самого эксцентричного 
теннисиста в АТР

И без нервов

Илья Соболев

Второй круг (1/16 финала) престижного турнира се-
рии «Мастерс» в американском Цинциннати  по-раз-
ному сложился для российских теннисистов. В муж-
ской сетке в следующий раунд вышли все трое росси-
ян, тогда как в женской из пяти наших соотечествен-
ниц барьер второго круга преодолела лишь Светлана 
Кузнецова.

У мужчин первым в 1/8 финала пробился Андрей 
Рублев. 21-летний москвич, занимающий 70-ю строч-
ку в мировом рейтинге Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР),  обыграл харизматичного швей-
царца Станисласа Вавринку, который старше Рублева 
на 13 лет, — 6:4, 6:4. Но в третьем круге Андрею пред-
стояло пройти еще более серьезный тест. Впервые в 
своей карьере россиянину выпало сыграть с Родже-
ром Федерером. Чем закончился этот поединок, стало 
известно накануне поздно вечером после подписания 
номера.

Двух сетов для победы над французом Бенуа Пэром 
хватило и первой ракетке России Даниилу Медведеву. 
И если в стартовой партии россиянину потребовался 
тай-брейк, то во второй Медведев уничтожил соперни-
ка — 7:6 (7:2), 6:1.  К слову, в полку восторгающихся 
теннисом Даниила — пополнение. Должное нашему иг-
року отдал седьмой номер мирового рейтинга грек 
Стефанос Циципас: «У него очень странная манера 
игры. Небрежная, но в хорошем смысле. Он заставляет 
ошибиться, и ты даже не поймешь почему».

Из всех троих наших парней именно во втором кру-
ге с наиболее ожесточенным сопротивлением стол-
кнулся Карен Хачанов.  Его оказал самый эксцентрич-
ный теннисист в туре, австралиец Ник Кириос. Первые 
два сета закончились тай-брейками: один из них выиг-
рал Кириос, другой — россиянин. Ну а в третьей партии 
преимущество Хачанова было неоспоримым — 6:7 
(3:7), 7:6 (7:4), 6:2. Правда, австралийца к этому мо-
менту теннис, кажется, уже не особо интересовал.  
Большую часть эмоций Кириос потратил на перепалку 
с судьей, которого назвал картошкой в кресле, а после 
матча еще и идиотом, отказавшись пожать тому руку. 
Австралийцу не понравилось, что его упрекали за за-
держку времени. Собственная игра у Кириоса тоже вы-
зывала раздражение. Перед третьим сетом он сломал 
две ракетки. Не помогло.

Увы, в женской сетке российских болельщиков по-
радовала только Светлана Кузнецова, выбившая укра-
инку Даяну Ястремскую — 4:6, 7:6 (9:7), 6:2. Вчера бли-
же к ночи Света встречалась в 1/8 финала с американ-
кой Слоан Стивенс. А вот Мария Шарапова, Вероника 
Кудерметова, Екатерина Александрова и Дарья Касат-
кина свои матчи проиграли и выбыли из турнира. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ «Спартак» прошел швейцарский клуб и продолжает борьбу 
за право выступить в групповом этапе Лиги Европы

«Тун» остался позади
Илья Зубко

М
осковский «Спартак» 
продолжает выступле-
ние в Лиге Европы. Вче-

ра «красно-белые» в присутст-
вии 33 тысяч зрителей со сче-
том 2:1дома обыграли швей-
царский «Тун» в ответном мат-
че квалификации Лиги Европы. 
Теперь команда Олега Кононова 
встретится с победителем пары 
«Брага» (Португалия) — «Брон-
дбю» (Дания). 

Первая игра в Швейцарии  
завершилась победой россий-
ского клуба — 3:2. По идее, фору 
москвичи получили неплохую. 
Но в случае со «Спартаком» 
преимущество в один мяч рас-
слаблять не могло никак. «Кра-
сно-белые» давно приучили 

своих болельщиков, что они мо-
гут создать себе проблемы на 
ровном месте даже на фоне 
уступающего в классе соперни-
ка. Особенно это касается евро-
кубков, где у москвичей регу-
лярно возникают проблемы как 
раз на стадии квалификации. 
Так что, хотя букмекеры и счи-
тали «красно-белых» явными 
фаворитами, никакой эйфории 
вокруг команды Олега Кононо-
ва не наблюдалось.

Накануне печальные ново-
сти пришли из Ростовской об-
ласти. В местной больнице, не 
приходя в сознание, скончался 
один из самых известных спар-
таковских болельщиков Алек-
сей Васюк. Возвращаясь с вы-
ездного матча в Грозном, он по-
пал в ДТП на трассе М4, впал в 

кому, и врачи спасти его не смо-
гли. Матчу с «Туном» предшест-
вовала минута молчания, объ-
явленная по стадиону. 

Фанатская трибуна в память 
о товарище хранила молчание 
пять минут после стартового 
свистка. Как только стадион за-
ревел, был забит и первый гол. 
Правда, влетел мяч в ворота 
«Спартака». На седьмой мину-
те Гларнер выстрелил в дальний 
от Максименко угол — 1:0. Этот 
счет все еще устраивал москви-
чей, но едва ли можно было все-
рьез рассчитывать сохранить 
его до финального свистка — 
еще один точный удар выводил 
дальше уже швейцарцев. По ло-
гике «Спартак» в такой ситуа-
ции должен был прибавить. Но 
на деле «красно-белые» выгля-

дели откровенно плохо. Мирзов 
на левом фланге просто прова-
лился, проиграв все, что только 
можно. Много брака допускал 
Гулиев, мало что получалось у 
Понсе. Светлым пятном выгля-
дел разве что Шюррле. Чемпион 
мира-2014 вообще по первым 
своим матчам за «Спартак» 
производит мощное впечатле-
ние. И сейчас он мог отличиться 
уже на 13-й минуте. Немец 
сильно пробил в правую от себя 
девятку, вратарь «Туна» до 
мяча дотянулся, после чего за 
гостей сыграла перекладина.

До перерыва этот момент 
так и остался у «красно-белых» 
единственным. Швейцарцы в 
первом тайме превзошли хозя-
ев по многим компонентам. Так 
что счет 0:1 по итогам полови-
ны матча можно было назвать 
еще не самым плохим. И Олегу 
Кононову явно было о чем пого-
ворить с командой в раздевал-
ке. Замен тренерский штаб де-
лать не стал, но и без них «Спар-
так» вскоре добился локально-
го успеха. С ударом Шюррле на 
52-й минуте вратарь «Туна» 
справился, но отбил мяч прямо 
перед собой. Отскок уже карау-
лил Понсе, который спокойно 
закатил мяч в сетку — 1:1. Этот 
гол хозяев явно раскрепостил, и 
они заиграли куда живее и 
энергичнее. Прошло еще шесть 
минут, и неутомимый Шюррле 
вывел «Спартак» вперед. По 
сути, сняв все вопросы о выходе 
в следующий раунд. В оставше-
еся время игры счет не изме-
нился.

Теперь «Спартаку» для по-
падания в групповой этап Лиги 
Европы нужно обыграть еще 
одного соперника, который 
определялся поздно вечером в 
паре «Брага»  — «Брондбю». 

Премьер-лига
Уже сегодня в Российской 

премьер-лиге стартует шестой 
тур.  Главным событием выход-
ных станет противостояние «Ди-
намо» и «Локомотива». Действу-
ющий чемпион «Зенит» прини-
мает днем ранее «Ахмат». Ну а 
на понедельник вынесено глав-
ное дерби страны. «Спартак» 
сыграет с ЦСКА.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, пятница
Матч! Премьер

17.55 «Оренбург» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

17 августа, суббота
Матч ТВ 

13.55 «Урал» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.

Матч! Премьер
16.25 «Тамбов» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

18.45 «Зенит» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция.

18 августа, воскресенье
Матч! Премьер

13.55 «Рубин» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

18.45 «Динамо» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция.

Матч ТВ
16.25 «Уфа» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

19 августа, понедельник
Матч! Премьер

19.25 «Спартак» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

ФУТБОЛ «Ливерпуль» победил «Челси» в игре за Суперкубок 
УЕФА, а одним из героев матча стала арбитр Стефани Фраппар 

Красота на поле 

Артур Нанян 

П
обедитель Лиги 
чемпионов «Ли-
верпуль» в четвер-
тый раз в истории 
завоевал Суперку-
бок УЕФА. Основ-
ное и  дополни-
т е л ь н о е  в р е м я 
матча с «Челси» 

завершилось вничью (2:2), а в 
серии пенальти сильнее были 
«красные» — 5:4.

Игра в Стамбуле стала исто-
рической еще до своего начала. 
Впервые на мужской еврокуб-
ковой встрече такого уровня 
главным судьей была женщина. 
И именно к ней — Стефани Фрап-
пар — было приковано почти все 
внимание как во время, так и 
после матча. 

Пожалуй, ярче всех о работе 
Фраппар и ее помощниц выска-
зался тренер «Ливерпуля» Юр-
ген Клопп.

— Если бы мы играли так, как 
они судили, то победили бы со 
счетом 6:0. Они отлично спра-
вились со своей задачей, — счи-
тает немец. — Сегодня был исто-
рический момент. Фраппар и ее 

бригада наверняка ощущали 
груз ответственности, но они 
оставались спокойными и уве-
ренными. Своими действиями 
Стефани украсила этот матч. 

И все же определенные недо-
четы в работе Фраппар были. К 
примеру, в нескольких эпизодах 
она принимала решение после 
небольших пауз, чем были недо-
вольны игроки как одной, так и 
другой команды. Впрочем, на 
результат эти эпизоды никак не 
влияли.

А вот то, что она не потребо-
вала перебить удар форварда 
«Челси» Тэмми Абрахама в се-
рии пенальти, — ошибка. На по-
вторе четко видно, как вратарь 
«Ливерпуля» Адриан заранее 
заступил за линию ворот, что 
строго запрещено правилами. А 
ведь этот промах стал решаю-

щим и принес «красным» побе-
ду.

Впрочем, никаких претензий 
со стороны футболистов или 
представителей «Челси» не по-
следовало. Наоборот: главный 
тренер лондонской команды 
Фрэнк Лэмпард похвалил Фрап-
пар и понадеялся, что уже в бли-
жайшее время женщины-судьи 
будут работать на матчах ан-
глийской Премьер-лиги.

— Я расстроен результатом, 
но очень горд быть частью тако-
го исторического момента. Фут-
бол сделал шаг в правильном на-
правлении. Хотелось бы, чтобы 
и в Англии главными судьями 
порой ставили женщин, — отме-
тил Лэмпард. — По матчу могу 
сказать, что нам не повезло. Ду-
маю, мы были сильнее. Никаких 
претензий к ребятам у меня нет. 

Они здорово смотрелись против 
команды, которая строится уже 
несколько лет и является одной 
из лучших в мире.

Лестно о работе судьи выска-
зались также и известные рефе-
ри. В частности, Марк Клаттен-
бург, посвятивший Фраппар 
большую колонку в одном из ан-
глийских изданий.

— Что меня поразило больше 
всего — ее физическая готов-
ность. Это ведь матч двух клу-
бов Премьер-лиги, скорости 
здесь высочайшие. И она спра-
вилась, — отметил Клаттенбург. 
— Да, раньше она судила во 
Франции, но там совсем другая 
интенсивность. Надо сказать 
спасибо УЕФА, что доверились 
женщине-судье. 

Еще одним героем вечера, 
безусловно, стал голкипер Ад-
риан. На фоне громких трансфе-
ров английских топ-клубов пе-
реход испанца из «Вест Хэма» в 
«Ливерпуль» остался незаме-
ченным. Он пришел в клуб в ка-
честве дублера самого дорогого 
вратаря в истории футбола 
Алиссона Беккера. Но бразилец 
уже в первом туре Премьер-ли-
ги получил травму и выбыл на 

несколько недель. В результате 
Адриан получил шанс и в 32 
года завоевал первый трофей в 
карьере. 

Тем временем УЕФА назвал 
претендентов на звание футбо-
листов года. В шорт-лист попа-
ли: Лионель Месси («Барсело-
на») ,  Криштиану Рона лду 
(«Ювентус») и защитник «Ли-
верпуля» Вирджил ван Дейк.

Победитель будет объявлен 
29 августа в Монако во время 
жеребьевки группового этапа 
Лиги чемпионов. Тройку канди-
датов выбирало жюри, в состав 
которого вошли 80 клубных 
тренеров, участвовавших в 
прошлом сезоне в основных 
сетках еврокубков, а также 55 
журналистов. 

Изначально претендентов на 
приз было десять человек. В 
шорт-лист из него не попали: 
Алиссон, Садио Мане, Мохаммед 
Салах (все — «Ливерпуль»), Эден 
Азар («Реал»), Френки де Йонг 
(«Барселона»), Рахим Стерлинг 
(«Манчестер Сити») и Маттейс 
де Лигт («Ювентус»). 

Своей работой Стефани Фраппар 
заслужила похвалу как от победи-
телей, так и от проигравших.

«Спартак» был лучше «Туна» в обоих матчах и заслуженно вышел в последний раунд квалификации Лиги Европы. 

А К Ц Е Н Т

Главный тренер «Ливерпуля» Клопп: 
Если бы мы играли так, как судила 
Фраппар, то победили бы со счетом 6:0 

Карен Хачанов никак не реагировал на выходки Ника Кириоса 
и обыграл одного из самых скандальных теннисистов мира.

НОВОСТИ 

В Москве 
начался этап 
Мирового тура 
по бич-волею

СТОЛИЧНЫЙ 
ПЛЯЖ ГОРЯЧ
Илья Трисвятский

В столичных «Лужниках» вчера 
начались матчи основной сетки 
этапа Мирового тура по пляж-
ному волейболу элитной кате-
гории «4 звезды».

В соревнованиях группового 
раунда Россия представлена во-
семью парами. В квартетах ко-
манды играют в формате мини 
«Финалов четырех», то есть по-
беда в первом матче означает 
досрочный выход в плей-офф, 
начинающийся 1/16 финала.

Задачу с ходу удалось ре-
шить Екатерине Бирловой и Ев-
гении Уколовой, которые выиг-
рали у гречанок Василики 
Арванити — Панагиота Карагу-
ни — 21:14, 15:21, 15:11. Пора-
жения в утренних встречах по-
терпели Мария Бочарова — Ма-
рия Воронина, Ксения Дабижа 
— Дарья Рудых.

У мужчин первыми пропуск 
в плей-офф заработали чемпио-
ны мира-2019 Вячеслав Кра-
сильников — Олег Стояновский. 
Они с большим запасом про-
чности победили турецкий тан-
дем Сельчук Секерджи — Сафа 
Урлу — 21:15, 21:12. 

Морозов
и Симонова
взяли «золото»
на этапе Кубка
мира

СОБИРАЕМ
МЕДАЛИ
Сергей Литвинов

Российские спортсмены Влади-
мир Морозов и Виталина Си-
монова одержали победы на 
Кубке мира по плаванию, про-
ходящем в Сингапуре. 

Морозов показал лучший 
результат на дистанции 50 ме-
тров вольным стилем (21,17 се-
кунды). Вторым финишировал 
американец Эндрю Майкл 
(21,78), а замкнул тройку лиде-
ров итальянец Санто Кондо-
релли (22,21). 

Ну а Симонова показала на-
ивысший результат на дистан-
ции 200 метров брассом (2 ми-
нуты 25,65 секунды). «Сере-
бро» досталось американке 
Брейе Ларссон (2.28,75), а тре-
тье место заняла Пхиангхван 
Павапотако из Таиланда 
(2.33,67).

Ранее Морозов и Симонова 
стали победителями этапа Куб-
ка мира в Китае. Напомним: 
Владимир является трехкрат-
ным серебряным и бронзовым 
призером чемпионатов мира. 
Симонова столько же раз стано-
вилась чемпионкой мира и Ев-
ропы по плаванию в ластах. 

Лионель Месси
пропустит 
первый матч
сезона

КАПИТАН
В ЛАЗАРЕТЕ
Артур Нанян

Лидер и капитан «Барселоны» 
Лионель Месси не поможет сво-
ей команде в первом матче се-
зона, в котором каталонцы се-
годня сыграют в гостях с «Атле-
тико». 

Месси все еще не восстано-
вился от травмы икроножной 
мышцы. Он пропустит вчераш-
нюю тренировку «сине-грана-
товых» и оказался вне списка 
футболистов, готовящихся к 
выезду в Бильбао. 

Точные сроки восстановле-
ния аргентинца назвать пока 
сложно. Чуть ранее главный 
тренер «Барселоны» Эрнесто 
Вальверде отметил, что он не 
будет спешить с возвращением 
Месси в строй.

— Мы не собираемся риско-
вать здоровьем своих игроков, 
в особенности Месси. Он не 
тренируется в общей группе, а 
занимается индивидуально. Мы 
подождем. Его восстановление 
идет хорошо. В таких ситуациях 
важно не спешить и проявить 
терпение, — подчеркнул Валь-
верде. 

Напомним, что из-за повре-
ждения Лионель вынужден был 
пропустить предсезонный тур 
по США.  
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